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Министр цифрового разви-
тия Максут Шадаев пообе-
щал этим летом запретить 
спам-звонки от компаний. 
Но эксперты сомневаются, 
что удастся окончательно 
закрыть возможность таких 
обзвонов и отличить спам от 
полезного информирования

Летом 2025 г. будет реализован за-
прет на рекламные спам-обзвоны. 
Все звонки, исходящие от органи-
заций, будут промаркированы, а 
абонент сможет установить запрет 
на получение рекламных звонков 
в личном кабинете своего теле-
комоператора. Об этом сообщил 
министр цифрового развития Мак-
сут Шадаев на Уральском форуме 
«Кибербезопасность в финансах» 
19 февраля 2025 г.

Это одна из 30 мер, вошедших в 
законопроект по противодействию 

телефонному и интернет-мошен-
ничеству, который был одобрен 
правительством и внесен в Госдуму 
16 февраля 2025 г.

Представитель Минцифры объяс-
нил «Ведомостям», что эта мера ре-
гламентирует норму о маркировке 
звонков. «Речь идет об уведомлени-
ях о типе организации: банк, полез-
ные услуги и т. д., – говорит собесед-
ник. – Звонков граждан маркировка 
не коснется, никакие персональные 
данные передаваться не будут».

как Маркировать звоНки

Компании, которые звонят абонен-
там мобильных операторов как с 
городских, так и с мобильных номе-
ров, будут обязаны сообщить сво-
ему оператору связи информацию 

о себе, продолжил представитель 
Минцифры. Он уточнил, что эти 
данные автоматически будут пере-
даваться от оператора к оператору, 
а уже на телефоне абонента опре-
делится источник звонка. Если юр-
лицо не предоставит необходимую 
информацию, вызов будет блокиро-
ваться, уточнил собеседник.

В то же время, напомнил предста-
витель министерства, у некоторых 
операторов уже есть сервисы, кото-
рые позволяют определить, кто со-
вершает обзвон. Сейчас маркиров-
ка звонков для компаний – платная 
услуга. Например, «Билайн» в конце 
2023 г. запустил сервис «Этикетка», 
писали «Ведомости», стоимость од-
ного «отображения» звонящего на 
экране абонента составляла 0,24 
руб. В Минцифры считают, что эта 

функция должна быть доступна для 
всех абонентов на постоянной осно-
ве, так как такое информирование 
позволит абонентам отличать полез-
ные звонки от нежелательных.

Одной из ключевых новелл но-
вого регулирования станет право 
абонентов установить через опе-
ратора запрет на получение любых 
звонков массового характера от 
юридических лиц, объяснил пред-
ставитель министерства.

как запрещали спаМ раНьШе

В апреле 2024 г. президент Влади-
мир Путин подписал указ, согласно 
которому увеличивались штрафы 
за спам-звонки. Для физлиц – до 
20 000 руб., для юрлиц – 
от 300 000 до 1 млн руб. 

Под маркой спамера

Ставки тают
Крупные банки снижают ставки 
по вкладам, но у многих доходно-
сти все еще превышают уровень 
ключевой
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Валюты (курс ЦБ) 21.02.25 20.02.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 88,5103 90,4268
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 92,4831 94,0834 

21.02.25 20.02.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 12,1252 12,3608
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 10,2089 10,397  

Индексы 20.02.25 19.02.25
Мосбиржа 3292,62 3270,64
РТС 1171,89 1139,4

Металлы (данные LME) 20.02.25 19.02.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $2938,9 $2935,6
Алюминий (за 1 т) $2723,5 $2683,9  

Сырье (данные ICE) 20.02.25 19.02.25
Нефть Brent (1 барр.) $76,15 $75,67
Природный газ (1000 куб. м) $526,9 $528,1
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киберСтраховка  
для белых хакеров
Сектору кибербезопасности  
нужны исключения в Уголовном 
кодексе

ИмПорта алюмИНИя в ЕС 
ПодПадаЕт Под НовыЕ 
аНтИроССИйСКИЕ СаНКцИИ
постпреды стран евросоюза 
19 февраля единогласно при-
няли 16-й пакет ограничений 
против россии. по данным 
западных сМи, ссылающихся 
на источники, ключевым, как и 
ожидалось, станет запрет ввоза 
российского необработанного 
алюминия. по данным Eurostat, 
в январе – ноябре 2024 г. россия 
поставила в ес 327 222 т алю-
миния (-34% к 2023 г.). в деньгах 
поставки упали на 35% год 
к году – до $791,8 млн. в 2023 г. 
россия поставила туда 512 122 т 
на $1,25 млрд. Этот рынок был 
одним из немногих доступных 
российским поставщикам на 
западе, отмечает гендиректор 
рсМД иван тимофеев. «его 
закрытие создаст проблемы для 
производителей», – допускает 
эксперт. кроме алюминия, по 
утечкам сМи, в пакет вошло от-
ключение 13 российских банков 
от SWIFT, добавление 73 танкеров 
к уже находящимся в списках 
79, санкции в отношении портов 
и аэропортов.

6%

дарья вараксина

власти ленобласти ждут сни-
жения ввода жилья. На этот 
год запланирован ввод около 
3,5 млн кв. м против 4,07 млн 
в 2024 г.

в Ленинградской области в 
2025 г. планируется вве-
сти в эксплуатацию от 
3,5 млн до 3,6 млн кв. м 

нового жилья, включая многоквар-
тирные (МКД) и индивидуальные 
(ИЖС) дома. Об этом заместитель 
председателя правительства Лен-
области по строительству и ЖКХ 
Евгений Барановский рассказал на 
пресс-конференции 18 февраля.

В 2024 г. в Ленобласти было 
введено 4,07 кв. м нового жилья, 
включая МКД и ИЖС. Соответ-
ственно, в 2025 г. по сравнению с 
прошлым годом показатель может 
снизиться на 11–12%. Напомним, 
что в 2024 г. к 2023 г. он умень-
шился всего на 2,9%. Таким обра-
зом, в этом году темпы снижения 
объемов ввода ускорятся.

Барановский сообщил также, 
что объем ввода ИЖС и МКД в 
2025 г. останется примерно в той 
же пропорции. В прошлом году из 
общего объема введенного жилья 
66,4%, (2,7 млн кв. м) пришлось 
на индивидуальные дома, а 33,6% 
(1,37 млн кв. м) – на многоквартир-
ные. При этом за 2024 г. ввод ИЖС 
вырос на 8,3%, а ввод МКД снизил-
ся на 19,4%. Тем не менее общий 
объем ввода жилья в прошлом году 
стал рекордным для региона.

«В 2024 г. мы зафиксировали 
рекордный уровень жилищного 
строи тельства, сохранили комфорт-
ную для Ленинградской области 
пропорцию, где две трети возво-
димого жилья – ИЖС. Тем самым 

мы вновь стали лидером по стра-
не, вводя в целом практически по 
2 кв. м на одного человека», – доба-
вил Барановский. Согласно данным 
Росстата, в январе–декабре 2024 г. в 
России ввели 107,8 млн кв. м жилья, 
при этом на 1 января 2025 г. чис-
ленность населения оценивалась 

в 146,03 млн человек. Таким обра-
зом, ввод жилья составил 0,74 кв. м 
на человека.

В прошлом году в регионе бы-
ло выдано 178 разрешений на 
строительство, из которых 87 – на 
строительство многоквартирных 
домов. Барановский отметил, что 

количество выданных разрешений 
соответствует прошлым годам, не-
смотря не непростую ситуацию, 
связанную с падением спроса на 
жилье из-за изменений условий 
ипотечного кредитования и воз-
можного затоварива-
ния рынка.

Жилищный спад

в прошлом году из общего объема введенного жилья 66,4%, (2,7 млн кв. м) пришлось на индивидуальные дома, а 33,6% 
(1,37 млн кв. м) – на многоквартирные / T.mE/STroykomITET_lo
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Елена Мухаметшина
Мария Викулова

Ф ракция КПРФ подняла 
вопрос о страховании 
автомобилей Aurus, на 
которых теперь ездят 

лидеры фракций и вице-спикеры 
Госдумы. Об этом «Ведомостям» 
рассказали два собеседника в ниж-
ней палате парламента. По словам 
одного из них, об этой проблеме 
коммунисты высказались на Со-
вете Госдумы. Проблема в том, что 
стоимость Aurus – около 50 млн 
руб., но машины не застрахованы. 
Таким образом, если автомобиль 
попадет в аварию, то его ремонт 
должен оплачивать водитель ма-
шины, объясняют два источника 
«Ведомостей». 

Координатор фракции КПРФ 
Николай Коломейцев подтвер-
дил «Ведомостям», что эта тема 
поднималась на Совете Госдумы: 
«Представьте себе, что на машине 
появляется царапина и водитель 
за ремонт должен будет запла-
тить 300 000 руб. с учетом цены 
на машину!»

Если автомобиль страховать, то 
это будет стоить около 3 млн руб., 
утверждают собеседники «Ведо-
мостей». Другой источник гово-
рит, что некоторые правитель-

ственные Aurus застрахованы по 
каско, а те автомобили, которые 
находятся в пользовании в Госду-
ме, по каско не застрахованы, на 
них есть только ОСАГО. По словам 
источника «Ведомостей», причи-
ной того, что этот вопрос был под-
нят, стала ситуация с одной из ма-
шин. Предварительный ущерб от 
аварии составил порядка 15 млн 
руб., и до сих пор нет понимания, 
кто и как будет оплачивать этот 
ремонт в отсутствие каско.

Вопросы транспортного обеспе-
чения и обслуживания закреплены 
за управлением делами президен-
та (УДП), сказали «Ведомостям» 
в управлении пресс-службы и ин-
формации Госдумы, переадресовав 
туда запрос. «Ведомости» направи-
ли запрос в пресс-службу УДП.

Ответственность действительно 
может перекладываться на водите-
лей, отмечает вице-президент На-
ционального автомобильного со-
юза Антон Шапарин: «И не важно, 
является ли водитель виновником 
ДТП, – в случае аварии ОСАГО по-
крывает только 450 000 руб., а это 
значит ремонт лишь одной фары 
Aurus, которая стоит 300 000 руб.». 
«Поэтому здесь нужен договор 
каско, причем общий, на страхова-
ние всех автомобилей, находящих-
ся в распоряжении депутатов, и на 

него требуется объявлять госзакуп-
ку», – отмечает Шапарин.

Автомобили Aurus страхуют как 
по ОСАГО, так и по каско, говорит 
старший управляющий продуктом 
департамента розничного стра-
хования «РЕСО-гарантии» Павел 
Яковлев: «Тариф каско всегда ин-
дивидуальный, потому что зависит 
от множества факторов и условий 
договора. В среднем базовый та-
риф обычно 3–4% от стоимости 
автомобиля, но индивидуальный 
может быть и ниже. <...> Когда 
приходит запрос на страхование 
автопарка (часто это бывает че-
рез тендер) или единичных авто, 
мы его рассматриваем и предла-
гаем возможные условия, а стра-
ховаться на них или нет – реша-
ет уже клиент».

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин в октябре 2024 г. сообщал, 
что лидеры думских фракций и ви-
це-спикеры Госдумы до конца года 
пересядут на Aurus. Он говорил, что 
поступит семь машин этой марки. К 
тому моменту сам Володин, а также 
первые вице-спикеры Александр 
Жуков и Иван Мельников уже езди-
ли на Aurus. Таким образом, за Ду-
мой закреплено 10 Aurus. 

С начала этого года руководи-
тели фракций и вице-спикеры 
действительно пересели на Aurus. 
Раньше за вице-спикерами Госду-
мы и руководителями фракций 
были закреплены Genesis, а за гла-
вами комитетов – BMW и Genesis.

Разговор о том, чтобы переса-
дить депутатов на отечественные 
машины, Володин начал в июле 
2023 г. Тогда спикер сказал о не-
обходимости «как можно быстрее» 
пополнить автопарк Госдумы «Ла-
дами» и «Москвичами». За руко-
водством Госдумы и главами ко-
митетов закреплены отдельные ма-
шины, а рядовые депутаты обычно 
используют «разгонные» машины 
из думского автопарка.-
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Юлия Малева

Дума заказала исследование 
для совершенствования зако-
нодательства в сфере ижс. 
среди проблем эксперты 
называют отсутствие кодифи-
цированного акта и механиз-
ма контроля за средствами 
дольщиков

Аппарат Госдумы разместил за-
купку на проведение экспертно-а-
налитического исследования на 
тему совершенствования законо-
дательства в сфере малоэтажного 
и индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) в России. 
Стартовая цена контракта соста-
вила более 4,5 млн руб., заявки на 
его исполнение будут приниматься 
до 5 марта, указано на сайте гос-
закупок. Подрядчик должен будет 
проанализировать существующую 
практику в малоэтажном и ин-
дивидуальном жилищном строи-
тельстве, в том числе в проектах 
комплексного развития террито-
рий (КРТ). Также исполнителю 
предстоит провести анализ ситуа-
ции в регионах и выявить лучшие 
практики. В исследовании необхо-
димо будет уделить внимание госу-
дарственно-частному партнерству 
(ГЧП) в сфере строительства ИЖС 
для выявления проблемных мест в 
этой сфере. 

«В условиях сложившейся гео-
политической ситуации» меры по 
обеспечению граждан доступным 
жильем в регионах требуют осо-
бого внимания, следует из кар-
точки технического задания. При 
этом само жилье – малоэтажные 
и индивидуальные дома – должно 
быть качественным и безопасным, 
а услуги при его эксплуатации на-
дежными и понятными, подчер-
кивается там же. Для создания та-
ких условий будут «существенно» 
повышаться требования к строи-
тельной продукции, в том числе 
к промышленному изготовлению 
конструкций, материалов, а также 
к типовым модулям и домоком-
плектам для применения в ИЖС, 
отмечается в документе. По инфор-
мации аппарата Думы, уже сейчас 
усиливается контроль за результа-
тами подрядных исполнителей по 
всем видам капитальных работ. 
«Промышленное домостроение 
становится одним из определяю-
щих факторов развития региональ-
ного сектора экономики и форми-
рования рынка жилищных услуг», 
– сказано в карточке техзадания.

Основная проблема сферы ма-
лоэтажного строительства и ИЖС 
– это отсутствие комплексного 

закона, говорит зампредседателя 
коллегии «Сулим и партнеры» Да-
ниил Черных-Аипов. По его сло-
вам, нормы, регулирующие такие 
правоотношения, носят разроз-
ненный характер: эта отрасль регу-
лируется, например, Жилищным, 
Земельным и Гражданским кодек-
сами, документами территориаль-
ного планирования и градострои-
тельного зонирования поселений 
(градостроительными кодексами, 
генпланами). «ИЖС есть, а закона, 
который бы позволял обеспечи-
вать единообразие правопримени-
тельной практики, нет», – сказал 
Черных-Аипов «Ведомостям». 

По оценке зампреда комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ 
Владимира Кошелева (ЛДПР), в 
законодательстве по-прежнему не 
урегулирован вопрос управления 
коттеджными поселками: сейчас 
нет норм, которые определяют 
вопросы пользования общим иму-
ществом. Наиболее актуальная 
проблема в области ИЖС связана с 
общим пользованием инфраструк-
турой (коммунальные сети, доро-
ги, детские площадки, парковки) 
в таких жилых комплексах, гово-
рит гендиректор фонда «Институт 
экономики города» Александр Пу-
занов. Например, из-за правовых 
недоработок собственники могут 
самостоятельно без согласования 
с соседями устанавливать плату на 
подъезд к дороге, пояснил он.

В сфере ИЖС сейчас отсутствует 
механизм контроля за безопасно-
стью средств граждан, сказал «Ве-
домостям» член думского комитета 
по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский («Единая Россия»). 
«Мы закрыли лазейки для мошен-
ников в долевом строительстве 
многоквартирных домов и на-
блюдаем некую миграцию этих 
злодеев в сферу ИЖС», – сказал он 
«Ведомостям». С 1 марта 2025 г. 
ИЖС будет включено в систему эс-
кроу-счетов. Помимо усиления без-
опасности средств дольщиков на 
эскроу-счетах при проектном фи-
нансировании необходимо более 
детально проработать вопрос кон-
троля над их целевым использова-
нием, продолжает Якубовский. «У 
меня обращения более чем от 500 
пострадавших граждан из несколь-
ких регионов, которых обманули 
мошенники», – заметил депутат.

Вопрос обманутых дольщиков в 
сфере ИЖС поднимался и на пря-
мой линии президента Владимира 
Путина в декабре 2024 г. В январе 
2025 г. общественный совет при 
Минстрое начал сбор данных об 
обманутых покупателях индивиду-
альных домов.- 

домовой регулятор

Цена аварии
водителям высокопоставленных думцев 
придется самим оплачивать ремонт Aurus, 
опасаются некоторые депутаты. сейчас 
на таких автомобилях ездят руководители 
думских фракций и начальство нижней 
палаты

Бережное отношение к служебным автомобилям руководства Госдумы стало предметом обсуждения на Охотном Ряду
 / аНДрей ГорДеев / ВЕДОМОСТИ

КУРСКАЯ ОБЛАСТь  
НУжДАЕТСЯ В ЕДИНОМ  
ПОДхОДЕ  
ПО РЕСТРУКТУРИЗАцИИ  
КРЕДИТОВ ДЛЯ ПЕРЕСЕЛЕНцЕВ. 

александр Хинштейн, врио губернатора 
Курской области / Telegram-канал

РАССМОТРЕНы ДЕЛА В ОТНОшЕНИИ 
ПОчТИ 680 000 ГРАжДАН, 
И ПОчТИ ПО КАжДОМУ ПЯТОМУ 
УГОЛОВНОЕ ПРЕСЛЕДОВАНИЕ 
БыЛО ПРЕКРАЩЕНО СУДОМ.

владимир Путин, президент РФ / 
«ИнТЕРФакС» 

Я ДУМАЮ,  
чТО ДА [ВОЗМОжНА 
РАЗМОРОЗКА НАУчНых 
ОТНОшЕНИй РФ  
И СшА].

андрей фурсенко, помощник 
президента РФ / ТаСС
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Александр Тихонов

Дагестан лишат исключитель-
ного права определять пере-
чень малочисленных народов. 
численность некоторых из 
них превышает предельно 
установленный законом 
уровень

Федеральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН) разрабо-
тало поправки в закон «О гарантиях 
прав коренных малочисленных на-
родов РФ», призванные унифициро-
вать порядок формирования едино-
го перечня таких этносов. Документ 
опубликован на федеральном пор-
тале проектов нормативных право-
вых актов. В частности, ведомство 
предлагает лишить главу Дагестана 
уникального полномочия по опре-
делению количественных и иных 
особенностей коренных малочис-
ленных народов республики и уста-
новлению перечня этих народов.

Это право предусмотрено ст. 1 
закона, «учитывая уникальность 
этнического состава населения Ре-
спублики Дагестан по числу прожи-

вающих на ее территории народов». 
В то время как по общему правилу 
единый перечень коренных мало-
численных народов утверждается 
правительством РФ по предложе-
нию ФАДН на основании представ-
лений глав субъектов, на территори-
ях которых проживают эти народы, 
в Дагестане список с последующим 
включением его в единый перечень 
коренных малочисленных народов 
устанавливает глава республики. 

ФАДН предлагает заменить фор-
мулировку из ст. 1 закона на сле-
дующую: «Порядок подготовки и 
внесения представлений высших 
должностных лиц субъектов РФ о 
внесении изменений и дополне-
ний в единый перечень коренных 
малочисленных народов РФ уста-
навливается уполномоченным 
органом (ФАДН. – «Ведомости»)». 
«Законопроектом предполагается, 
что включение народов, прожива-
ющих на территории Республики 
Дагестан, в единый перечень будет 
осуществляться в общем порядке 
по предложению уполномоченного 
органа на основании представле-
ния высшего должностного лица 

Республики Дагестан», – говорится 
в пояснительной записке.

Отмечается, что изменение позво-
лит обеспечить реализацию прин-
ципа равноправия субъектов между 
собой, а также во взаимоотноше-
ниях с федеральными органами 
исполнительной власти в части обе-
спечения гарантий прав коренных 
малочисленных народов. До 2020 г. 
полномочием по определению ко-
личественных и иных особенностей 
коренных малочисленных народов 
Дагестана и установлению переч-
ня этих народов был наделен гос-

совет республики. Депутаты ранее 
включили в перечень ряд народов, 
численность которых, по данным 
переписей населения 2002, 2010, 
2020 гг., «значительно превышает» 
установленную законом предель-
ную планку в 50 000 человек, гово-
рится в пояснительной записке. 

«Ведомости» направили запрос в 
пресс-службу правительства Даге-
стана.

Вопрос особого подхода к опреде-
лению коренных малочисленных 
народов Дагестана нужно обсудить 
путем консультаций и либо приве-
сти в соответствие закону этот пе-
речень в республике, либо внести 
изменения в федеральный закон 
по поводу отнесения их к данной 

категории, говорит председатель 
комиссии Общественной палаты 
по межнациональным, межрели-
гиозным отношениям и миграции 
Владимир Зорин. По его оценке, 
эта «проблема сложная», но реша-
емая именно после обсуждений. 
«Времена меняются, меняются 
требования. И это не единствен-
ный закон, который нуждается в 
уточнении. Предстоит большая 
законотворческая работа по совер-
шенствованию всей базы государ-
ственной национальной полити-
ки», – сказал Зорин «Ведомостям». 

По мнению эксперта, законода-
телю следует не «торопиться со 
скороспелыми решениями, а до-
ждаться выхода этого документа – 
он ожидается в текущем году».

В случае принятия законопро-
екта ФАДН в первом чтении он по 
думской практике будет разослан 
во все субъекты Федерации для на-
правления отзывов, говорит член 
президиума Совета при президенте 
по межнациональным отношени-
ям депутат Госдумы Виктор Водо-
лацкий («Единая Россия»). «Когда 
мы получим от наших коллег из 
Дагестана отзыв, будем регулиро-
вать. Или Дагестан согласится с 
законопроектом, который вносит 
ФАДН», – сказал он «Ведомостям».-

Переучет народов Кавказа

Юлия Малева

в цик обещают, что элек-
тронное голосование не 
станет основной формой 
волеизъявления. Глава цик 
Элла Памфилова проком-
ментировала масштабные 
поправки в избирательное 
законодательство

Внесенные в Госдуму 13 февраля 
поправки в избирательное законо-
дательство, закрепляющие элек-
тронное голосование как основной 
формат волеизъявления, касаются 
в основном Москвы. Об этом зая-
вила глава Центризбиркома (ЦИК) 
Элла Памфилова в ходе заседания 
комиссии 19 февраля и привела 
пример Москвы, где на выборах 

в гордуму в 2024 г. с помощью бу-
мажного бюллетеня можно было 
проголосовать только по предвари-
тельной заявке. Остальные могли 
проголосовать онлайн, а на участ-
ках – с помощью специальных 
электронных терминалов.

По словам Памфиловой, в бли-
жайшие пять лет (т. е. и во время 
кампании 2026 г.) другие регионы 
«точно» не пойдут по такому пути. 
«Я вообще не вижу [возможности], 
чтобы в ближайшее время, хотя бы 
в ближайшие пять лет, еще хоть в 
одном регионе, кроме Москвы, эта 
ситуация [с введением комплексов 
электронного голосования (КЭГ)] 
может возникнуть», – призналась 
она. Дело в том, что такая «элек-
тронизация» не закладывалась в 
бюджет, да и ЦИК не просил допол-

нительных средств на оснащение 
участков в регионах КЭГами, доба-
вила глава комиссии. 

«Ни в федеральном <...> ни в 
региональных бюджетах нет такой 
статьи [расходов] и не предвидится. 
Нет пока для этого никаких предпо-
сылок, тем более в нынешней ситу-
ации», – подчеркнула Памфилова. 

Ранее законодатели предложили 
внести такую поправку в закон об 
основных гарантиях (ст. 64): «При 
проведении электронного голосо-
вания голосование с использова-
нием бюллетеней, изготовленных 
на бумажном носителе, может про-
водиться по решению ЦИК России 
[и на региональных выборах] по 
решению комиссии субъекта». Эта 
норма касается и местных выборов. 
Уточняется, что, в случае если в ре-

гионе одновременно проводится 
дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ) и электронное голо-
сование, то итоги электронного го-
лосования могут учитываться в ито-
гах голосования с помощью ДЭГ.

По наблюдениям Памфиловой, 
ряд политиков обеспокоились, что 
возможность голосовать традици-
онно с помощью бумажных бюл-
летеней исчезнет и начнется «по-
вальная электронизация». «Ничего 
подобного происходить не будет», 
– заверила глава ЦИК. Сейчас си-
туация такая, пояснила Памфило-
ва: есть один регион, который по 
техническому оснащению «ушел 
вперед» других субъектов страны: 
«Как раз эта поправка все ставит 
на свои места, чтобы у нас дальше 
не было законодательного разры-
ва, недопонимания, особенно на 
федеральных кампаниях». 

Впрочем, законодатель не пред-
лагает никакого запрета на исполь-

зование такого же механизма и в 
других регионах, обратил внима-
ние электоральный юрист Антон 
Тимченко. Но обустройство участ-
ков КЭГами – это «задача довольно 
амбициозная для бюджета любого 
региона, даже таких крупных, как 
Подмосковье и Татарстан», сказал 
юрист Олег Захаров.

На выборах в Мосгордуму с по-
мощью бумажных бюллетеней 
проголосовали 142 132 избирате-
ля, писали «Ведомости» 9 сентя-
бря 2024 г. Всего же отдали свой 
голос более 3 млн человек. По ито-
гам ЕДГ-2024 зампред ЦИК Нико-
лай Булаев говорил, что необходи-
мо масштабировать опыт Москвы 
на все регионы, но пока, по его 
словам, есть проблемы. С одной 
стороны, это требует затрат, а с 
другой – освобождаются опреде-
ленные ресурсы, поэтому «это все 
нужно считать и анализировать», 
заключила глава ЦИК.-

Регионы сами по себе

Народы дагестаНа

На территории Дагестана проживают представители свыше 30 корен-
ных национальностей, более 110 наций и народностей. численность 
наций и народностей, составляющих 1,2% населения республики, 
насчитывает от нескольких сотен человек до единиц. Постановлением 
госсовета Дагестана от 18 октября 2000 г. коренными малочисленными 
народами региона были признаны аварцы, агулы, азербайджанцы, дар-
гинцы, кумыки, лакцы, лезгины, таты, табасаранцы, ногайцы, рутульцы, 
русские, цахуры, чеченцы-акинцы. По данным переписи населения 
2010 г. , представители большинства этих этносов являются наиболее 
многочисленными национальностями Дагестана.
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Виталий Крюков

число частных вузов впервые 
за семь лет начало расти. биз-
нес открывает собственные 
университеты из-за дефицита 
кадров, поясняют эксперты

Количество частных российских ву-
зов в 2024 г. впервые за семь лет (с 
2017 г.) начало расти. По итогам про-
шлого года их число выросло на 5,1% 
по сравнению с 2023 г. до 347 учреж-
дений. Такие данные следуют из ре-
зультатов исследования Центра эко-
номики непрерывного образования 
(ЦЭНО) РАНХиГС (есть у «Ведомос-
тей»). Мониторинг велся на данных 
из сводных статистических форм, 
опубликованных на сайте Министер-
ства науки и высшего образования.

В 2017–2024 гг. количество ком-
мерческих вузов вместе с филиала-
ми сократилось почти на 21% до 347 
учреждений – они закрывались еже-
годно, следует из результатов иссле-
дования. Исключением был лишь 
2022 год, когда число негосудар-
ственных вузов выросло, но всего на 
2% в сравнении с предыдущим 2021 
годом до 332 учреждений. Не исклю-
чено, что этот всплеск был связан с 
началом спецоперации и мобили-
зацией, сказала «Ведомостям» про-
фессор Института образования НИУ 
ВШЭ Ирина Абанкина.

В 2017–2024 гг. уменьшалось и 
число государственных вузов – на 6% 
до 924 учреждений. Тенденция на со-
кращение возникла после начала оп-
тимизации системы высшего образо-
вания в 2008 г., пишут авторы иссле-
дования. В госсекторе процесс шел в 
основном за счет слияния, а в частном 
– исключительно за счет закрытия.

В частном вузе России учится в 
среднем 4700 студентов бакалаври-
ата, специалитета и магистратуры, 
сказано в исследовании. Меньше 
четверти студентов таких вузов 
(24%) учились очно в 2024 г., боль-
шинство же из них выбрало заочную 
(27,7%) и очно-заочную (48,3%) 
формы обучения. Для сравнения: в 
государственных вузах учится оч-
но большинство студентов (67,2%). 
Еще четверть зачислена на заочную 
форму обучения (24,9%), а осталь-
ные – на очно-заочную (7,8%).

Рост числа частных вузов в 2024 г. 
можно объяснить и «относительно 
невысокой стоимостью обучения» в 
них по сравнению с платным обра-
зованием в государственных учреж-

дениях, пояснила старший научный 
сотрудник ЦЭНО РАНХиГС Татьяна 
Блинова.

Опрошенные «Ведомостями» пред-
ставители частных вузов говорят, что 
крупные компании стали активнее 
инвестировать в высшее образова-
ние, что тоже повлияло на появление 
новых негосударственных учрежде-
ний. Учебная программа таких уни-
верситетов связана «с реальными за-
дачами» индустрии, отмечает испол-
нительный президент Глобального 
университета Рыбакова Елена Моро-
зова. Выбирают учебу в частных ву-
зах те студенты, для которых важны 
«связь с бизнесом» и практическая 
направленность учебной програм-
мы, дополнила она.

Компании также открывают свои 
вузы из-за того, что обеспокоены не-
достатком кадров по необходимым 
для них специальностям, продолжа-
ет руководитель центра бизнес-об-
разования и аналитики Централь-
ного университета Илья Иванин-
ский. Студенты таких вузов редко 
выбирают очную форму обучения, 
потому что хотят совмещать учебу 
с работой, поясняет он. Не каждый 
государственный университет готов 
адаптировать расписание под рабо-
тающих студентов.

Впрочем, президент Владимир Пу-
тин предложил ввести индивидуаль-
ные учебные планы в вузах для тех 
студентов, которые совмещают обу-
чение с работой по специальности, 
на заседании совета при президенте 
по науке и образованию 6 февраля. 
Совмещение учебы и работы «стано-
вится нормой для большого количе-
ства студентов» и «заслуживает ува-
жения», отметил он.

В России появляются и небольшие 
частные университеты, в работу ко-
торых инвестирует бизнес, продол-
жает директор Института образова-
ния НИУ ВШЭ Евгений Терентьев. Та-
кие вузы набирают «очень качествен-
ный» контингент студентов и дают 
им сильное образование, говорит 
он. Тенденция «не очень типична» 
для отечественной системы образо-
вания, подчеркивает эксперт. Напри-
мер, в 1990-е и 2000-е гг. в России то-
же был всплеск частных вузов, но они 
были, по сути, «фабриками выдачи 
дипломов», дополняет Терентьев.

«Ведомости» направили запрос в 
Минобрнауки с просьбой пояснить 
причину уменьшения частных вузов 
в России в 2017–2023 гг. и рост чис-
ла таких учреждений в 2024 г.-

Бизнес занялся 
учебой

Анна Киселева
Екатерина Дорофеева

обсуждение списка стратеги-
чески значимых лекарств раз-
делило рынок на два лагеря. 
в него могут не попасть уже 
локализованные в россии по 
полному циклу препараты 

Минпромторг рассматривает воз-
можность в ряде случаев не вклю-
чать в перечень стратегически 
значимых лекарственных средств 
(СЗЛС) уже локализованные в Рос-
сии препараты. Об этом «Ведомос-
тям» сообщили пять источников, 
участвующих в обсуждениях по по-
воду формирования перечня.

Если доля локализованных в РФ 
препаратов по полному циклу со-
ставляет более 50%, то предлагает-
ся не вносить их в перечень СЗЛС, 
объяснили суть предлагаемого 
Минпромторгом подхода три со-
беседника «Ведомостей». Расчет 
производится для международного 
непатентованного наименования, 
уточнил один из них. Доля рынка 

будет измеряться в денежном вы-
ражении за прошлый календарный 
год, известно второму источнику. 
Предложенный принцип, вероятно, 
планируют использовать и для ре-
гулярного пересмотра списка СЗЛС, 
т. е. для включения новых позиций и 
исключения тех, что уже не подпада-
ют под описанный выше критерий, 
пояснил третий собеседник. Кроме 
этого, регуляторами обсуждается 
вариант создания весьма короткого 
перечня, рассказал «Ведомостям» 
источник в одной из фармкомпаний.

В Минпромторге на просьбу «Ве-
домостей» прокомментировать эту 
информацию не ответили по су-
ществу. Но, по словам сотрудника 
пресс-службы министерства, крите-
рии включения лекарств в список 
СЗЛС еще обсуждаются, а срок разра-
ботки соответствующего норматив-

ного правового акта запланирован 
на май 2025 г. В этой работе еще уча-
ствуют Минздрав и ФАС, в которых 
не ответили на запрос «Ведомостей». 

СЗЛС – это препараты, обеспечи-
вающие приоритетные потребности 
здравоохранения для профилактики 
и лечения заболеваний, которые вы-
пускаются в РФ. Для перечня СЗЛС 
постановлением правительства РФ 
№ 1875 предусмотрен механизм 
предоставления преференций в фор-
мате «второй лишний» (см. врез). 

По словам собеседника «Ведомо-
стей» в фармотрасли, инициатива 
Минпромторга направлена на то, 
чтобы избежать монополии в тех на-
правлениях, где рынок уже обеспечен 
препаратами. Ассоциация «Инфарма» 
обращалась к замминистра промыш-
ленности и торговли Екатерине При-
езжевой с предложением включать 

в перечень лишь лекарства, еще не 
локализованные в РФ по полному 
циклу, рассказал исполнительный 
директор «Инфармы» Вадим Кукава. 
Иначе правило «второй лишний» мо-
жет создать риски монополизации 
рынка, пояснил он. Такой же позиции 
придерживается «Р-фарм», отстаи-
вавший невключение в список СЗЛС 
уже локализованных препаратов с са-
мого начала обсуждения принципов 
формирования списка, сказал дирек-
тор по экономике здравоохранения 
«Р-фарма» Александр Быков.

Как мера стимулирования отрасли 
к локализации производства в РФ 
новых лекарств и предупреждения 
монополизации рынков такой кри-
терий выглядит оправданным, гово-
рит директор по доступу препаратов 
на рынок ГК «Промомед» Алексей 
Михеев. Но назвать его справедли-
вым по отношению к инвесторам, 
уже вложившим значительные сред-
ства в производство полного цикла 
для обеспечения лекарственной 
безопасности страны, затруднитель-
но, добавил он. Гендиректор «Геро-
фарма» Петр Родионов считает, что 

правило «второй лишний» должно 
применяться к востребованным и 
социально значимым препаратам, 
которые выпускаются по полному 
циклу. Компании, начавшие первы-
ми развивать локальное производ-
ство, без поддержки не смогут соз-
давать инновационные препараты, 
развивать экспорт и достичь целей, 
заложенных в стратегии развития 
отрасли «Фарма-2030», добавил он.

По мнению директора по разви-
тию аналитической компании RNC 
Pharma Николая Беспалова, в пер-
вую очередь обсуждаемая инициа-
тива затронет инсулины, тем самым 
полностью нарушив стимулирую-
щую логику. В случае принятия та-
кого критерия очевидно выиграют 
компании, выпускающие препараты 
из иностранного сырья, конкурируя 
при этом с производителями пол-
ного цикла в разных направлениях 
– средствах вакцинопрофилактики, 
моноклональных антителах и др., 
сказал он. Их нужно разделять по на-
бору преференций, иначе нет смыс-
ла производить свою субстанцию, 
заключил эксперт.-

Локализация  
стала помехой

Виталий Крюков 

Правительство одобрило 
распределение отчислений 
букмекеров через фонд Мин-
спорта. Но ведомству потре-
буется устранить неясности 
об имущественных взносах в 
пользу организации

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности 
17 февраля одобрила инициативу 
Минспорта о распределении целе-
вых отчислений букмекеров на раз-
витие спорта через специальный 
фонд. Но все же администрация пре-
зидента, Минфин и Минюст сделали 
несколько замечаний к актуальной 
редакции текста документа. Об этом 
«Ведомостям» сообщили три источ-
ника: один, близкий к комиссии, и 
два в Белом доме. 

Минспорт планирует агреги-
ровать средства в Российском 
спортивном фонде (РСФ) через 
целевые отчисления от азартных 
игр, а также добровольные иму-
щественные взносы и пожертвова-
ния. Минфин в своем заключении 
к законопроекту напомнил, что 
бюджетное законодательство РФ 
не предусматривает имуществен-
ных взносов для фондов, и попро-
сил Минспорт либо отказаться от 

таких дотаций, либо предложить 
соответствующие поправки в Бюд-
жетный кодекс РФ. «Также [в тек-
сте проекта] не раскрывается судь-
ба имущества фонда в случае его 
ликвидации», – сказано в отзыве 
государственно-правового управ-
ления (ГПУ) президента РФ. 

Концептуально законопроект о 
фонде не вызывает возражений, 
сказано в письме ГПУ. При этом в 
документе нужно уточнить, в каких 
случаях и в каком процентном соот-
ношении отчисления, полученные 
фондом, направляются на финанси-
рование профессионального спорта, 
а при каких условиях – на мероприя-
тия по развитию видов спорта, отме-
чается там же. 

Минспортом также «не раскрыты» 
функции попечительского совета 
РСФ, который будет осуществлять 
надзор за работой фонда, говорится 
в заключении. Министерству сле-
дует доработать статью о целях дея-
тельности и функциях самого фонда 
и исключить из него дублирующие и 
противоречащие друг другу положе-
ния, добавляется там. 

Минюст поддержал законопроект 
Минспорта, указав лишь на фор-
мальные неточности в тексте доку-
мента. Минэкономразвития, в свою 
очередь, поддержало актуальную ре-
дакцию закона без замечаний. 

Минфин также предложил доба-
вить в текст законопроекта о фонде 
изменения в закон о госрегулиро-
вании азартных игр. Поправками 
предполагается повысить целевые 
отчисления букмекеров до 2,25% от 
их квартальной выручки c 1 января 
2026 г. и до 2,5% c 1 января 2028 г. 
Соответствующее поручение прези-
дента было опубликовано 29 ноября 
2024 г. На данный момент такие от-
числения составляют 2% от выручки 
букмекеров. 

Деньги букмекеров на развитие 
российского спорта стали направ-
лять с 2017 г. Для контроля таких 
перечислений в 2021 г. была созда-
на публично-правовая компания 
«Единый регулятор азартных игр» 
(ЕРАИ).

«Но распределение отчислений че-
рез ЕРАИ не учитывает количество 
занимающихся таким спортом лю-
дей, наград, полученных спортсме-
нами по этой дисциплине, и т. д., из-
за чего средства между спортивны-
ми лигами и федерациями распре-
деляются неравномерно», – пояснил 
«Ведомостям» председатель прав-
ления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. Фонд Минспорта 
же определит порядок и критерии 
финансирования спортивных меро-
приятий и планирует распределять 
деньги между организациями более 
эффективно, добавил он.

Целевые отчисления букмекеров 
в 2023 г. составили 19,6 млрд руб., а 
в 2024 г. – 35,3 млрд руб. (прирост в 
1,8 раза), рассказал «Ведомостям» со 
ссылкой на данные ЕРАИ зампред-
седателя комитета по спорту Торго-
во-промышленной палаты России 
Николай Оганезов. Чем более эффек-
тивно будут распределяться средства 
целевых отчислений, тем «меньше 
риск, что размер таких выплат снова 
существенно повысят», считает он. 
При этом букмекеры изначально за-
няли позицию, что не вмешиваются 
в вопрос распределения целевых от-
числений, уточнил Оганезов.

На ежегодное финансирование 
спорта в России необходимо более 
1 трлн руб., говорил глава Минспор-
та Михаил Дегтярев. РСФ планирует 
получать отчисления «от ставок на 
зарубежные спортивные события, 
это порядка 85% от общих посту-
плений», заявил в ноябре 2024 г. 
«Ведомостям» Дегтярев через пред-
ставителя. Остальные 15% сборов, 
которые поступают от ставок на 
спортивные события в России, феде-
рации будут по-прежнему получать 
напрямую, пояснил он. 

«Ведомости» направили запрос в 
пресс-службу Минспорта с просьбой 
рассказать, какие замечания к зако-
нопроекту будут учтены и внесены 
ведомством.-

оборотный 
фонд

целевые отчисления букмекеров на спорт в 2024 г. выросли в 1,8 раза  / аНтоН  

ваГаНов  / ТАСС
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НА 25,6%
выросло в 2024 г. количество 
рабочих мест в коворкингах 
Петербурга
в санкт-Петербурге за 2024 г. объем 
предложения оборудованных рабочих 
мест в коворкингах увеличился на 
25,6% до 13 100 единиц. в общей 
сложности за год рынок пополнился 
на 2665 рабочих мест. По состоянию 
на конец года в городе функцио-
нировали 92 коворкинга и офисных 
центра, при этом за 2024 г. появились 
12 новых офисных пространств и рас-
ширился один действующий проект, 

сообщила пресс-служба консалтинго-
вой компании Maris. стоимость арен-
ды фиксированного рабочего места 
в коворкингах Петербурга в 2024 г. 
варьировалась от 5000 до 36 500 руб. 
в месяц, плавающее рабочее место 
стоило от 5000 до 25 000 руб. в ме-
сяц. Дневной тариф аренды рабочего 
места в день на конец 2024 г. состав-
лял в среднем от 500 до 1900 руб.
 
ММРП Побил РекоРд
грузооборот мурманского морского 
рыбного порта (ммрП, находится в 
ведомственном управлении росрыбо-
ловства) за 2024 г. составил 418 200 т. 
Это лучший результат по общему гру-
зообороту порта за последние 18 лет, 
сообщила пресс-служба росрыболов-

ства. в 2024 г. перевалка рыбопродук-
ции составила 278 200 т, что также 
стало наиболее высоким показателем 
с 2010 г. грузооборот нефтепродук-
тов в порту за прошлый год достиг 
129 100 т, а прочих грузов – 10 900 т. 
в ведомстве отметили, что были 
приобретены семь новых погрузчиков, 
экскаватор и другая техника. ведется 
монтаж трех новых портальных кранов. 
сейчас на предпроектной стадии 
находится строительство высокотехно-
логичного автоматизированного ком-
плекса с возможностью единовремен-
ного хранения до 15 000 т мороженой 
продукции. Прорабатывается проект 
по приобретению и эксплуатации пла-
впричалов для организации межрей-
совой стоянки большего количества 

судов рыбопромыслового флота. 
напомним, в 2022 г. арбитражный 
суд мурманской области постано-
вил национализировать ммрП из-за 
установления над ним косвенного 
контроля группой лиц, включающей 
иностранного инвестора.
 
СубСидии 
для калинингРада
Федеральное агентство морского и 
речного транспорта (росморречфлот) 
подвело итоги конкурса на рас-
пределение субсидий на морские 
перевозки грузов в калининградскую 
область и из нее и определило 41 ор-
ганизацию для получения средств из 
федерального бюджета. на указанные 
цели в 2025 г. выделено 4 млрд руб., 

сообщила пресс-служба ведомства. 
«По поручению руководства и пра-
вительства страны с 2024 г. морским 
перевозчикам возмещают расходы на 
транспортировку грузов в калинин-
градскую область и из нее. такое 
субсидирование помогает укреплять 
транспортную связанность калинин-
градской области с основной частью 
страны и создавать базу для дальней-
шего развития экономики», – расска-
зал руководитель росморречфлота 
андрей тарасенко. По итогам 2024 г. 
субсидии на морские перевозки в 
калининградскую область составили 
4,6 млрд руб. в прошлом году сред-
ства получили 16 компаний, которые 
перевезли 1,1 млн т грузов.
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

Опрошенные изда-
нием застройщики от-

мечают, что снижение объемов 
ввода, которое запланировано 
на 2025 г., закономерно с точки 
зрения текущей ситуации на рын-
ке. Тенденция характерна и для 
Санкт-Петербурга, но важно отме-
тить, что в Северной столице объе-
мы ввода значительно снизились и 
в 2024 г. Так, в прошлом году в Пе-
тербурге было введено 2,67 кв. м 
жилья, что на 23,4% меньше, чем 
в 2023 г.

«Во II половине 2025 г. будут 
вводиться в эксплуатацию жилые 
дома, строительство которых на-

чалось преимущественно в 2024 г. 
Тогда девелоперы уже начали 
корректировать свои планы и от-
кладывать вывод на рынок новых 
проектов. Поэтому тенденция на 
сокращение ввода в текущем году 
в Петербурге и Ленобласти сохра-
нится и даже усугубится», – про-
комментировал генеральный ди-
ректор ГК «Ленстройтрест» Денис 
Заседателев.

Тем не менее для рынка жилья 
Ленобласти поддерживающими 
факторами пока остаются боль-
шой объем территорий, пригод-
ных под застройку (по сравнению 
с Петербургом), и меньшая стои-

мость квадратного метра, что мо-
жет час тично обеспечить переток 
покупателей из города в область. 
Как ранее сообщали «Ведомости» 
со ссылкой на Dataflat, с декабря 
2023 г. по аналогичный период 
2024 г. цена 1 кв. м жилья в ново-
стройках Ленобласти выросла на 
6% до 159 345 руб. В Петербурге за 
тот же период она увеличилась на 
12% до 273 848 руб.

«Пока новые территории недо-
оценены. Разрыв в стоимости 
(между городом и областью) мо-
жет достигать 100% при сопоста-
вимом качестве. На сегодняшний 
день это дополнительно стимули-

рует спрос, за те же деньги можно 
купить на комнату или даже на 
две больше. Но в среднесрочной 
перспективе эта разница в цене 
будет сокращаться», – говорит ком-
мерческий директор ГК «А101» в 
Санкт-Петербурге Мария Орлова.

Но основным фактором, кото-
рый влияет на спрос, остается 
ограничение условий ипотеч-
ного кредитования. Напомним, 
спрос на ипотеку резко упал 
после июля 2024 г., когда была 
отменена основная программа 
льготной ипотеки по ставке 8%, 
и скорректированы условия по 
«семейной ипотеке». В Ленобла-
сти за прошлый год число сделок 
по покупке жилья в новостройках 
снизилось, согласно данным «Ци-
ан.Аналитики», на 16% до 19 000. 
Доля ипотеки от общего объема 

сделок в декабре 2024 г. упала на 
33 п. п. до 55% по сравнению с де-
кабрем 2023 г.

«В текущих экономических усло-
виях и при актуальной политике, 
которую проводит регулятор, дей-
ствительно стоит ждать сокраще-
ния спроса. По разным оценкам, 
оно может составить 30–40%. 
При этом важно отметить, что 
разговоры о сокращении льгот-
ных ипотечных программ велись 
на рынке уже пару лет. Так что 
многие девелоперы предвидели 
текущую ситуацию и выводили 
на рынок те объемы жилья, кото-
рые реально продать. Сокращение 
объемов ввода более чем на 10% в 
этом году видится справедливой 
оценкой в целом по петербург-
ской агломерации», – резюмиро-
вала Орлова.-
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В Северо-Западном феде-
ральном округе производ-
ство мебели в денежном 
выражении в 2024 г. соста-

вило 49,37 млрд руб. Это на 19,1% 
больше по сравнению с уровнем 
2023 г., следует из отчета Ассоциа-
ции предприятий мебельной и де-
ревообрабатывающей отрасли Рос-
сии (АМДПР).

По данным АМДПР, в 2023 г. 
э т о т  п о к а з а т е л ь  с о с т а в -
лял 41,4 млрд руб.,  в 2022 г. 
– 29,9 млрд руб., а в 2021 г. – 
32,7 млрд руб. Стоит отметить, что 
снижение производства мебели в 
2022 г. было связано с уходом ино-
странных производителей. Напри-
мер, шведская IKEA владела двумя 
заводами в СЗФО: в Новгородской 
и Ленинградской областях. «Сло-
текс» и «Лузалес» выкупили эти 
предприя тия только в 2023 г., тог-
да же начался процесс их переза-
пуска.

В 2024 г. наибольший объем 
произведенной продукции при-
шелся на металлическую мебель – 
12,2 млрд руб., следом идет мебель 
для кухонь – 7,6 млрд руб., затем 
деревянная мебель для спален, 
столовых и гостиных – 5 млрд руб. 
В количественном выражении 
больше всего было произведено 
мебели для кухонь – 2,9 млн еди-
ниц, другой деревянной мебели 
(не включенной в другие груп-
пировки) – 2,3 млн штук, мебели 
для сидения, преимуществен-
но с металлическим каркасом – 
459 000 штук, с деревянным карка-
сом – 427 000 штук.

Лидером по производству ме-
бели в СЗФО остается Санкт-Пе-
тербург. По данным Петростата, в 
Северной столице объем отгрузки 
мебели предприятиями в 2024 г. 
достиг 31,29 млрд руб. (+42,4% к 
2023 г.). В Ленинградской области 
этот показатель составил 7,9 млрд 
руб. (+24% к 2023 г.). В Новгород-

ской области производство мебели 
в годовом выражении выросло до 
3,91 млрд руб. (+23,1%). В Кали-
нинградской и Вологодской обла-
стях производство мебели в денеж-
ном выражении в прошлом году 
сохранилось на уровне 2023 г. и со-
ставило 5,8 млрд руб. и 1,89 млрд 
руб., соответственно. В Республике 
Карелия производство мебели в 
2024 г. по сравнению с 2023 г. вы-
росло почти на 50%, но в денеж-

ном выражении этот показатель 
составил лишь 676 млн руб.

Президент АМДПР и генераль-
ный директор «Первой мебельной 
фабрики» Александр Шестаков 
рассказал, что компания в 2024 г. 
увеличила выручку на 24% по 
сравнению с 2023 г., но точные 
показатели он не раскрыл. «Ос-
новной вклад внесли розничные 
продажи, которые выросли на 
21%. Компания также расшири-

ла производственные мощности 
и увеличила штат на 8%. Вклад 
внесло сотрудничество с застрой-
щиками. Среди крупнейших кли-
ентов – «Самолет», «Л1», «ЛСР», 
«ЦДС», «Петербургская Недвижи-
мость» и «Мавис», – прокомменти-
ровал он.

Директор представительства в 
Москве ООО «Лузалес» Владимир 
Ганяхин подтвердил растущий 
тренд на выпуск мебели. Он не 

назвал объемы за 2024 г., но отме-
тил, что «Лузалес-Тихвин» (бывшая 
фабрика IKEA в Ленобласти) в ян-
варе 2024 г. произвела около 7200 
единиц мебели, а в январе 2025 г. 
– уже 13 400 единиц. По его мне-
нию, рост объемов производства 
мебели на Северо-Западе связан 
с тремя факторами: продолжаю-
щимся процессом импортозамеще-
ния продукции, переориентацией 
покупателей на вложение средств 
в текущий ремонт из-за невозмож-
ности покупки новой квартиры, а 
также развитием экспорта в стра-
ны СНГ и Азии.

Региональный директор ин-
терьерной компании Mr.Doors 
Дмитрий Борзов также отметил, 
что покупательская активность 
сместилась в сторону обновления 
интерьера. «Россияне в текущих 
экономических реалиях стремятся 
инвестировать собственные нако-
пления, и обновление интерьера 
является одним из видов вложений 
на долгие годы», – прокоммен-
тировал он. Борзов добавил, что 
лидерами по продажам в 2024 г. 
стали мебель для кухонь (+22% 
к 2023 г.), мебель для хранения 
(+18%), а также мягкая мебель 
(+16%).

По прогнозам АМДПР, на Севе-
ро-Западе мебельный рынок про-
должит расти, но уже меньшими 
темпами. «До конца 2025 г. ожида-
ется увеличение объемов на 17% в 
финансовом выражении», – счита-
ет представитель ассоциации.

Ганихян добавил, что в производ-
стве мебели в этом году сохранится 
рост в сегменте офисной продук-
ции и кухонной мебели. «Офисная 
мебель будет востребована из-за 
адаптации компаний к гибридно-
му формату работы, а кухонная 
– благодаря устойчивому спросу 
на ремонты и обновление интерье-
ров. Однако динамика будет зави-
сеть от экономической ситуации и 
покупательной способности насе-
ления», – резюмировал он.-

Производство мебели в сЗФо достигло рекордного показателя / Freepik

Мебель на вырост 
Производство мебели на Северо-Западе в 2024 г. выросло почти  
на 20%. Но в 2025 г. темпы роста могут замедлиться,  
считают эксперты
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В ит-секторе Петербурга 
вырос спрос на начинающих 
«айтишников». Но на 700 от-
крытых вакансий приходится 
более 9000 резюме «джунов»

Петербургские работодатели с на-
чала года разместили почти 700 
новых вакансий для «джунов» 
(специа листы без опыта) в ИT-сек-
торе. Это на 15% больше по сравне-
нию с показателем прошлого года, 
когда на рынке труда города за тот 
же период было размещено менее 
600 подобных вакансий. Об этом 
изданию «Ведомости Северо-Запад» 
рассказала директор HeadHunter в 
СЗФО Юлия Сахарова.

«Более того, потребность в нача-
ле текущего года также перекры-
вает показатели начала 2023 г. на 
106%. Тогда «джунам» Петербурга 
были доступны чуть более 300 ва-
кансий. При этом сегодняшний 
спрос все же уступает показателям 
начала 2022 г., когда до объявле-
ния СВО работодатели держали 
достаточно высокий спрос на ИТ, в 
том числе и на «джунов», и разме-
стили только за январь 2022 г. бо-

лее 800 вакансий для начинающих 
кадров», – рассказала она.

Что касается общего числа ва-
кансий в ИТ-секторе города, то на 
«джунов» приходится 10% от всего 
объема. При этом «мидлы» с опы-
том от 1 до 3 лет составляют 47% 
от всех требующихся сотрудников, 
а «мидлы» со стажем от 3 до 6 лет 
– 37%, на «сеньоров» приходится 
только 6% вакансий.

Вместе с этим в Петербурге ищут 
работу порядка 9000 ИТ-специали-
стов без опыта, на них приходится 
каждое десятое резюме. При этом 
в 2024 г. таких резюме было на 3% 
больше, а в 2023 г. – на 14%.

«В данном случае сокращение 
доли резюме от «джунов» объяс-
няется достаточно просто: люди 
растут в профессии и со временем 
переходят в новую профессиональ-
ную страту – «мидлов», изменяя и 
информацию о себе в резюме. В 
среднем мы видим, что переход из 
«джуна» в «мидла» для активного 
специалиста может занять от года 
до 2,5 лет», – прокомментировала 
Сахарова, добавив, что большая 
часть резюме приходится на тех, 
кто пришел в сферу ИТ в 2019 г. 
или в период пандемии.

Стоит отметить, что медианная 
зарплата для «джунов» в Петербурге 
на данный момент составляет 64 500 
руб., что на 13% больше, чем в на-
чале 2024 г. и на 20% больше, чем в 
2022 г. Хотя максимальные зарплат-
ные предложения достигают на дан-
ный момент почти 120 000 руб.

Опрошенные «Ведомостями» 
представители ИТ-компаний расска-
зали, что потребность в специали-
стах, в том числе без опыта, сохраня-
ется, так как портфель заказов ком-
паний продолжает расти. «Портфель 
системного интегратора в современ-
ных реалиях регулярно видоизменя-
ется и пополняется решениями от 
новых российских вендоров. С рос-
том числа проектов резко возрас-
тает потребность «в руках» по этим 
вендорам, но найти их на рынке 
крайне сложно. Поэтому иметь про-
цесс внутреннего «взращивания» 
экспертов по узким направлениям и 
продуктам крайне важно», – говорит 
заместитель генерального дирек-
тора Wone IT Павел Чужмаров. Он 
добавил, что компания для поиска 
«джунов» сотрудничает с образова-
тельными учреждениями, а также 
запускает собственные программы 
стажировок.

Представитель пресс-службы 
«Ростелекома» также рассказал, 
что за счет роста проектов возни-
кает потребность в кадрах, кото-
рых могут нанимать через стажер-
ские программы. «Наем начинаю-
щих специалистов в «Ростелекоме» 
осуществляется через стажерскую 
программу, которая запускается 
ежегодно в летне-осенний период. 
Обычно наем происходит под по-
требности проектов: если проекты 
планируют задачи под «джунов», 
компания нанимает их. Соответ-
ственно, чем больше таких проек-
тов, тем выше потребность в мо-
лодых специалистах», – рассказал 
собеседник издания.

В то же время руководитель 
ИТ-компании Proptech Solutions 
Роман Блонов считает, что рост 
числа вакансий на 15% являет-
ся следствием начала года и не 
отражает полную ситуацию на 
рынке труда в ИТ-сфере, так как 
на каждую открытую вакансию 
в Петербурге приходится более 
12 резюме, что достаточно много. 
«Это следствие активной рекламы 
онлайн-курсов, когда люди пыта-
ются за условные полгода перей-
ти в новую сферу. Мы наблюдали 
ситуации, когда «джуны» дообу-
чались за счет компании, а через 
несколько месяцев уходили в по-
исках более высокооплачиваемой 
работы, поэтому их стали намного 

реже нанимать», – прокомменти-
ровал он.

Блонов также добавил, что ко-
личество ищущих работу ИТ-
специа листов на рынке труда в 
ближайшее время может вырасти 
еще больше. По его данным, ряд 
компаний сокращает свои непро-
фильные подразделения, что ста-
новится одной из причин увеличе-
ния числа активных резюме. Ранее 
СМИ писали, что три крупнейшие 
ИТ-компании («Ланит», МТС и 
«Вымпелком») сократили число 
ИТ-вакансий в 2024 г. на 15–18%. 
При этом, по данным «Хабр.Карье-
ра», общее число вакансий сокра-
тилось год к году на 5%. По дан-
ным «Ведомос тей», МТС оптими-
зирует затраты на принадлежащий 
ей аналог YouTube (видеоплатфор-
ма Nuum), и с начала года коман-
ду площадки покинули около 250 
человек (см. материал на стр. 18). 
В начале года «Сбер» начал «оп-
тимизацию» ИТ-персонала своих 
компаний в сфере e-commerсe, со-
трудникам предлагают увольнять-
ся по соглашению сторон. Напри-
мер, в «Купере» хотят уволить 45% 
ИТ-специалистов в первую волну и 
еще около 10% во вторую (всего в 
компании около 1000 ИТ-специа-
листов). Всего в подразделениях 
Ecom.tech «Сбера» могут оптими-
зировать около 20% ИТ-специали-
стов примерно из 8000.-

Дарья вараксина

kronung Group к 2027 г. пла-
нирует построить в агломе-
рации Петербурга два новых 
тЦ. Оба торговых комплекса 
будут иметь районный фор-
мат площадью до 10 000 кв. м

Петербургский девелопер Kronung 
Group (ООО «Кронунг») прораба-
тывает проекты двух новых торго-
вых центров районного формата в 
агломерации города. Об этом из-
данию «Ведомости Северо-Запад» 
рассказал директор департамента 
коммерческой недвижимости ком-
пании «Кронунг» Антон Вечер.

«Оба комплекса подразумевают 
районный формат до 10 000 кв. м. 
Сроки их открытия могут варьи-
роваться, так как сейчас проекты 
находятся только на предвари-

тельной стадии проработки», – 
отметил он, добавив, что запуск 
торговых комплексов произойдет 
не ранее середины 2027 г. В отно-
шении локаций для новых ТЦ в 
пресс-службе компании изданию 
уточнили, что рассматривают по-
купку пятен под строительство на 
юге Ленинградской области. Объ-
ем инвестиций в новые проекты в 
пресс-службе не раскрыли. Вместе 
с тем на стадии проектирования у 
компании находится еще один тор-
говый комплекс в Подольске Мос-
ковской области арендопригодной 
площадью 8000 кв. м, уточнили в 
компании. Сроки его запуска на-
мечены на 2026 г.

Напомним, что уже в 2025 г. 
Kronung Group откроет два торго-
вых центра в петербургской агло-
мерации: ТЦ «Kronung Новогоре-
лово» в Ломоносовском районе Ле-

нинградской области (арендопри-
годной площадью 12 100 кв. м) и 
ТЦ «Солнечный Kronung» в Красно-
сельском районе Санкт-Петербур-
га (арендопригодной площадью 
3800 кв. м). Как рассказал в беседе 
с изданием Вечер, на текущий мо-
мент в этих двух ТЦ арендаторам 
сдано уже около 80% площадей.

Среди якорных арендаторов ТЦ 
в Новогорелово – «Перекресток», 
«М-Видео», Fitness House и «Дет-
ский мир». «Далее идут операторы 
с нарезкой от 200 кв. м с разны-
ми товарами и услугами», – про-
комментировал он, добавив, что 
fashion-сегмент в ТЦ представлен 
не будет, поскольку крупным игро-
кам в сегменте одежды требуется 
больший метраж, и они в основ-
ном размещаются в центрах не 
районного, а регионального мас-
штаба. В ТЦ «Солнечный Kronung» 

якорным арендатором также будет 
«Перекресток» и несколько опера-
торов сетей быстрого питания.

Если рассматривать рынок тор-
говых комплексов петербургской 
агломерации в целом, то за послед-
ние два года он пополнился всего 
одним проектом. Так, в 2023 г. был 
открыт только один классический 
ТЦ – «ЭкоПарк» в Мурино арендо-
пригодной площадью 18 000 кв. м 
(инвестор – инвестиционно-управ-
ляющая компания Steit). В 2024 г. 
не было введено ни одного торго-
вого комплекса. К концу прошлого 
года доля свободных площадей в 
торговых центрах Петербурга со-
ставила всего 3,1%, снизившись на 
4 п. п. по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 г.

В 2025 г. кроме двух проектов 
компании Kronung Group в агло-
мерации Петербурга ожидается 
открытие трех новых торговых 
центров: Hollywood (60 000 кв. м, 
проект ООО «ТРЦ «Голливуд»», со-
учредителями которого являются 
владельцы «Евроинвеста»), ТРК 
«Парк Молл» (30 000 кв. м, строи-
тельный холдинг «Л1»), ТРК «Небо» 
в Мурино (25 700 кв. м, УК Profit 
Management), а также II очереди ТЦ 
«ЭкоПарк» (9500 кв. м) в Мурино.

Опрошенные изданием экспер-
ты отмечают, что сейчас новые 
проекты стремятся к районному 
и мик рорайонному формату. «Ло-
гично, что в регионе сейчас стро-
ятся районные торговые центры, 
так как они могут обеспечить наи-
более устойчивый трафик, также 
в этом формате можно выбрать 
местоположение с низким уров-
нем конкуренции. Строительство 
более крупных проектов сейчас 

экономически нецелесообразно», 
– говорит генеральный директор 
«Infoline- аналитики» Михаил Бур-
мистров. Схожей точки зрения 
придерживается управляющий 
компании «Брокерус» Алексей 
Лазутин, отмечая, что торговые 
центры строятся с привлечением 
заемного финансирования, а при 
высокой ключевой ставке круп-
ные проекты обходятся слишком 
дорого для девелоперских ком-
паний. По его оценке, стоимость 
строительства без учета отдел-
ки и вложений в землю составит 
110 000–130 000 руб. за 1 кв. м.

Однако и для проектов район-
ного масштаба есть свои риски, 
во многом они связаны с выбором 
подходящей локации. Лазутин по-
лагает, что среди перспективных 
локаций для строительства новых 
ТЦ можно отметить Новогорелово 
и Новоселье в Ломоносовском рай-
оне Ленобласти. 

Однако партнер и генеральный 
директор «МТЛ. Управление акти-
вами» (ГК «БестЪ») Станислав Ступ-
ников отмечает, что в Новоселье с 
учетом низкой численности населе-
ния сейчас говорить о востребован-
ности новых ТЦ преждевременно, 
но по мере дальнейшей застройки 
локация может быть перспективна. 
В конечном итоге ситуация будет за-
висеть от возможности собрать под-
ходящий пул арендаторов. По мне-
нию Ступникова, востребованными 
локациями для строительства новых 
ТЦ остаются Мурино, Девяткино, 
Парнас. При этом необходимый объ-
ем инвестиций в районный ТЦ пло-
щадью до 10 000 кв. м он оценил в 
600–700 млн руб. 

Директор департамента торго-
вой недвижимости Nikoliers Ирина 
Царькова отмечает, что локальные 
ТЦ востребованы в жилых масси-
вах, поскольку магазины ежеднев-
ного спроса рядом с домом – это 
удобный и популярный формат 
для посетителей. «При этом для за-
пуска такого ТЦ важно учитывать 
многие факторы: от разработки 
концепции, планировочных реше-
ний и запроса потенциального по-
сетителя до стратегии по дальней-
шему управлению объектов. При 
грамотно выстроенной стратегии 
и правильной оценке зоны окру-
жения локальные объекты будут 
успешны», – резюмировала она.-

в 2025 г. Kronung Group откроет два торговых центра в петербургской агломерации: тЦ «Kronung новогорелово»  
и тЦ «солнечный Kronung» / kronunG Group

«Джуны» в спросе

Что извеСтно  
о коМПании 
«кРонунг»

ооо «кронунг» зарегистриро-
вано в 2021 г. в Петербурге. ге-
неральный директор – Филипп 
Шраге. учредителями компании, 
согласно данным Rusprofile, в 
равных долях (по 50%) явля-
ются игнатий найда и Филипп 
Шраге. выручка организации за 
2023 г. составила 161 млн руб. , 
а прибыль – 5,8 млн руб.

ТРЦ смещаются  
в районы 
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0,17%
составила инфляция 
в России с 11 по 17 февРаля
инфляция в России с 11 по 17 февраля 
составила 0,17%, замедлившись отно-
сительно предыдущей недели (0,23%). 
с начала месяца показатель достиг 
0,47%, а с начала года – 1,55%.
Значительнее всего на прошлой 
неделе выросли цены на картофель 
(+2,1%), белокочанную капусту 
(+1,8%), мясные консервы (+1,5%) 

и помидоры (+1,4%). при этом дешев-
ле стали стоить куриные яйца (-0,6%), 
куриное мясо (-0,3%) и макароны 
(-0,2%). среди непродовольственных 
товаров выросли цены на зубные 
пасты (+0,5%), хозяйственное мыло 
и стиральные порошки (+0,3%).
Банк России по итогам заседания сове-
та директоров 14 февраля сохранил 
ключевую ставку на текущем уров-
не в 21%, отметив, что достигнутая 
жесткость денежно-кредитных условий 
формирует предпосылки для воз-
обновления процесса дезинфляции 
и возвращения к таргету в 2026 г.

в своем январском комментарии, 
посвященном динамике роста цен, 
регулятор указал, что текущие темпы 
прироста и годовая инфляция сохра-
няются на высоком уровне. Устойчивое 
инфляционное давление остается зна-
чительным под влиянием того, что рост 
спроса продолжает опережать возмож-
ности наращивания выпуска товаров 
и услуг, полагает цБ. Ведомости

Выплаты по оСаГо 
ВыроСли В 2024 Г.
Компании выплатили по осаГо 
за прошлый год 202,5 млрд руб. , 

что на 21,4% больше, чем годом 
ранее. об этом сообщает на офи-
циальном сайте Российский союз 
автостраховщиков (Рса).
Число урегулированных убытков в 
2024 г. составило 2 млн, что на 7,9% 
больше, чем в 2023 г. , следует из со-
общения. средняя премия по осаГо 
снизилась на 2,6% и составила 7616 
руб. , а средняя выплата выросла на 
13% и составила 99 956 руб.
Хорошая динамика в осаГо связана 
с тремя основными факторами, говорит 
президент Рса евгений Уфимцев. Это 
краткосрочные полисы, запущенные 

в марте 2024 г. , новые территории, где 
в преддверии 2025 г. граждане активно 
начали покупать полисы на свои 
автомобили, и развитие электронных 
сервисов, пояснил он.
в конце января Рса раскритиковал 
две новые инициативы по осаГо: 
ввести право на компенсацию ущерба 
автомобилю при отсутствии полиса у 
виновника аварии и увеличить лимиты 
выплат. Эти инициативы могут негатив-
но сказаться как на автовладельцах – 
в виде снижения доступности осаГо, 
– так и на бизнесе страховщиков, 
заявляли в союзе. Ведомости

Единство против 
мошенников

екатерина литова
Мария викулова

Массовое использование 
дипфейков для хище-
ния денег граж дан, 
взлом «Госуслуг», кре-

дитное мошенничество, втягива-
ние в преступные схемы детей и 
подростков – вот неполный пере-
чень новых вызовов в 2024 г. для 
российских правоохранительных 
органов, министерств, Банка Рос-
сии и участников рынка информа-
ционной безопасности. Об этом на 
пленарной сессии Уральского фору-
ма по кибербезопасности сообщили 
представители МВД, Генпрокурату-
ры, Банка России, Минцифры и «Ла-
боратории Касперского».

Председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина выделила две 
новые проблемы. Первая – рост кре-
дитного мошенничества, когда под 
влиянием злоумышленников граж-
данин отдает им средства, взятые 
у банка в долг. Кредитные деньги 
составили около 40% всех похищен-
ных у граждан средств, тогда как в 
2023 г. – порядка 25%, сказала гла-
ва регулятора. Всего мошенники 
украли у граждан почти 27 млрд 
руб. в прошлом году. 

Вторая новая угроза – распростра-
нение со второй половины 2024 г. 
вируса типа SpyNote с функциями 
удаленного доступа к телефону. Он 
мимикрирует под разные приложе-
ния, а мошенники некоторое время 
наблюдают за телефоном, видят па-
роли и sms-сообщения. Затем злоу-
мышленники «без труда удаленно 
открывают банковское приложение 
и потрошат все счета без остатка», 
рассказала глава ЦБ. По данным 
Банка России, последние полгода 
примерно 40–50% хищений со сче-
тов совершаются таким методом.

Приложения некоторых банков 
надежно защищены от таких виру-
сов, но у других – нет, уточнила На-
биуллина. И ЦБ будет работать над 
тем, чтобы все банки эту проблему 
устранили как можно быстрее, «мак-
симум к исходу этого квартала».

Массов ое распрос транение 
дипфейков как одну из основных 
угроз 2024 г. выделили заммини-
стра МВД Андрей Храпов, министр 
цифрового развития, связи и мас-

совых коммуникаций Максут Ша-
даев и основатель «Лаборатории 
Касперского» Евгений Каспер-
ский. «Моим сотрудникам звоню 
вроде как я и прошу их что-то там 
сделать. И это не только у меня в 
компании, это везде. Массово это 
началось в Латинской Америке. 
Наши учились у латиноамерикан-
цев», – заявил Касперский.

Ущерб от действий мошенников, 
зафиксированный МВД в 2024 г., 
составил 200 млрд руб. и вырос за 
год на 36%, поделился статистикой 
Храпов. Этот рост происходил за 
счет кредитных денег, отметил он, 
добавляя, что подготовка к атаке 
на жертву находится на очень се-
рьезном уровне. Зачастую этому 
способствуют как дипфейки, так и 
персональные данные граждан, ко-
торые «в разное время и в разных 
видах» утекли, рассказал Храпов.

Еще один антитренд прошлого го-
да – активное вовлечение в мошен-
ничество детей, несовершеннолет-
них подростков и молодых людей в 
возрасте 18–19 лет, отметил Храпов. 
В основном мошенники звонят 
детям и заставляют их выносить 
семейные деньги. У подростков за-
частую находят какую-то информа-
цию, которая может их скомпроме-
тировать перед родителями или од-
ноклассниками, и под угрозой огла-
ски заставляют переводить деньги, 
рассказал замминистра МВД.

В прошлом году мошенники пе-
ревели фокус на «Госуслуги», рас-
сказал Шадаев. Отправная точка 
для совершения многих актов 
мошенничества – получение злоу-
мышленником доступа к учетной 
записи на «Госуслугах», ко всем 
выпискам, госданным и проч., от-
метил министр. Так мошенники 
оценивают платежеспособность и 
кредитоспособность гражданина 
и затем используют в том числе 
эти данные для хищения средств.

Телефонное мошенничество оста-
ется ключевой проблемой. В 2023 г. 
в России мошенники дозвонились 
примерно до 43% абонентов, а в 
2024 г. уже более чем до 60%, рас-
сказал Касперский. Но они нашли 
для себя также новую нишу и стали 
звонить не через телефонные номе-
ра, а через мессенджеры, где с ними 
бороться сложнее, отметил он.

Несмотря на наличие в правоох-
ранительных органах специализи-
рованных подразделений по про-
тиводействию киберпреступности, 
работу в данном направлении 
нельзя пока признать эффектив-
ной, сказал заместитель генпро-
курора Сергей Зайцев. Об этом 
наглядно свидетельствует и низ-
кая раскрываемость – 23%. Всего 
за минувший год, по его данным, 
число случаев мошенничества 

превысило 380 000. Усугубляет си-
туацию и то, что нередко хищения 
совершаются из-за рубежа или при 
использовании иностранной ин-
фраструктуры, заметил Зайцев.

БорьБа с мошенниками

Заработавший в июле 2024 г. за-
кон, который вводит двухдневный 
период охлаждения при денежных 
переводах, осложнил жизнь мошен-
никам, сказала Набиуллина: круп-

В 2024 г. к уже существующим проблемам с хищением денег 
у граждан добавились новые – вредоносный вирус SpyNote, 
дипфейки, использование для кражи детей и подростков. 
но бороться с мошенниками в одиночку нельзя – нужно  
объединять усилия, признают в ЦБ

ные банки ежемесячно приостанав-
ливают на два дня около 300 000 
переводов на счета из базы данных 
ЦБ. Также, по словам Набиуллиной, 
банки практически перестали без 
периода охлаждения переводить 
деньги на счета из базы подозри-
тельных счетов Банка России.

Эти меры привели к тому, что 
карты и другие электронные сред-
ства платежа стали одноразовым 
инструментом для дропперов и их 
стоимость на черном рынке крат-
но выросла – с 10 000–15 000 до 
70 000 руб. «Поэтому мошенники 
чаще стали выводить похищенные 
деньги наличными через курье-
ров», – резюмировала глава ЦБ. 
Также в этом году принят закон, 
который позволит ввести период 
охлаждения по потребкредитам, 
напомнила Набиуллина.

Шадаев «суперпозитивной» тен-
денцией 2024 г. назвал коллабо-
рацию банков и операторов свя-
зи. Он привел в пример данные 
Т-банка, который спас за счет вза-
имодействия с сотовыми операто-
рами 33 млрд руб. 

С 1 апреля на «Госуслугах» так-
же появится сервис, который 
позволит каждому гражданину 
увидеть все оформленные на не-
го договоры, рассказал Шадаев. 
«Потому что есть гипотеза, что 
некоторые договоры, которые у 
нас оформлены, – мы про них не 
знаем», – объяснил он.

Минцифры обсуждает иници-
ативу, чтобы банки предоставля-
ли клиентам, особенно старшему 
поколению, возможность указать 
второе лицо, которое будет под-
тверждать определенные его опе-
рации. Также ведомство серьезно 
рассматривает инициативу опера-
торов по ограничению голосового 
трафика в мессенджерах, несмотря 
на то что она может привести к 
«определенному неудобству» поль-
зователей, заявил Шадаев.

Использование дипфейков при 
совершении киберпреступлений 
планируется признать отягчаю-
щим обстоятельством, продолжил 
министр цифрового развития. Вдо-

бавок обсуждается вопрос созда-
ния приложений, которые смогут 
выявлять дипфейки в режиме ре-
ального времени.

МВД предложило позволить 
следователям и дознавателям во 
внесудебном порядке на 10 дней 
блокировать денежные операции, 
вызывающие сомнения, заявил 
Храпов. Центробанк, по его сло-
вам, в целом поддерживает идею, 
но «есть возражения по дознава-
телям», уточнил Храпов. Измене-

ния предложено внести в Уголов-
но-процессуальный кодекс.

Также в МВД напомнили о введе-
нии ответственности за дроппер-
ство. Сейчас дропперы в большин-
стве случаев не привлекаются к уго-
ловной ответственности, отметил 
Храпов, это создает видимость того, 
что бизнес безопасный. В подготов-
ленном МВД законопроекте пропи-
сан в том числе запрет на передачу 
банковской карты третьему лицу 
и перевод чужих денег. За взаимо-
действие с органами следствия и 
помощь расследованию предусмо-
трено освобождение от уголовной 
ответственности.

Центробанк также хочет обязать 
российские банки добавить в мо-
бильные приложения «спецкноп-
ку», которая позволит клиентам 
сообщать о мошеннических опера-
циях, рассказала Набиуллина. Вне-
дрить опцию планируется с октя-
бря 2025 г. У Сбербанка в приложе-
нии «Сбербанк онлайн» подобный 
сервис действует с 2019 г., расска-
зал «Ведомостям» его представи-
тель. ВТБ участвует в этой иници-
ативе и входит в активную группу 
по обмену опытом и разработками, 
рассказал его представитель. Цель 
– внедрить простую и удобную 
функцию «тревожной кнопки» в 
цифровых сервисах. Это позволит 
клиентам быстро сообщать о подо-
зрительных действиях и получать 
оперативные рекомендации по за-
щите данных и средств.

Решить проблему с раскрытием 
дел в сфере киберпреступности 
можно путем активизации меж-
ведомственного взаимодействия, 
воспитания профессиональных ка-
дров, повышения уровня осведом-
ленности граждан, заявил Зайцев.

В ходе сессии возник спор от-
носительно предоставления до-
ступа антивирусным компаниям 
к перепискам и звонкам в мес-
сенджерах, для того чтобы авто-
матически выявлять мошенниче-
ство. «Лаборатория Касперского» 
может по аналогии с фильтраци-
ей спама в электронной почте с 
помощью своих алгоритмов вы-
являть и блокировать мошенни-
ческий трафик в мессенджерах, 
заявил Касперский. Но для этого 
разработчикам необходим про-
граммный интерфейс приложе-
ния (API) для доступа к информа-
ции в мессенджере.

Шадаев возразил на эту идею, 
что получить доступ к звонкам и 
переписке невозможно без согла-
сия пользователя. По мнению ми-
нистра, решить этот вопрос можно 
только путем получения согласия 
каждого пользователя на доступ к 
его переписке и звонкам.

Но никакие инструменты защи-
ты не смогут покончить с кибер-
мошенничеством раз и навсегда, 
признала Набиуллина. «Новые вы-
зовы будут возникать постепенно, 
постоянно, и, чтобы действительно 
не быть в положении догоняющих, 
нам нужно объединять усилия», – 
резюмировала она.-

Объем операций по 
переводу денежных 
средств, совершенных 
без согласия клиентов*
млрд руб.

2021 2022 2023 2024
* физические и юридические лица

ИСТОЧНИК: ЦБ РФ

13,58 14,17
15,79

27,53

200 млрд руБ.

составил УщеРБ от действий МошенниКов, ЗафиКсиРованный 
Мвд в 2024 Г.
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анастасия Бойко

минэк рассказал об основных 
противоречиях в законопро-
екте о платформенной эконо-
мике. Пока не решен вопрос 
о борьбе с контрафактом 
и порядке работы с платфор-
мами самозанятых

Законопроект о платформенной 
экономике внесен в правительство, 
но в нем остается еще несколь-
ко серьезных развилок, которые 
будут обсуждаться на площадке 
кабмина, сообщил «Ведомостям» 
директор департамента цифрово-
го развития экономики данных 
Минэка Владимир Волошин. Сре-
ди них, например, регулирование 
классифайдов (доски объявлений. 
– «Ведомости»), борьба с контра-
фактом, налоговое агентирование 
и порядок выполнения работ само-
занятыми, которые сотрудничают 
с платформами.

В рамках согласительных про-
цедур и оценки регулирующего 
воздействия поступило около 200 
предложений, рассказал Волошин. 
«По многим из них проводились 
многочасовые обсуждения, одно 
из них было рекордным и длилось 
без перерыва более 16 часов», – 
указал чиновник.

По поручению премьер-мини-
стра Михаила Мишустина законо-
проект нужно внести в правитель-
ство в феврале, сообщил Волошин. 
Минэк рассчитывает, что в весен-
нюю сессию законопроект будет 
принят. В документе (последняя 
версия есть у «Ведомостей») ука-
зано, что он вступает в силу с сен-
тября 2025 г.

кто ПодПадает 
Под регулироВание

«Мы начнем регулирование с ка-
кого-то небольшого количества 
самых крупных платформ. Задача 
– базовое регулирование для круп-
ных платформ», – отметил Воло-
шин. Уже сейчас понятно, что это, 
например, «Яндекс», Wildberries, 
Ozon. Планируется подготовить от-
дельный подзаконный акт, в кото-
ром будут прописаны дополнитель-
ные критерии, добавил Волошин. 
Также отдельно будет действовать 
реестр со списком таких платформ.

У площадок, которые подпада-
ют под регулирование, есть три 
главных признака, говорится в 
проекте закона. Во-первых, на 
таких платформах размещаются 
предложения о реализации това-
ров, оказании услуг и происходит 
размещение заказов, во-вторых, 
обеспечивается возможность за-
ключения сделок, в-третьих, про-
водится оплата за поставку товара 
или выполнение работы. При этом 
бизнес обращал внимание, что 
под определение могут подпадать 
и социальные сети, поисковые си-
стемы, новостные агрегаторы, мес-
сенджеры и провайдеры хостинга, 
доски объявлений. 

Функционал классифайдов отли-
чается, но если такая платформа 
предусматривает возможность за-
ключения сделок и оплаты, то «с 
нее будет определенный спрос», 
указал Волошин. На первом эта-
пе доски объявлений (такие как 
«Авито», «Профи.ру». – «Ведомо-
сти») не планируется регулиро-
вать, «но с их развитием это кос-
нется и их», отметил директор 
департамента. Например, «Авито» 
очень быстро трансформируется и 
развивает ряд сервисов, которые 
подпадают под этот набор крите-
риев. Вероятно, через полгода-год 
их бизнес-модель будет неотличи-
ма во многом от бизнес-моделей 
посреднических цифровых плат-
форм, предположил чиновник.

Также отдельно планируется 
прописать регулирование плат-

форм, через которые проводят-
ся сделки с недвижимостью и 
куплей-продажей авто (таких как 
«Авто.ру», ЦИАН), отметил дирек-
тор департамента. На этот вопрос 
отдельно обращал внимание Рос-
сийский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП, пред-
ставляет интересы крупного биз-
неса) в отзыве на законопроект. 
Законопроект создает барьеры 
для реализации транзакционной 
модели сделок с недвижимостью 
через посреднические цифровые 
платформы, считает бизнес.

«Многие моменты мы относим 
не на уровень закона, а на уровень 
актов правительства, чтобы регу-
ляторика успевала за этими техно-
логическими усовершенствовани-
ями», – добавил Волошин.

ВоПросы контрафакта

Отдельные замечания были по 
вопросу борьбы с контрафактом, 
отметил Волошин. Это связано с 
тем, что иногда платформы не реа-
гируют, когда правообладатели им 
пишут о случаях контрафакта, ука-
зал чиновник. Сейчас в законопро-
екте указано, что правообладатель 
вправе обратиться с заявлением о 
неправомерном размещении кар-
точки товара к оператору в случае 
нарушения. Есть предложения дать 
правообладателям возможность 
блокировать на платформах лич-
ные кабинеты партнеров-продав-
цов, указал директор департамен-
та. Но в этом случае есть риски су-
щественного сокращения ассорти-
мента продукции, поступающей по 
параллельному импорту, а также 
убытков для продавца, добавил он. 

«Сейчас стараемся найти сба-
лансированную конфигурацию», 
– указал Волошин. Одним из ва-
риантов может стать норма о соз-
дании личного кабинета правооб-
ладателя, чтобы он мог на опреде-
ленных условиях заявить о своих 
требованиях. В то же время важно 
понимать, что любые расходы для 
платформ могут проявиться в це-
нах на товары, в том числе через 
комиссии для продавцов. 

В прошлом году бизнес предло-
жил ужесточить методы борьбы с 
незаконным оборотом товаров на 
маркетплейсах. Ассоциация тор-
говых компаний и товаропроиз-
водителей электробытовой и ком-
пьютерной техники (РАТЭК) на-
правила письмо в Минпромторг, 
в котором инициировала «еди-
ную процедуру реагирования» 
маркетплейсов на обращения 

правообладателей о нарушениях 
их прав. Для этого предлагалось 
интегрировать базы маркетплей-
сов с реестрами Роспатента для 
проверки обоснованности пре-
тензий, а также расширить ответ-
ственность маркетплейса за реа-
лизацию контрафакта. 

раБота с самозанятыми

Перечень работ, которые могут 
выполнять самозанятые, отдельно 
в законопроекте прописывать не 
планируется, так как это уже есть 
в профильном законе, отметил 
Волошин. В одной из версий за-
конопроекта был пункт о том, что 
правительство может установить 
дополнительные ограничения на 
выполнение работ самозанятыми.

В то же время есть опасения по 
поводу определенных видов услуг, 
добавил директор департамента. 
Например, «установка кондици-
онера» в высотном здании может 
потребовать альпинистских на-
выков и это уже опасная работа. 
Здесь важно понимать, есть ли у 
исполнителя на это разрешение, 
уточнил Волошин. Если он соблю-
дает все действующие требования, 
то отрезать от платформенных воз-
можностей не следует. В этом слу-
чае возможен уход в нелегальный 
рынок, когда специалист предла-
гает свои услуги в соцсетях или 
мессенджере. «Мы сейчас в диало-
ге с Минтрудом. Пока запрета не 
планируется, будет скорее набор 
дополнительных требований», – 
уточнил чиновник. 

Минтруд в отзыве на законопро-
ект предлагал установить запрет 
на принятие заказов исполните-
лями на выполнение работ повы-
шенной опасности или работ по 
определенным видам должностей 
(профессий), перечень которых 
установит правительство. По оцен-
ке министерства, есть риски в при-
влечении партнера-исполнителя к 
выполнению работ повышенной 
опасности. Важно учитывать на-
личие квалификации у самозаня-
тых при допуске к потенциально 
опасным работам, подчеркивали в 
Федерации независимых профсою-
зов России. При этом в последней 
версии законопроекта этот момент 
пока не урегулирован.

В законопроекте также есть ряд 
мер по борьбе с теневой занято-
стью. Например, требование к 
платформам об ограничении си-
стематического и продолжитель-
ного выполнения услуг самоза-
нятым для одного заказчика. При 

этом авторы исключили норму, 
обязывающую платформу прове-
рять статус отношений самозаня-
того и заказчика (состояли ли они 
ранее в трудовых отношениях), 
следует из документа.

налогоВое агентироВание

Минэк не планирует обязывать 
компании брать на себя функцию 
налогового агента (т. е. уплачи-
вать налог за исполнителей зака-
зов. – «Ведомости»), потому что это 
требует значительных средств на 
разработку сервисов, отметил Во-
лошин. При этом компании могут 
делать это в инициативном поряд-
ке, добавил он. «Есть отдельный 
вопрос взаимоотношений между 
ФНС и платформами. У них целый 
ряд есть экспериментов, каждый 
из которых нужно посмотреть, 
проанализировать и потом уже в 
необходимом объеме сделать ре-
гулирование», – отметил Волошин.

Предложение наделить цифро-
вые платформы функцией нало-
гового агента обсуждалось не-
сколько лет. Еще в мае 2023 г. с 
ним выступил Минтруд, а ФНС его 
поддержала. Тогда участники об-
суждения склонялись к тому, что-
бы урегулировать этот вопрос при 
помощи закона о платформенной 
занятости, но поправки так и не 
были внесены в Госдуму.

Сервис «Яндекс такси» стал пер-
вой в России цифровой платфор-
мой, начавшей уплачивать налог 
за самозанятых, которые сотруд-
ничают с платформой. С 1 февра-
ля автоматическое отчисление на-
лога стало обязательным услови-
ем для водителей «Яндекс такси». 
После каждой поездки компания 
рассчитывает и удерживает налог 
со всех доходов, полученных само-
занятым через сервис.

офлайн ПротиВ онлайна

Деятельность платформ отлича-
ется от традиционного ритейла и 
ужесточение регулирования плат-
форм может сделать их неэффек-
тивными, что будет означать откат 
в развитии этого сектора экономи-
ки, отметил Волошин. «Мы колле-
гам [из традиционного ритейла] 
говорим: у вас есть своя специфи-
ка, своя ниша, у платформ – своя. 
Бизнес, хоть и направленный на 
продажу товаров, он все равно 
разный», – отмечает Волошин. По-
средническая цифровая платформа 
(маркетплейс) – это бесконечная 
полка, т. е. она предполагает нео-

граниченный набор ассортимента, 
которого не может быть физически 
в магазине «за углом», добавляет 
чиновник. «Никто не хочет, чтобы 
все магазины закрылись. У каждо-
го канала продаж своя специфика, 
у каждого своя ценность», – под-
черкивает он. 

Например, в части торговли 
продуктами питания, которая 
приносит основную долю маржи 
офлайн-сетям, подход схож: плат-
формы тоже обязаны соблюдать са-
нитарные требования и выкупать 
на себя продукцию, указывает Во-
лошин. «К инициативам утяжелить 
регулирование нужно относиться 
очень аккуратно, потому что зача-
стую они продиктованы конкурен-
цией», – резюмировал он.

РСПП, Ассоциация компаний 
розничной торговли и РАТЭК в 
отзыве на законопроект указы-
вали, что в нем баланс интересов 
между традиционным ритейлом 
и онлайн-платформами смещен в 
пользу последних, и просили уже-
сточить регулирование. Например, 
ввести «упрощенное» антимоно-
польное регулирование, дополни-
тельные гарантии защиты прав 
потребителей при приобретении 
ими некачественного товара, в том 
числе контрафакта, меры защиты 
интеллектуальной собственности 
и персональных данных. На боль-
шинство из них разработчик отве-
тил, что замечания противоречат 
концепции законопроекта. 

Баланс интересоВ

Сегодня в России отсутствует ре-
гулирование деятельности цифро-
вых платформ как субъектов эко-
номической деятельности, сооб-
щил «Ведомостям» вице-премьер 
Дмитрий Григоренко (его слова 
передала пресс-служба). В част-
ности, правила, регулирующие 
отношения между продавцами и 
потребителями, были разработа-
ны до появления платформенной 
экономики и не учитывают осо-
бенностей онлайн-торговли. «Это 
приводит к рискам нарушения 
прав потребителей, например к 
продаже на маркетплейсах несер-
тифицированных БАДов, агрохи-
микатов и других потенциально 
опасных товаров», – отметил он. 
Также есть риски мошенничества, 
поскольку платформы не обязаны 
идентифицировать продавцов, 
добавил вице-премьер. «Наша за-
дача как государства заключается 
в том, чтобы своевременно вме-
шаться и обеспечить безопасность 
граждан, при этом избегая избы-
точных требований для бизнеса», 
– добавил Григоренко. 

Пока сложно сказать, что зако-
нопроект соблюдает баланс инте-
ресов офлайн- и онлайн-бизнеса, 
считает директор Центра доказа-
тельной экспертизы Института 
Гайдара Екатерина Папченкова. 
С одной стороны, проект вводит 
достаточно строгие требования и 
ограничения для платформ, а так-
же ответственность за их наруше-
ние. При этом часть требований 
сформулирована очень абстрактно 
– например, обеспечение непре-
рывности деятельности, предупре-
ждение технических и операцион-
ных сбоев, считает эксперт. Таких 
требований нет для офлайн-сетей. 
Это рискует затормозить разви-
тие платформенной экономики и 
привести к спаду инвестиционной 
активности в этой сфере, полага-
ет Папченкова. С другой стороны, 
по-прежнему недостаточно анти-
монопольных мер, обеспечиваю-
щих добросовестную конкуренцию 
как между платформами, так и 
между онлайн- и офлайн-торгов-
лей, считает она.-
В подготоВке статьи участВоВали 
дарья Мосолкина,  
екатерина кинякина

Платформы на развилке

правила, регулирующие отношения между продавцами и потребителями, были разработаны до появления платформенной 
экономики и не учитывают особенностей онлайн-торговли /  сергей фадеичеВ /  тасс
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наталья Заруцкая

угрозы и оскорбления от 
должников в адрес професси-
ональных взыскателей случа-
ются по нескольку раз в день. 
для защиты своих специали-
стов банки, мфо и коллек-
торы проводят специальное 
обучение, оказывают психо-
логическую поддержку, а в 
крайних случаях идут в суд

Каждый сотрудник центра дистан-
ционного взыскания и урегулирова-
ния задолженности Сбербанка стал-
кивается с разного рода агрессией со 
стороны граждан в среднем до пяти 
раз в день, рассказал журналистам 
директор дивизиона «Розничное 
взыскание и урегулирование» Денис 
Кузнецов. Это могут быть как еди-
ничные оскорбления, так и угрозы, 
добавил он. Сотрудники контактно-
го центра коллекторского агентства 
АБК сталкиваются с оскорблениями 
более пяти раз в день, с угрозами 
– значительно реже, рассказал «Ве-
домостям» генеральный директор 
агентства Максим Колосков. Каж-
дый сотрудник контактного центра 
микрофинансовой компании «Джой 
мани» в среднем сталкивается с дву-
мя агрессивно настроенными кли-
ентами в день, отметил руководи-
тель отдела контроля качества Ма-
рина Ерахтина. Физического вреда 
сотрудникам клиенты не наносили, 
но психологическое давление оказы-
вали, добавляет она. 

Сотрудники колл-центров нередко 
сталкиваются с неконструктивным 
поведением клиентов – это их специ-
фика работы в целом и взыскания 
в частности, говорит гендиректор 
сервиса по возврату просроченной 
задолженности ID Collect Александр 
Васильев. 

от оскорБлений до синякоВ

В общем массиве агрессивного обще-
ния Васильев выделяет четыре основ-
ные категории: капризное поведение 
без откровенной грубости (отказ 
представляться, попытки манипуля-
ций), оскорбительные высказывания 
в адрес профессии взыскателя, пере-
ход на личности с использованием 
ненормативной лексики и откровен-
ные угрозы. Более 50% всех некон-
структивных реакций приходится на 
первые две категории, реже клиен-
ты переходят на личности, а угрозы 
насилием встречаются менее чем в 
1% от всех разговоров с клиентами, 
указывает он. При этом случаев ре-
ализации таких угроз в ID Collect не 
зафиксировано, добавляет Васильев. 

По данным Национальной ассоци-
ации профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА), на клиен-
тов, которые хамят и разговаривают 
на повышенных тонах с взыскате-
лями, приходится 10–15% от всего 
негативного общения, а на тех, кто 
переходит на угрозы жизни и здоро-
вью сотрудников, – не более 2–3%. 

Среди наиболее распространен-
ных угроз от должников – обещание 
узнать домашний адрес сотрудника, 
предложения встретиться лично и 
«разобраться», а также демонстра-
ция своего «высокого статуса», пе-
речисляет Ерахтина. По ее словам, 
фраза «вы не знаете, кто я» звучит 
практически каждый день в диалогах 
с контактными центрами. Очень ча-
сто встречается угроза «найду тебя», 
после чего следуют оскорбления сек-
суального характера, подтверждает 
руководитель управления взыскания 
задолженности «Мигередит» (входит 
в группу Denum) Федор Дзуцев. 

Были случаи, когда клиент при-
ходил в офис компании или на 
площадку управления взысканием 
(УВЗ), рассказывает Дзуцев. Однаж-
ды, по его словам, через «Почту Рос-
сии» на адрес площадки УВЗ пришло 
письмо саркастического характера 
от компании «Колотушка», специа-

лизирующейся на издевательствах 
над сотрудниками взыскания. В ПКБ 
был случай, когда должник в мессен-
джере WhatsApp направлял на рабо-
чий номер сотрудника оскорбитель-
ные сообщения, в том числе грубого 
нецензурного характера, приводит 
пример представитель коллектора. 

Некоторые должники иногда про-
должают демонстрировать деструк-
тивное поведение в момент ведения 
с ними очных переговоров, говорит 
Кузнецов. В прошлом году ряд со-
трудников Сбербанка, осуществляв-
ших очные встречи, помимо мо-
ральных оскорблений столкнулись с 

физическим воздействием на них и 
их имущество со стороны должников 
(разбитая техника, повреждение ав-
томобиля сотрудника), приводит он 
пример. 

Факты применения физической си-
лы к работникам отмечают и в ПКБ: 
был случай, когда сотрудница ком-
пании приехала по адресу должника, 
а тот оскорбил ее нецензурной бра-
нью, пытался вытолкнуть из подъез-
да дома, хватал за руки, в результате 
чего она получила синяки, рассказал 
представитель коллектора. 

Негатив от клиента чаще всего 
поступает из-за жизненных трудно-
стей, случившегося горя, финансо-
вой безграмотности, перечисляет 
генеральный директор «Интел кол-
лект» (входит в группу компаний 
Lime Credit Group) Тимофей Поле-
таев: «Когда клиент самостоятельно 
не может найти выход и решение 
данной проблемы и в этот момент 
поступает звонок от специалистов 
по взысканию задолженности, это 
становится триггером для выпуска 
накопившихся эмоций». Агрессив-
ная реакция, по его словам, также 
зависит от количества дней про-

срочки платежа, закредитованности 
клиента и его социального статуса. 
В сложной финансовой ситуации у 
клиентов тяжелое моральное состо-
яние, поэтому они могут быть агрес-
сивными и даже отрицать факт дол-
га, согласен представитель НАПКА. 

Бывают отдельные всплески агрес-
сивных входящих звонков в перио-
ды продолжительных календарных 
каникул, говорит Кузнецов. В то же 
время, добавляет Полетаев, в празд-
ничные и предпраздничные дни, 
когда люди получают годовые пре-

мии или другие дополнительные вы-
платы и находятся в ожидании при-
ятных эмоций, количество негатива 
снижается.

как защищают сотрудникоВ 

Как правило, в ходе разговора со-
трудникам контактных центров 
удается перевести разговор в кон-
структивный диалог, говорит пред-
ставитель НАПКА. Для этого опера-
торы проходят обучение по инстру-
ментам снижения напряженности 
беседы, отмечает Кузнецов. Кроме 
того, сотрудники обучаются навы-
кам эффективного взаимодействия 
с клиентами в зависимости от готов-
ности клиентов к сотрудничеству, 
добавляет он. 

Но если избежать конфликтной 
ситуации не удалось, то сотруднику 
могут оказать психологическую под-
держку, продолжает Кузнецов. Когда 
клиент ведет себя неадекватно, опе-
ратор «Джой мани» с помощью уточ-
няющих вопросов пытается переве-
сти его в конструктивное русло, но 
если не получается, оператор имеет 
возможность завершить разговор 
без фиксации ошибки в его чек-ли-
сте, говорит Ерахтина. 

В ID Collect до начала работы 
каждый сотрудник проходит обуча-
ющий тренинг, включающий про-
работку нестандартных ситуаций, 
рассказывает Васильев. В дальней-
шем компания регулярно проводит 
психоэмоциональные тренинги, где 
операторы осваивают специальные 
техники для управления стрессом и 
профилактики выгорания, отмечает 
он. Сотрудник «Почта банка» может 

обратиться в профильные подразде-
ления для защиты своих интересов, 
рассказывает его представитель. 
Также в офисах спроектированы 
комнаты отдыха и действует горячая 
линия поддержки, отмечает он.

Сотрудники центров взыскания за-
щищены законом, указывает Поле-
таев, от его лица возможно обраще-
ние в суд или правоохранительные 
органы по статье «Оскорбление» 
КоАП РФ, которая предусматривает 
штраф от 3000 до 5000 руб., или по 
ст. 151 Гражданского кодекса, кото-
рая позволяет получить материаль-
ную компенсацию за причинение 
морального вреда. 

ПКБ осуществляет юридическую 
поддержку сотрудников, в адрес 
которых систематически посту-
пают словесные, в том числе не-
цензурные, оскорбления и угрозы 
физической расправы, говорит 
директор юридического департа-
мента Денис Фролов. ПКБ довел 
до суда 21 дело по фактам угроз и 
оскорблений своих сотрудников, 
из них 19 были выиграны, сотруд-
никам компании присудили ком-
пенсацию морального вреда на 
различные суммы, максимальная 
– 150 000 руб.

Но кредиторы и взыскатели (бан-
ки, МФО, коллекторы) редко обра-
щаются в суды по вопросам оскор-
блений и угроз в адрес сотрудников, 
говорит Юрий Мирзоев, генераль-
ный директор национальной юри-
дической компании «Митра» и член 
совета Международной ассоциации 
юристов и консультантов. Это свя-
зано с тем, что судебные процессы 
требуют времени и финансовых за-
трат, которые часто не оправдывают 
потенциальный результат, отмечает 
он. Например, обращение в суд по 
ст. 5.61 КоАП РФ – малоэффектив-
ная мера, так как компенсация мо-
рального вреда невелика и несоиз-
мерима с затраченными усилиями, 
указывает Мирзоев. Кроме того, кре-
дитор, подающий в суд на должника 
за оскорбление, может столкнуться с 
негативной реакцией общественно-
сти, а банки и МФО стараются избе-
гать публичных скандалов, которые 
могут возникнуть в результате су-
дебных разбирательств, резюмирует 
эксперт. 

В качестве альтернативных мер про-
тив агрессивных клиентов Мирзоев 
предлагает использовать программ-
ное обеспечение, которое позволяет 
блокировать звонки с определенных 
номеров или автоматически пре-
рывать разговор при обнаружении 
оскорблений. Также может помочь 
использование чат-ботов и автомати-
зированных систем для минимизации 
прямого контакта с агрессивными 
клиентами, считает он.- 

Экономика  
и финансы

коллекторам не беСпокоить

согласно профильному закону профессиональные 
коллекторы не имеют права звонить, писать или связы-
ваться иными способами с родственниками, друзьями 
и знакомыми должника, если нет их согласия на это. 
также взыскатели не имеют права общаться с долж-
никами, которые признаны банкротами или их долги 
находятся в процессе реструктуризации. Это правило 
касается и инвалидов I группы, недееспособных лиц и 
людей, находящихся на лечении в стационаре. 
помимо этого коллекторам запрещено звонить 
должнику чаще одного раза в сутки, более двух 
раз в неделю и более восьми раз в месяц. личные 
встречи также должны быть не чаще одного раза в 

неделю. ограничено и время общения: запрещено 
связываться с должником с 22.00 до 08.00 в будние 
дни и с 20.00 до 09.00 в выходные и нерабочие 
праздничные дни.
также коллекторам запрещено применять физическую 
силу или угрожать это сделать, применять психологи-
ческое насилие (шантаж, угрозы, хамский тон и т. п.), 
уничтожать или повреждать имущество должника 
 (например, писать на его двери «должник» и т. д.) 
либо угрожать это сделать. взыскатели не могут при-
нудительно изъять собственность должника, обманы-
вать и вводить его в заблуждение (указывать невер-
ный размер долга, сроки исполнения обязательства 
и т. д.), применять меры, которые могут навредить 
здоровью и жизни человека также запрещено.

Более 50%
всеХ неКонстРУКтивныХ РеаКций пРиХодится на КапРиЗное 
поведение БеЗ отКРовенной ГРУБости и осКоРБительные 
высКаЗывания в адРес пРофессии вЗысКателя, РассКаЗали в 
сеРвисе по воЗвРатУ пРосРоЧенной Задолженности ID ColleCt

Угроза  
взыскателя найдет

рамиль ситдикоВ / Риа новости
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дарья Мосолкина

объем закупок крупнейших 
заказчиков у самозанятых вы-
рос на 63%. заказчики стали 
активнее работать с платель-
щиками налога на профдоход 
из-за более выгодных условий

У госкомпаний вырос интерес к за-
купкам у самозанятых. Общий объ-
ем контрактов крупнейших заказчи-
ков с такими поставщиками увели-
чился на 64% в 2024 г. по сравнению 
с 2023 г. и составил 11,9 млрд руб., 
следует из данных Корпорации МСП 
(КМСП), с которыми ознакомились 
«Ведомости». Закупки проводятся 
по 223-ФЗ (устанавливает правила 
закупок для организаций с госу-
частием. – «Ведомости») в рамках 
25%-ной квоты для малых и средних 
предприятий (МСП).

Количество самозанятых – ис-
полнителей заказов госкомпаний в 
прошлом году увеличилось на 18%, 
достигнув 9378 человек, а число за-
ключенных договоров превысило 
отметку в 15 000 (+20% к 2023 г.), 
подсчитали в КМСП. За 6 лет к услу-
гам самозанятых обратились 3143 
крупнейших заказчика и заключи-
ли 38 194 договора на общую сумму 
24,43 млрд руб. Средняя цена такого 
контракта составляет 639 720 руб., 
следует из данных КМСП.

Больше всего закупок у самозаня-
тых зафиксировано в области фи-
нансового посредничества и стра-
хования – они составляют 36,4% от 
общего объема и оцениваются в 4,3 
млрд руб. В 2024 г. такие контракты 
заключались в 3,2 раза чаще, чем 
годом ранее, отмечает КМСП. Также 
в лидерах научные, профессиональ-
ные и технические услуги (7,7%, 
910 млн руб.), творческие и развле-
кательные (6,1%, 720 млн руб.), 
рекламные (4,9%, 580 млн руб.). 

Специализированные строительные 
работы составили лишь 4,9% от об-
щего объема закупок, их совокуп-
ная стоимость составила 580 млн 
руб. При этом в прошлом году такие 
контракты заключались в 1,7 раз 
чаще, чем в 2023 г. Самый большой 
прирост в 2024 г. показали юриди-
ческие и бухгалтерские услуги – их 
объем увеличился в 3,4 раза (+170, 
2 млн руб.). 

В региональном разрезе наиболь-
ший интерес к закупкам у самоза-
нятых граждан показала Москва – 
столичные заказчики заключили в 
2024 г. контракты на общую сумму 
1,95 млрд руб. При этом наиболь-
ший прирост был в Курской области 
– на 1 млрд за прошлый год. Общая 
сумма закупок у самозанятых в этом 
приграничном регионе составила 
1,3 млрд руб. В Московской области 
госкомпаниии заключили контрак-
тов с самозанятыми на сумму 970 

млн руб., в Санкт-Петербурге – на 
710 млн руб., в Башкирии – на 59 
млн руб. 

Объем закупок у самозанятых по 
223-ФЗ растет последовательно на 
протяжении последних шести лет, го-
ворит генеральный директор Корпо-
рации МСП Александр Исаевич. Если 
в 2019 г. это было немногим более 
16,6 млн руб., то по итогам прошлого 
года – уже 11,9 млрд руб., напоми-
нает он. Этому способствует распро-
странение на них правительственной 
квоты (по закупкам госкомпаний и у 
малого и среднего бизнеса. – «Ведо-
мости»), полагает Исаевич. 

Еще одна причина роста закупок 
у самозанятых – развитие этого ин-
ститута: сегодня такие предприни-
матели активно осваивают новые 
ниши, предлагая в том числе това-
ры и услуги, в поставках которых 
малый и средний бизнес не очень 
заинтересован ввиду небольших 

объемов или специфичности запро-
сов заказчиков, отмечает Исаевич. 
Увеличение объемов закупок и чис-
ла поставщиков-самозанятых в це-
лом соответствует общему тренду на 
рост количества и сумм контрактов 
с МСП, полагает он. За 11 месяцев 
2024 г. госкомпании закупили у ма-
лых и средних предприятий товаров 
и услуг на 7,3 трлн руб., писали «Ве-
домости» 11 декабря. Годовые дан-
ные должны быть существенно вы-
ше, так как на последний месяц года 
традиционно приходится большой 
объем закупок со стороны госкомпа-
ний и расчетов за них.

По мнению Исаевича, заказчи-
ки сейчас больше доверяют таким 
исполнителям и видят, как расши-
ряются возможности небольших 
предприятий по импортозамеще-
нию, увеличивается номенклатура 
товаров, в том числе высокотехноло-
гичных.

Самозанятые получили право 
на участие в закупках по 223-ФЗ в 
2019 г. С 2020 г. на них распростра-
няются особые условия, предусмо-
тренные для малых и средних пред-
приятий, – например, 25%-ная квота 
для всех заказчиков на заключение 
контрактов с бизнесом из этого 
сегмента, ограничение по размеру 
обеспечения своих обязательств и 
др. При этом самозанятые могут 
участвовать в закупках при условии 
соблюдения запрета на перепродажу 
товаров, привлечения субподрядчи-
ков, а также если услуги или работы 
по контракту не требуют лицензии. 

С одной стороны, заказчики стали 
активнее работать с плательщика-
ми налога на профдоход (НПД), по-
скольку это выгодно: за счет низкой 
налоговой нагрузки такие поставщи-
ки могут предложить лучшую цену, 
отмечает эксперт сервиса «Контур.
Закупки» Василий Данильчик. С дру-
гой – самозанятых становится все 

больше: по данным ФНС России, на 
декабрь 2024 г. зарегистрировано 
более 12 млн граждан с таким стату-
сом, напоминает он. Еще один фак-
тор – экономическая ситуация. Люди 
ищут новые способы заработка, а са-
мозанятость дает гибкость, простоту 
регистрации, отсутствие отчетности 
и требования уплачивать страховые 
взносы, считает Данильчик.

Вероятно, в 2025 г. рост показа-
телей самозанятых в госзакупках 
продолжится – их количество еще 
не достигло предела, а заказчики 
все охотнее заключают контракты 
с такими исполнителями, говорит 
Данильчик. Замедлить темпы роста 
может только изменение в регули-
ровании или налоговых условиях, 
уверен он. При этом такой сцена-
рий маловероятен – Минфин неод-
нократно подчеркивал, что условия 
эксперимента не будут меняться до 
его окончания в 2028 г. 

Для самозанятых действует порог 
годового дохода в 2,4 млн руб., по-
этому будущий несомненный рост 
показателей будет связан скорее не с 
удорожанием контрактов, а с увели-
чением количества исполнителей, 
считает вице-президент «Опоры Рос-
сии» Марина Блудян. 

Координатор «Деловой России» в 
Центральном федеральном округе 
Дмитрий Аббакумов видит риски 
во взрывном росте числа платель-
щиков НПД. Нарастающая «теневая 
миграция» из трудовых отношений 
в самозанятость, по его мнению, на-
носит урон тем предпринимателям, 
которые платят страховые взносы и 
налоги. Совокупная налоговая на-
грузка на труд у крупных компаний 
составляет 43%, в то время как ана-
логичные издержки самозанятых 
– всего 6%. Это уже сейчас создает 
поле для злоупотреблений и наруше-
ния условий конкуренции с компа-
ниями и ИП, полагает он.- 

Самозанятые 
с госучастием

Мария викулова

Выплаты страховщиков жизни 
в 2024 г. росли быстрее сбо-
ров из-за высокой ключевой 
ставки и спроса на короткие 
полисы. В этот год рынок смо-
трит со сдержанным оптимиз-
мом, надеясь как минимум 
сохранить набранные объемы 
активов

За весь 2024 год страховщики жиз-
ни собрали 2,1 трлн руб. премий – 
это в 2,6 раза превышает результат 
2023 г., следует из предварительных 
данных Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС). Но в 2024 г. темпы 
роста выплат всего рынка оказались 
быстрее и увеличились в 3 раза, до-
стигнув 1,4 трлн руб. 

Итоги превысили даже самые сме-
лые прогнозы по динамике роста 
отрасли страхования жизни, кото-
рые давали аналитики, отметил на 
пресс-конференции 17 февраля ви-
це-президент ВСС Глеб Яковлев. В 
«Эксперт РА» в январе 2025 г. оцени-
вали сборы сегмента на уровне 1,6 
трлн руб. Банк России итоги 2024 г. 
еще не раскрыл.

А в IV квартале выплаты стра-
ховщиков жизни превысили сборы 
– 918 млрд руб. против 890 млрд 
премий, следует из данных ВСС. 
Никогда в истории страхования 
жизни выплаты не превышали сбо-
ры, заявил в ходе пресс-конферен-
ции ВСС 17 февраля генеральный 
директор «Капитал Life» Евгений 
Гуревич.

Драйвером рынка, как и год до 
этого, стало накопительное стра-
хование жизни (НСЖ): премии 
в 2024 г. росли рекордными тем-
пами и увеличились год к году в 
4,1 раза до 1,4 трлн руб. Выплаты в 
этом сегменте тоже росли быстрее 
– в 5,7 раза до 876 млрд руб. против 
152 млрд в 2023 г.

Сборы инвестиционного страхова-
ния жизни (ИСЖ) выросли в 2,4 раза 
до 502 млрд руб. Выплаты по таким 
полисам росли медленнее – в 1,83 
раза и составили 508 млрд руб., но 
немного превысили сборы.

Премии по кредитному страхова-
нию жизни заемщиков снизились на 
63% по сравнению с 2023 г. – до 76 
млрд руб. с 205 млрд на фоне охлаж-
дения кредитного рынка. По прочим 
видам страхования совокупные сбо-
ры увеличились на 101% и достигли 
101 млрд руб.

Уровень концентрации рынка по 
премиям незначительно повысил-
ся – на десятку крупнейших стра-
ховщиков жизни пришлось 93,6% 
всех сборов, тогда как за 12 месяцев 
2023 г. на них приходилось 92,2% 
рынка, следует из данных ВСС. В то 
же время в прошлом году на рын-
ке страхования жизни появилось 
три новых игрока: компания ин-
вестгруппы «Атон» («Атон жизнь»), 
Промсвязьбанка («ПСБ страхование 
жизни») и Т-банка («Т – страхование 
будущего»).

Превышение темпов роста выплат 
над сборами связано с популярно-
стью коротких договоров ввиду вы-
соких ставок и отмены налоговых 
льгот для полисов с инвестиционной 
составляющей с начала 2025 г., ска-
зал Гуревич. Ситуация с высокими 
выплатами, считает он, может повто-
риться в I квартале 2025 г., а затем 
вернется к классической структуре.

Уверенный рост страхования жиз-
ни второй год подряд президент ВСС 
Евгений Уфимцев связывает с при-
влекательными условиями за счет 

высокой ключевой ставки, совер-
шенствованием имеющихся продук-
тов, а также разъяснительной рабо-
той страховых компаний. В течение 
2024 г. ЦБ отмечал существенное 
снижение количества жалоб потре-
бителей на продукты страхования 
жизни. Это свидетельствует о высо-
кой востребованности продуктов 
накопительного и инвестиционно-
го страхования жизни, стабильном 
росте клиентской ценности данных 
продуктов и правильном, клиенто-
центричном направлении развития 
всего потенциала отрасли страхова-
ния жизни, считает Яковлев.

Важную роль в этом году будут 
играть новые изменения в налого-
вых льготах в страховании жизни: 
они повлияют и на дальнейшее раз-
витие продуктов долевого страхова-
ния жизни (ДСЖ), говорит управля-
ющий директор «Сбербанк страхо-
вание жизни» Евгений Щекланов. 

С 1 января 2025 г. налогообложе-
ние доходов по полисам ИСЖ и НСЖ 
осуществляется по тем же принци-
пам, что и для остальных процент-
ных доходов. Раньше для ИСЖ и 
НСЖ в моменты выплаты получен-
ный гражданином дополнительный 
доход (выплата по дожитию минус 
взнос) не облагался НДФЛ, если не 
превышал среднегодовую ключевую 
ставку ЦБ за каждый год действия 
договора. Льготы для страхования 
жизни, как ожидает рынок, будут 
приняты в ближайшее время и нач-
нут действовать с 2025 г., говорится 
в Telegram-канале ВСС. 

Также в январе Владимир Путин 
поручил правительству до 1 марта 

2025 г. законодательно закрепить 
увеличение налогового вычета по 
договорам ДСЖ и иным длинным 
договорам страхования жизни до 
уровня налогового вычета по про-
грамме долгосрочных сбережений 
(400 000 руб. в год). 

Рынок страхования жизни может 
«драйвить» и траектория движения 
ключевой ставки, считает Щекла-
нов: она во многом задает динамику 
сборов по накопительным продук-
там. При сохранении текущего уров-
ня (21% годовых) драйвером может 
остаться НСЖ, сочетающее высокую 
ликвидность и повышенную доход-
ность со страховой защитой, объяс-
нил он. 

Л и д е р ы  р ы н к а  п о к а  с м о -
трят на 2025 г. со сдержанным 
 оптимизмом.

Цель «Сбербанк страхование жиз-
ни» на текущий год – удержать объ-
емы активов, набранные в 2024 г., и 
сохранить сборы на уровне прошло-
го года. «Это максимально сложная 
задача. Учитывая то, что у нас будет 
трансформация рынка в этом году 
из-за ожидаемого снижения ключе-
вой ставки», – добавил Щекланов. 
Сохранение уровня по сборам ста-
вят целью и в «Росгосстрах жизни», 
рассказал генеральный директор 
страховой компании Валерий Смир-
нов. В «Капитал Life» допускают сни-
жение объемов премий в 2025 г., 
поделился Гуревич: дальнейшее 
развитие рынка определит налогоо-
бложение. 

АКРА прогнозирует объем сборов 
по итогам 2025 г. на уровне 2,1–
2,4 трлн руб., что является сохране-
нием или ростом на 14% (исходя из 
данных ВСС), поделился директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов Алексей Бредихин.

Более оптимистичные прогнозы у 
«Эксперт РА». В базовом прогнозе, 
который агентство давало в начале 
января, сборы к концу 2025 г. могут 

составить 2,7 трлн руб. В пессими-
стичном сценарии аналитики ожи-
дают премии на уровне 1,995 трлн 
руб. 

Если налоговые льготы для поли-
сов с инвестиционной составляю-
щей будут приняты, то цель Минфи-
на по сборам ДСЖ в 250 млрд руб. 
будет выполнена, поделился Щекла-
нов на пресс-конференции ВСС. 
Страховщик планирует запустить 
ДСЖ ко II кварталу, но результаты 
по данному направлению по итогам 
2025 г. будут зависеть от количества 
игроков рынка, которые запустят та-
кие продукты, а также от того, когда 
появятся новые налоговые льготы 
для сегмента, отметил Щекланов.

ДСЖ будет показывать большие 
результаты в 2026–2027 гг., а в 
2025 г. только начнет появляться, 
потому что это новый продукт, к 
которому страховщики ищут под-
ходы и в клиентской ценности, и в 
своих возможностях, отметил Гуре-
вич. В ВСС выразили надежду, что 
в 2025 г. ДСЖ займет серьезную 
нишу и станет драйвером для раз-
вития страховщиков, сказал Уфим-
цев. Но при этом «больших сборов» 
в союзе не ожидают, поскольку этот 
год будет пилотным для этого вида 
страхования и пока отсутствуют 
стимулы для приобретения тако-
го продукта, рассказал представи-
тель ВСС: самым востребованным 
и доступным продуктом останется 
НСЖ.

Среди других задач на 2025 г. 
Яковлев назвал принятие проек-
та внутреннего документа ВСС по 
управлению сложными страховы-
ми продуктами, в частности НСЖ 
и ИСЖ. Также страховщики жизни 
продолжают обсуждение участия в 
программе долгосрочных сбереже-
ний (сейчас его операторы – част-
ные пенсионные фонды), чтобы 
страхование было представлено в 
этом направлении, дополнил он.- 

Выплата  
дороже жизни

Объем закупок крупнейших заказчиков
у самозанятых в 2024 г.

услуги финансового
посредничества и страхования

услуги профессиональные,
научные и технические

услуги в области творчества,
искусства и развлечений

услуги рекламные и услуги
по исследованию конъюнктуры рынка

специализированные
строительные работы

Наибольший прирост объема закупок 
у самозанятых по сравнению с 2023 г.

услуги финансового
посредничества и страхования

услуги профессиональные,
научные и технические

специализированные
строительные работы

услуги юридические
и бухгалтерские

ИСТОЧНИК: КОРПОРАЦИЯ МСП

4,3 36,4 3,22,98

0,4

0,24

0,17

1,8

1,7

3,4

7,7

6,1

4,9

4,9

0,91

0,72

0,58

0,58

млрд руб. млрд руб. прирост, раздоля в %
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Компании  
и рынКи

СпроС на газ в роССии 
раСтет
Потребление газа в России в 
2025 г. превысит показатель 
прошлого года и достигнет но-
вого исторического максимума, 
сообщил генеральный директор 
«Газпром межрегионгаза» Сергей 
Густов. По его словам, спрос на 
газ в России растет за счет реа-
лизации программы газификации 
регионов, а также роста потре-
бления в отрасли производства 
минеральных удобрений и строи-
тельной сфере. В 2024 г. поставки 
газа российским потребителям 
по газотранспортной системе 
«Газпрома» выросли на 4% до 390 
млрд куб. м.  интерфаКс

173 млрд руб.
СоСтаВили инВеСтиции В 
СкладСкую недВижимоСть 
В 2024 Г.
Это в 5 раз больше, чем было 
вложено в позапрошлом году, го-
ворится в отчете консалтинговой 
компании Ricci. По этим данным, 
в 2023 г. в склады было вложено 
32 млрд руб., а в 2022 г. – 63 млрд 
руб. В 2024 г. 82% инвестирован-
ных средств – 142 млрд руб. – 
было потрачено на приобретение 
объектов в московском регионе. 
Большая часть покупателей – это 
закрытые паевые инвестиционные 
фонды. но заметная доля (14%) 
пришлась и на частных инвесто-
ров, которые скупали логопарки 
либо для сдачи в аренду, либо 
для собственного размещения. 
Ведомости

интернет СтановитСя 
поддельным
В 2024 г. среднее количество 
поддельных ресурсов на один 
бренд возросло на 28% – с 7878 
до 10 112, сообщается в отчете 
компании F6 (бывшая F.A.C.C.T.) 
«киберугрозы в России и СнГ. 
аналитика и прогнозы 2024/25». 
Среднее число создаваемых фи-
шинговых сайтов на один бренд 
увеличилось на 52% по сравне-
нию с 2023 г., а мошеннических 
ресурсов – на 18%. Програм-
мы-вымогатели, скам, фишинг и 
трояны останутся среди главных 
киберугроз для российских 
компаний в 2025 г. еще одной 
значимой киберугрозой в 2025 г. 
аналитики называют android-тро-
яны. В настоящее время процесс 
заражения устройств стал гораздо 
проще и требует всего нескольких 
кликов. Эти вредоносные про-
граммы загружаются с фейковых 
страниц оплаты или под видом 
легитимных обновлений мобиль-
ных приложений. Ведомости
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Минцифры, Совет Фе-
дерации и участники 
рынка информацион-
ной безопасности (ИБ) 

обсуждают возможность исключе-
ния ИБ-компаний из-под действия 
закона «О персональных данных», 
рассказали «Ведомостям» два 
топ-менеджера крупных компаний 
сектора и собеседник в профиль-
ной IT-ассоциации. Об инициати-
ве знает и президент ГК InfoWatch 
Наталья Касперская. Речь идет о 
том, чтобы исключить возмож-
ность уголовной ответственности 
для сотрудников ИБ-компаний, по-
лучивших доступ к персональным 
данным (ПД) граждан в результате 
профессиональной деятельности.

28 ноября президент России Влади-
мир Путин подписал закон, ужесто-
чающий административную и вво-
дящий уголовную ответственность 
за утечку ПД. Поправки в ФЗ-152 «О 
персональных данных» коснулись не 
только компаний, допустивших утеч-
ку, но и тех, кто занимается незакон-
ным хранением, сбором и передачей 
данных, полученных незаконным пу-
тем. Такие действия расцениваются 
в поправках как противозаконные, 
и, согласно ст. 272 УК РФ (опреде-
ляет наказания за нарушение норм 
 ФЗ-152), за это предусмотрено нака-
зание – до 10 лет лишения свободы.

В результате принятия закона под 
новые нормы ответственности под-
падал широкий круг специалистов 
по ИБ, в том числе люди, занимаю-
щиеся расследованием компьютер-
ных преступлений (форензикой), 
сбором информации из открытых 
источников (OSINT) и проверкой 
систем на уязвимость (пентеста-
ми), уточняет заместитель дирек-
тора Центра компетенций НТИ 
«Технологии доверенного взаимо-

действия» на базе ТУСУРа Руслан 
Пермяков. То есть в результате сво-
ей профессиональной деятельности 
эти компании могут получить до-
ступ к ПД без соответствующего на 
то согласия, объяснил он. 

Этот вопрос впервые обсуждал-
ся в ноябре 2024 г. на закрытой 
встрече на площадке «Кибердома». 
Собеседник «Ведомостей» в про-
фильной ассоциации уточнил, что 
поправки, выводящие ИБ-компа-
нии из-под действия закона, пла-
нировалось внести еще к третьему 
чтению законопроекта, принятого 
в конце ноября 2024 г., но это не 
успели сделать. Теперь же эти из-
менения потребуют разработки от-
дельного законопроекта, но такая 
возможность по-прежнему обсуж-
дается, уточнил он.

По словам источника «Ведомо-
стей» в крупной ИБ-компании, в 
обсуждении поправок принимают 
участие Positive Technologies, «Ла-
боратория Касперского», Solar и 
МТС Red. Представитель Positive 
Technologies подтвердил свое уча-
стие. Представители «Лаборатории 
Касперского», Solar и МТС Red от-
казались от комментариев.

«По большей части беспокойство 
вызывала сама категоричность мер», 
– говорит директор департамента 
расследований T.Hunter Игорь Бе-
деров. Но, по его словам, этот риск 
понимали и ранее, а «с принятием 
закона об оборотных штрафах (за 
утечки ПД. – «Ведомости») компании 
поняли выросшие риски санкций за 
нарушение закона». 

По словам Касперской, обсужда-
емая проблема «надуманная», так 
как белые хакеры защищены дого-
вором с компанией, системы ко-
торой они проверяют. «Если взлом 
системы делается по договоренно-
сти с владельцем, что закреплено 
договором, то риска для исполни-
телей нет», – считает она.

Специалисты, занимающиеся 
коммерческой форензикой, прак-
тически всегда работают по догово-
рам, добавил Пермяков. Наибольше-
му риску подвергаются специалисты 
по OSINT, которые часто работают 
без договоров, так как осуществляют 
поиск информации, используя лю-
бые доступные источники, добавил 
он. Ряд действий ИБ-специалистов 
по анализу утечек находятся в серой 
зоне, поэтому требуются уточнения, 
которые однозначно отделят дей-
ствия по защите клиентов компаний 
и граждан от незаконных действий, 
подчеркнул представитель Ассоциа-
ции больших данных. 

Представитель Минцифры под-
твердил, что «по всем принятым и 
разрабатываемым инициативам» 
ведомство ведет диалог с госорга-
нами и отраслью и по запросу пред-
ставителей IТ-индустрии обсуждает 
целесообразность изменений в дей-
ствующее законодательство. Сена-
тор Артем Шейкин, отвечающий в 
палате за вопросы технологическо-
го суверенитета и ИБ, отказался от 
комментариев.

Получение доступа к ПД вообще 
само по себе не формирует состава 
преступления, отметила генераль-
ный директор юридической компа-
нии Enterprise Legal Solutions Анна 
Барабаш. Согласно ст. 272 УК РФ, 
преступлением признается несанк-
ционированный доступ к охраняе-
мой законом компьютерной инфор-
мации, повлекший ее уничтожение, 
блокирование, модификацию либо 
копирование, или незаконное ис-
пользование, передача, сбор и хра-
нение информации, содержащей 
ПД и полученной путем неправо-
мерного доступа. По словам Бара-
баш, если пентестер или сотрудник 
дата-центра получает доступ к ба-
зам ПД в рамках исполнения своих 
служебных обязанностей или вы-
полнения неких работ по договору с 

заказчиком, но при этом не копиру-
ет, не уничтожает, не вносит изме-
нения в эти базы данных, никакого 
преступления он не совершает. 

Предлагаемые изменения просто 
закрепляют сложившуюся право-
применительную практику и устра-
няют и без того относительно невы-
сокие риски привлечения пентесте-
ров к уголовной ответственности в 
неких гипотетических ситуациях, 
заключила Барабаш. 

Текущие положения ст. 272.1 УК 
РФ достаточно широки, а правопри-
менительная практика отсутствует, 
говорит юрист Comply Элина Муха-
нова. В теории, поясняет она, любые 
лица, которые незаконно используют 
незаконно полученную компьютер-
ную информацию, содержащую ПД, 
подпадают под состав этой статьи УК 
РФ. При этом случаи законного ис-
пользования незаконно полученной 
компьютерной информации в УК РФ 
не уточнены, отмечает Муханова.

На сегодняшний день пентесте-
ры, или белые хакеры, находятся 
в серой зоне правового поля, со-
глашается руководитель направле-
ния по развитию ИБ-интегратора 
«Телеком биржа» Александр Блез-
неков. С одной стороны, поясняет 
он, прямого запрета на проведение 
пентестов нет и в отдельных нор-
мативно-методических докумен-
тах по защите информации есть 
прямое требование регуляторов о 
необходимости проведения данно-
го вида работ. Но нет и границ для 
случаев, когда действия пентесте-
ра подпадают под действие КоАПа 
или УК РФ, отмечает эксперт. «Это 
означает, что в отдельных случа-
ях вопрос о законности действий 
пентестера может оставаться на 
усмотрение правоохранительных 
органов, суда или кого-либо еще, 
– говорит Блезнеков. – И потому 
прямая норма закона – это одно-
значное благо, так как она направ-
лена на защиту этичных хакеров».

Деятельность белых хакеров на-
правлена на защиту инфраструкту-
ры от компьютерных атак, но она в 
том числе связана с мониторингом 
скомпрометированных данных, 
расследованием случаев утечек ПД 
и проч., продолжает Муханова. По-
скольку формулировки УК РФ очень 
обтекаемы, такая деятельность мо-
жет подпадать под состав УК РФ, не 
исключает юрист: «Ведь в процессе 
своей деятельности белые хакеры 
могут получать и анализировать 
скомпрометированные базы с ПД 
людей, которые не предоставляли 
свое согласие на обработку ПД».-

Киберстраховка 
для белых хакеров
сектору кибербезопасности нужны исключения в Уголовном 
кодексе. сейчас IT-специалисты, получившие доступ к персональным 
данным для их защиты, рискуют получить до 10 лет лишения свободы

FreepIk
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на месте признанного само-
строем комплекса Aerolofts 
появится жилье. площадка 
в районе Ходынского поля 
перешла под контроль деве-
лопера Capital Group

Крупный столичный девелопер 
Capital Group построит жилой 
комплекс на месте апарт-центра 
Aerolofts рядом с Ходынским по-
лем. Как следует из градострои-
тельного плана земельного участка 
(ГПЗУ) на 2,6 га на ул. Викторенко, 
структура именно этого застрой-
щика является заявителем по буду-
щему проекту. Его параметры пока 
не известны, но ранее там было 
одобрено размещение 90 000 кв. м 
недвижимости.

Представитель Capital Group 
подтвердил, что компания будет 
развивать данную территорию. 
Расположение площадки соответ-
ствует ее стратегии, уточнил он. 
Строительство жилого комплек-
са, по его словам, может начаться 
уже в конце 2025 г. Другие детали 
он не уточнил. В фирме «Страйк», 
которая занималась возведением 
Aerolofts, на запрос «Ведомостей» 
не ответили.

Aerolofts – один из самых извест-
ных самостроев в Москве. Еще в 
2018 г. столичный арбитражный 
суд удовлетворил требование де-
партамента городского имущества 
о сносе части этого объекта. Впро-
чем, судя по картам, он так и не был 
демонтирован. Тем не менее, судя 
по выпущенному ГПЗУ, это может 
произойти уже в текущем году.

Capital Group – один из крупней-
ших московских девелоперов. Порт-
фель компании – более 11 млн кв. м 

недвижимости. Среди ее проектов 
– жилые комплексы «Золотой» на 
Софийской набережной, «Бадаев-
ский» на Кутузовском проспекте, 
White Khamovniki в Олсуфьевском 
переулке, Capital Towers на Красно-
пресненской набережной, много-
функциональный комплекс «Око» 

в «Москва-сити», индустриальный 
парк в Алабушеве и проч. Владелец 
компании – Павел Тё.

Скорее всего, Capital Group по-
строит на месте Aerolofts преми-
альный жилой комплекс, считают 
опрошенные «Ведомостями» экс-
перты. Руководитель направления 

земельных активов и девелопмен-
та IBC Real Estate Дмитрий Шелков-
ский, в частности, отмечает, что в 
этом районе уже есть несколько 
объектов такого класса, например 
«Триумф-палас» от «Донстроя». Ин-
вестиции в новый проект могут со-
ставить порядка 15–20 млрд руб., 

подсчитал директор департамен-
та земельных проектов NF Group 
Максим Чернядьев. Шелковский 
говорит о 14–16 млрд руб.

Проект на ул. Викторенко будет 
пользоваться высоким спросом 
среди покупателей, уверены опро-
шенные «Ведомостями» эксперты. 
Этому, по мнению Шелковского, 
способствуют относительно не-
большой объем нового строитель-
ства, имеющаяся там инфраструк-
тура и близость к ст. м. «Аэропорт», 
нескольким паркам и ТРЦ «Авиа-
парк». Расположенный рядом де-
ловой центр «Москва-сити» также 
формирует стабильный спрос на 
жилье высокого класса в прилега-
ющих к нему районах, добавляет 
Чернядьев.

О с н о в н ы е  к о н к у р е н т ы  бу-
дущего проекта – жилые ком-
плексы «Прайм парк» от Optima 
Development, Amber City от ГК ФСК 
и Slava от MR Group, перечисляет 
управляющий директор компа-
нии «Метриум» Руслан Сырцов. 
Основатель bnMAP.pro Ирина До-
брохотова относит к ним еще Indy 
Towers (группа «Аквилон»), «Дом 
на Зорге» (ГК «А101»), «Рихард» 
(ГК ФСК). Сейчас на стадии строи-
тельства в Хорошевском районе 
находится четыре жилых комплек-
са общей площадью более 300 000 
кв. м, говорит директор по разви-
тию бизнеса департамента жилой 
недвижимости и девелопмента 
земли Nikoliers Анна Мурмуридис.

Стартовая цена в новом проекте, 
скорее всего, составит предполо-
жительно 600 000–700 000 руб. за 
1 кв. м, оценивает Сырцов. По дан-
ным Nikoliers, средневзвешенная 
цена предложения в Хорошевском 
районе в феврале 2025 г. была на 
уровне 855 000 руб. за 1 кв. м.-

Capital Group 
пристраивается  
к Ходынке

  андрей гордееВ / Ведомости

анастасия ковалева

В россии растет популярность 
наборов для приготовления 
настоек: их продажи на мар-
кетплейсах за прошлый год 
кратно выросли. потребители 
переходят на этот товар на 
фоне роста цен на алкоголь в 
магазинах

Жители России в 2024 г. потра-
тили на маркетплейсах 259 млн 
руб. на покупку 413 500 наборов 
для приготовления алкоголь-
ных настоек, следует из данных 
Moneyplace (входит в экосистему 
для бизнеса «Контур»). Продажи в 
денежном выражении выросли в 
3,9 раза и в 3,3 раза – в натураль-
ном.

Отчет Moneyplace основан на 
продажах двух крупнейших рос-
сийских маркетплейсов – Ozon 
и Wildberries. Аналитики изучи-
ли данные онлайн-площадок за 
последние несколько лет. «Боле-
е-менее активные продажи таких 
наборов начались в 2021 г., но их 
объемы были не столь значитель-
ны», – отмечается в отчете. На-
пример, в 2022 г. россияне приоб-
рели 27 000 шт. на общую сумму 
всего в 5,3 млн руб. То есть за три 
года их совокупные продажи на 
двух онлайн-площадках выросли 
почти в 50 раз.

В этом году рост продолжает-
ся, но меньшими темпами, чем в 
2024 г. 

Так, за январь 2025 г. на Ozon 
и Wildberries было приобрете-
но почти 39 600 наборов для из-
готовления настоек – в 2,3 раза 
больше, чем в январе прошлого 
года, сообщается в отчете. Дохо-
ды селлеров за этот период вы-
росли в 2,5 раза до 25,8 млн руб.

«Разнообразные травяные, ягод-
ные, фруктовые и другие настой-
ки популярны давно. Еще 5–6 лет 
назад их в основном употребля-
ли в демократичных заведениях 
формата «рюмочные». Но рост 
спроса на них привел к тому, что 
такие алкогольные напитки ста-
ли появляться в меню кафе, ба-
ров и ресторанов более высокого 
ценового сегмента», – говорит 
аналитик Moneyplace Анастасия 
Романова. Сейчас, по ее словам, 
потребители «распробовали» на-
питок и теперь готовят его дома 
самостоятельно, чтобы сэконо-
мить. 

В 2024 г. в магазинах сильнее 
всего подорожал именно креп-
кий алкоголь – на 41% к уровню 

2023 г., средняя цена бутылки 
0,5 л составила 757 руб., следу-
ет из данных «Контур.Маркета». 
Настойки, которые входят в эту 
категорию, обращает внимание 
гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров, легко сде-
лать в домашних условиях – от-
сюда рост популярности наборов 
для их приготовления.

Но продажи готовых настоек 
также растут и в рознице. В про-
шлом году реализация всех видов 
ликероводочных изделий, вклю-
чая настойки, выросла почти на 
18% до 16,6 млн дал, сообщало 
«РБК вино». При этом объем про-
даж всей алкогольной продукции 
в России, по данным издания, 
снизился за прошлый год на 1% к 
2023 г. до 226,9 млн дал. 

В январе 2025 г. продажи на-
стоек в сети «Лента» в денежном 
выражении выросли больше чем 
на 20% к январю 2024 г., сказал 
«Ведомостям» представитель ри-
тейлера. В 2024 г. реализация 
этих напитков увеличилась почти 

на 15% по сравнению с 2023 г., 
добавил он. На стоимость насто-
ек крепостью 40 градусов оказал 
влияние рост акциза на 15% и 
рост минимальной розничной це-
ны (+17%), пояснил собеседник. 
Сейчас в сети средняя стоимость 
бутылки настойки 0,5 л, по сло-
вам представителя «Ленты», со-
ставляет 399 руб. 99 коп. 

Президент компании Ladoga 
Вениамин Грабар сказал, что, со-
гласно данным компании, прода-
жи продукции категории «горь-
кие настойки» (куда попадают 
как классические настойки, так 
и «вкусовая водка») по итогам 
2024 г. выросли лишь на 2,1% в 
натуральном выражении. А доля 
такой продукции на рынке всего 
алкоголя, по его данным, соста-
вила 3,1%. 

Похожая ситуация со сладкими 
настойками, указывает Грабар. 
Эта категория, по его словам, 
меньше представлена на рынке – 
доля в 2024 г. составила 1,4%. Но 
сейчас она, по словам топ-менед-
жера, «набирает популярность» 
у потребителя: по итогам 2024 г. 
продажи выросли на 23,4%, а в 
январе – на 16% к январю 2024 г.

Продажи самой Ladoga в катего-
рии горьких настоек в прошлом 
году выросли вдвое, сладких – на 
46%.

При этом продажи готовых на-
стоек в кафе и барах снижаются, 
свидетельствуют данные «Кон-
тур.Маркета». В январе 2025 г. 
продажи упали на 17% к янва-
рю 2024 г., сказал «Ведомостям» 
представитель сервиса. Он пред-
полагает, что на спросе мог отраз-
иться рост цен – стопка настойки 
за последние 12 месяцев подоро-
жала в среднем на 34%. Абсолют-
ных цифр в «Контур.Маркете» не 
привели.

Романова отмечает, что по-
пулярность настоек «промыш-
ленного производства» в России 
тоже растет,  но темпами ни-
же, чем алкогольных напитков 
«собственного приготовления». 
«Производители и сети не могут 
предложить бесконечный вкусо-
вой ряд, а цена у них выше, чем 
у комплекта для приготовления, 
приобретенного на маркетплей-
се», – отмечает она.

В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли на запрос «Ведо-
мостей» не ответили.-

Алкорынок 
настаивается

Что такое набор для наСтоек

комплекты для изготовления настоек включают в себя стеклянные 
емкости (бутылки, колбы и др.), инструкции по приготовлению, смеси 
из сушеных ягод, специй и др. как правило, такие наборы продаются 
на маркетплейсах в подарочных упаковках. Готовится такой алкоголь-
ный напиток, как правило, от 14 дней до нескольких месяцев. Стоят 
наборы от 600 руб. до нескольких тысяч. алкоголь в комплект не входит 
и приобретается отдельно.

Производство и розничная продажа 
ликероводочных изделий в России
млн дал

ИСТОЧНИК: РОСАЛКОГОЛЬТАБАККОНТРОЛЬ
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Компании  
и рынКи

денис ильюшенков 
Светлана афонина

«автозавод санкт-петербург» 
резко снижает выпуск ма-
шин.  на фоне плохих продаж 
перелицованных китайских  
кроссоверов предприятию 
может потребоваться смена 
продуктовой линейки, говорят 
эксперты

Производственный план «Автоза-
вода Санкт-Петербург» на 2025 г. 
предполагает сборку чуть более 
6500 автомобилей, следует из ма-
териалов компании, с которыми 
ознакомились «Ведомости». Это 
в 2,5 раза меньше по сравнению с 
фактическим объемом производ-
ства предприятия за 2024 г. 

Сейчас на заводе собирают крос-
соверы марки Xcite. Всего в про-
шлом году было выпущено около 
16 500 штук. Для сравнения: изна-
чальный план предполагал объем в 
25 000 автомобилей. Позднее про-
гноз производства был скорректи-
рован до 20 000 машин, но и этих 
показателей достичь не удалось. 

Источник «Ведомостей» в Смоль-
ном подтвердил сокращение произ-
водственного плана автозавода на 

текущий год. Он не исключил, что 
предприятие ищет возможность за-
грузить конвейер, запустив новый 
продукт. Представитель комитета 
по промышленной политике, ин-
новациям и торговле Санкт-Петер-
бурга от комментариев отказался. 
Представитель Минпромторга Рос-
сии переадресовал вопросы «Ведо-
мостей» представителям завода, 
там от комментариев отказались.

«Автозавод Санкт-Петербург» – 
бывшая производственная площадка 
японского концерна Nissan в России, 
которая после его ухода перешла сна-
чала к госинституту ФГУП «НАМИ», 
а затем в собственность «АвтоВАЗа». 
Последний пытался наладить на этом 
заводе, получившем название «Лада 
Санкт-Петербург», производство ки-
тайского кроссовера FAW Bestune T77 
под маркой Lada X-Cross 5, но сделать 
это так и не удалось. 

В итоге отечественный автопро-
изводитель отказался от этого акти-
ва и вернул его государству. Какой 
именно госструктуре были переда-
ны акции завода, не уточнялось. 

Данные о собственниках в систе-
ме «СПАРК-Интерфакса» отсутству-
ют. Источники РБК предполагали, 
что актив был возвращен НАМИ. 
После этого предприятие во вто-
рой раз сменило название на «Ав-
тозавод Санкт-Петербург» и стало 
готовиться к выпуску автомобиля 
под собственным брендом.

На этот раз «донором» для него 
стали популярные у россиян крос-
соверы китайской марки Chery – 
Tiggo 7 Pro и Tiggo 8 Pro Max. Круп-
ноузловая сборка этих машин под 
маркой Xcite X-Cross 7 и X-Cross 8 
стартовала на площадке в Петер-
бурге весной и осенью прошлого 
года соответственно. 

При этом автомобили Chery с ле-
та прошлого года также выпуска-
ются на бывшем заводе Volkswagen 
в Калуге, который теперь при-
надлежит компании АГР. На этом 
предприятии ведется сборка крос-
соверов Tiggo 4 Pro и Tiggo 7 Pro 
Max (более современная модифи-
кация модели Tiggo 7 Pro) под ори-
гинальным наименованием. АГР 
12 февраля этого года представила 
новый бренд Tenet, под которым, 
судя по фотографии в анонсе его 
выхода на рынок, покупателям бу-
дет предложена последняя версия 
Chery Tiggo 7 – с приставкой Plus. 

Всего в 2024 г. было продано 
5534 кроссовера марки Xcite, сле-
дует из данных «Автостат-инфо» на 
основе регистраций транспортных 
средств. Реализация этих машин 
ведется в салонах Lada, где для 
бренда Xcite выделяют отдельное 
пространство в шоурумах. 

Склады по Xcite «забиты», гово-
рит топ-менеджер крупной дилер-
ской сети на северо-западе России. 
По его данным, в Санкт-Петербур-
ге эту модель продают 13 дилер-
ских центров и на всех приходится 
около 30–40 реализованных ма-
шин в месяц. 

Модель X-Cross 7 продается по 
3–5 авто в месяц в каждом салоне, 
X-Cross 8 – и того меньше, говорит 
владелец федеральной дилерской 
сети Lada и Xcite. По его словам, 
большое количество этих машин 
остается на складах завода, что 

могло мотивировать менеджмент 
сократить производственный план 
на 2025 г. 

Площадка готовой продукции 
«Автозавода Санкт-Петербург», 
вмещающая в себя 10 000 ма-
шин, целиком заполнена, писал 
Telegram-канал «Русский автомо-
биль» в начале февраля. По данным 
канала, сейчас на заводе начинает-
ся вторая фаза модернизации, после 
которой в середине 2026 г. может 
быть запущено производство новых 
машин «АвтоВАЗа». Представитель 
компании сказал «Ведомостям», что 
«не комментирует слухи», и напом-
нил, что «АвтоВАЗ» никак не связан 
с заводом в Петербурге. 

С государственной точки зре-
ния этот проект назвать полно-
стью провальным нельзя, говорит 
источник «Ведомостей» в прави-
тельстве Санкт-Петербурга. Он 
отмечает, что после ухода Nissan 
удалось сохранить предприятие и 
коллектив. Кроме того, Xcite «хотя 
бы доехал до дилеров», добавляет 
собеседник. 

Одной из стратегий развития 
бренда Xcite было привлечение 
покупателей Lada, потому что у 
«АвтоВАЗа» пока нет своих крос-
соверов, говорит автоэксперт Де-
нис Гаврилов. Например, клиент 
приходит в салон за Lada Vesta в 
топовой комплектации, но, допла-
тив чуть больше 500 000 руб., уез-
жает на новом Xcite, рассуждает 
он. По словам эксперта, есть от-
дельные примеры, когда в салонах 
сдавали в зачет сделки городской 
кроссовер Lada X-Ray, а брали но-
вый Xcite. Но основная аудитория 
Lada – это все-таки не покупатели 
Xcite, так как разница в цене между 
автомобилями двух брендов (осо-
бенно по самой ходовой модели 
Lada Granta) достаточно заметная, 
отмечает Гаврилов. 

Стоимость модели X-Cross 7 ва-
рьируется в диапазоне 2,4–2,7 млн 
руб. без учета спецпредложений, 
следует из данных на сайте auto.ru. 
Кроссовер X-Cross 8 стоит 3–3,4 млн 
руб. Для сравнения: цены на Lada 
Granta начинаются от 750 000 руб. 

Похоже, что проект Xcite сам по 
себе сходит на нет, говорит ди-
ректор группы по обслуживанию 
предприятий автопрома компании 
ДРТ Александр Васильев. Спроса 
нет, так как бренд «не понятен по-
купателям» и для его поддержки 
нужен сильный маркетинг, отме-
чает он. Учитывая планы Chery по 
локализации на других площадках 
в России, со сбытом машиноком-
плектов, по его мнению, проблем 
быть не должно.-

ника Сизова
Георгий недогибченко
анна устинова

представителей фсин 
включают в госкомиссию по 
радиочастотам. Это может 
упростить ведомству задачу 
по глушению звонков в ме-
стах заключения

У Федеральной службы исполне-
ния наказаний (ФСИН) появятся 
два места с правом решающего го-
лоса в Государственной комиссии 
по радиочастотам (ГКРЧ, межве-
домственный орган при Минциф-
ры, который занимается распреде-
лением частот). Соответствующий 
проект постановления правитель-
ства появился 18 февраля 2025 г. 
на сайте regulation.gov.ru.

В пояснительной записке указа-
но, что вхождение представителей 
ФСИН в состав ГКРЧ обусловлено 
необходимостью соблюдения пору-

чений протокола заседания Совета 
безопасности РФ и позволит обе-
спечить эффективное и надлежа-
щее использование радиочастотно-
го спектра в учреждениях уголов-
но-исполнительной системы (УИС).

Документ разработан Минциф-
ры по обращению ФСИН и вносит 
поправки в положение о ГКРЧ, сле-
дует из пояснительной записки. 
«Ведомости» направили запрос во 
ФСИН и Минцифры.

Основной задачей ГКРЧ является 
распределение радиочастотного 
ресурса. Из положения о работе 
комиссии следует, что решения 
принимаются простым большин-
ством голосов членов. Сейчас пра-
во решающего голоса закреплено, 
например, за Минцифры, Роском-
надзором, рядом силовых ведомств 
(ФСО, ФСБ, Минобороны, СВР, 
МВД и др.), Минпромторгом, Роса-
виацией, «Роскосмосом», а у Мин-
природы, Минэнерго, ФАС и Рос-
стандарта совещательные голоса. 

Председателем ГКРЧ является ми-
нистр цифрового развития Максут 
Шадаев. 

Источник в одной из крупных 
телекомкомпаний предполагает, 
что представителем ФСИН в ГКРЧ 
может стать заместитель дирек-
тора службы Сергей Щербаков, 
отвечающий за цифровую транс-
формацию. 

Еще в апреле 2023 г. ФСИН были 
на год выделены полосы радио-
частот для применения блокира-
торов радиосигналов (глушилок) 
на территории учреждений УИС, 
говорилось в плане работы ГКРЧ 
на 2024 г. В решении уточнялось, 
что использование ФСИН блокира-
торов допустимо при исключении 
вредных помех. Рассматривать во-
прос о возможности дальнейшего 
применения блокираторов должен 
был Роскомнадзор. Информации о 
продлении решения нет. Предста-
витель Роскомнадзора переадресо-
вал вопрос в Минцифры.

Включение представителя ФСИН 
в ГКРЧ и регулирование порядка 
применения ФСИН блокираторов 
должно положительно сказаться 
на качестве связи на территориях, 
прилегающих к учреждениям УИС, 
рассуждает собеседник «Ведомо-
стей» в крупной телекомкомпании. 
Ранее неупорядоченная блокиров-
ка связи в тюрьмах и неконтроли-
руемое использование глушилок 
приводили к деградации связи в 
целых поселках, отметил он. 

У ФСИН действительно есть про-
блема с тем, что заключенные поль-
зуются мобильной связью, которая 
работает в определенных частот-
ных диапазонах, подтверждает ру-
ководитель Content Review Сергей 
Половников. Минцифры скорее 
всего преследует цель дальнейшей 
борьбы с мошенничеством, кото-
рое присутствует в нелегальных 
«колл-центрах» на территориях 
УИС, рассуждает генеральный ди-
ректор Telecom Daily Денис Кусков. 

В 2024 г. ФСИН изъяла более 
17 800 мобильных телефонов в уч-
реждениях УИС, писали «Ведомо-
сти» в начале февраля 2025 г. При 

этом за передачу либо попытку 
передачи подозреваемым, обвиня-
емым и осужденным мобильников 
задержано было 1845 граждан. Со-
гласно статистике ФСИН, количе-
ство изъятых мобильных стабильно 
снижается: в 2023 г. было обна-
ружено более 19 800 устройств, в 
2022 г. – 24 000, а в 2021 г. – 48 000. 
Количество граждан, задержанных 
при попытке передачи осужденным 
мобильных телефонов, также со-
кращается, уточнял представитель 
службы. В 2023 г. по этой причине 
было задержано 2370 человек. 

Вместе с тем у ФСИН в колониях 
«проблем нет», полагает обществен-
ница и бывший член ОНК Пермского 
края Оксана Асауленко. По ее словам, 
операторы связи «Зонателеком» и 
«Родная связь», которые обслужива-
ют учреждения ФСИН, и так «заглу-
шат то, что потребуется». По ее сло-
вам, при любой проверке в УИС так-
софоны выключаются. «Помимо это-
го существует разрешенный список 
номеров, по которому может звонить 
осужденный», – говорит Асауленко, 
предполагая, что изменения в ГКРЧ 
носят технический характер.-

Xcite не продается

Зоны неуверенного приема

5534 
аВтомоБиля маРки XCiTe Было ПРодано В РоССии  
В 2024 Г., Следует из данных «аВтоСтат-инфо»  
на оСноВе РеГиСтРаций тРанСПоРтных СРедСтВ

риа ноВости
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сим-карты разрешат пере-
давать близким родствен-
никам и даже посторонним. 
но передачу номера за 
пределы семьи абонент дол-
жен будет зарегистрировать 
на «госуслугах»

Передача сим-карт третьим ли-
цам будет возможна только после 
указания информации об этом на 
«Госуслугах». Но это требование не 
будет распространяться на близ-
ких родственников, им отдавать 
симку можно будет без указания 
этого на «Госуслугах». Такая мера 
будет предусмотрена проектом фе-
дерального закона «О создании го-
сударственных информационных 
систем (ГИС) по противодействию 
правонарушениям, совершаемым 
с использованием информацион-
но-телекоммуникационных техно-
логий», внесенным правительством 
в Госдуму 15 февраля. Об этом «Ве-
домостям» рассказал представитель 
Минцифры.

Мера необходима для сокращения 
использования серых сим-карт мо-
шенниками, уточнил собеседник.

По данным Роскомнадзора (РКН), 
с начала ноября 2023 г. до конца 
сентября 2024 г. было выявлено 93,9 
млн нарушений достоверности све-
дений об абонентах, писали «Ведо-
мости» в октябре 2024 г. Из них 85,7 
млн нарушений исправлено – опе-
раторы внесли корректные данные. 
6,2 млн сим-карт, оформленных с 
нарушениями, заблокировано либо 
договоры по ним были расторгнуты, 
еще 2 млн сим-карт орган на тот мо-
мент проверял, уточнял представи-
тель РКН.

Внесенный в Госдуму проект на-
правлен на повышение безопасно-
сти и предотвращение незаконных 
действий, следует из пояснительной 
записки к законопроекту. Законо-
проект включает 30 поправок в раз-
личные нормативные акты. В част-
ности, вводится запрет на общение в 
иностранных мессенджерах для гос-
служащих, сотрудников операторов 
связи и маркетплейсов, 10–15-ми-
нутный интервал перед отправкой 
сообщения с проверочным кодом 
после запроса на смену пароля на 
портале «Госуслуги», период «ох-
лаждения» после запроса на перевод 
суммы, превышающей 50 000 руб., с 
банковского счета и т. д.

Представитель аппарата вице-пре-
мьера Дмитрия Григоренко (кура-
тор IТ-отрасли и телекома) пояснял, 
что речь также идет о внедрении 
ГИС «Антифрод», которая станет 
единой площадкой для информаци-
онного взаимодействия и обмена 
данными в режиме реального вре-
мени между банками, операторами 
связи, цифровыми платформами и 
государственными органами, в том 
числе правоохранительными. В на-
стоящее время ведется работа по 
созданию архитектуры платформы.

Запрет на передачу сим-карт тре-
тьим лицам, за исключением близ-
ких родственников и лиц, указанных 
абонентом на «Госуслугах», пред-
усмотрен в примечании к ст. 171 
Уголовного кодекса (УК) РФ (неза-
конное предпринимательство), сле-
дует из проекта поправок.

Но в отзыве ФСБ на подготов-
ленный к внесению законопроект 
статс-секретарь, заместитель ди-
ректора ФСБ Александр Купряжкин 
отмечал, что термин «близкие род-
ственники» нормой УК РФ на данный 
момент не определен. Отзыв был 
направлен заместителю министра 

цифрового развития Александру 
Шойтову 21 января 2025 г. Он так-
же содержится в пакете документов 
к законопроекту, направленном в 
правительственную комиссию по 
законопроектной деятельности (его 
подлинность подтвердили «Ведомо-
стям» два источника: один – близкий 
к комиссии и второй – в Белом доме).

Представитель Минцифры уточ-
нил, что замечания Купряжкина 
учтены. «Все замечания либо уже 
учтены в законопроекте, либо будут 
учтены позже – в поправках ко вто-
рому чтению в Госдуме, – пояснил 
собеседник. – Также в случае приня-
тия закона будут разрабатываться 
подзаконные акты».

Юристы предлагают различные 
способы учета замечаний ФСБ. На-
пример, если в основном тексте зако-
нопроекта нет формулировки «близ-
кие родственники», она может быть 
внесена как отсылочная норма в при-
мечаниях – это нередкая практика 
законодательной техники, отмечает 
управляющий партнер Key Consulting 
Group, адвокат Вадим Егулемов. 
Термин «близкие родственники», в 
частности, упоминается в п. 4 ст. 5 
Уголовно-процессуального кодекса 
(УПК), говорит Егулемов. К ним от-
носятся супруги, родители, дети, усы-

новители и усыновленные, родные 
братья и родные сестры, дедушки, 
бабушки, внуки, перечислил он.

Но поскольку предложенные Мин-
цифры изменения вносятся в статью 
УК РФ, то все исключения должны 
быть изложены в ней и/или приме-
чании к ней, отмечает партнер юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов. УПК 
РФ и другие нормативные докумен-
ты не являются источником матери-
ального права и регулируют вопрос 
только процедуры судопроизвод-
ства, уточнил он.

В ст. 163 УК РФ (вымогательство) 
также содержится понятие «близ-
ких», частью которого является 
понятие «близкие родственники», 
добавляет адвокат МКА «Клишин 
и партнеры» Денис Талызин. ФСБ 
ссылается на то, что Минцифры ис-
пользует норму не по назначению, 
объясняет он. При этом Конституци-
онный суд РФ в ходе рассмотрения 
других дел указывал, что принцип 
правовой определенности не исклю-
чает введения в уголовный закон 
бланкетных норм – тех, которые по-
зволяют законодателю обращаться 
к нормативному материалу других 
правовых актов для уяснения терми-
нов, добавил Талызин.

Можно предположить, что пере-
дача сим-карты третьим лицам без 
регистрации на ЕСИА будет отно-
ситься к преступлениям небольшой 
или средней тяжести, которые пред-
усматривают максимальное наказа-
ние до трех и до пяти лет лишения 
свободы соответственно, считает 
Талызин.

На практике операторы будут 
обязаны запрашивать данные род-
ственника или третьего лица, для 
которого приобретается сим-кар-
та, при ее регистрации, отмечает 
гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. Независимый аналитик, 
автор Telegram-канала abloud62 
Алексей Бойко предполагает, что 
речь идет о проверке «родствен-
ности» по базам МВД в случае с 
«близкими родственниками». В 
теории, полагает он, это должно 
улучшить ситуацию с противо-
действием мошенничеству и со-
кратить возможности передачи 
сим-карт злоумышленникам. На 
практике, продолжает он, многое 
будет зависеть от конкретики реа-
лизации мер по противодействию 
мошенничеству.

Представитель «Мегафона» указы-
вает, что в компании поддерживают 
законодательные инициативы, на-
правленные на борьбу с мошенни-
чеством и серыми сим-картами. В 
то же время собеседник уточнил, что 
на данный момент процедура пере-
дачи сим-карт между абонентами и 
проведение оператором проверок 
не описаны.

Представитель Т2 уточнил «Ведо-
мостям», что оператор связи должен 
реализовывать все предусмотрен-
ные законом процедуры по реги-
страции клиентов и сверке их дан-
ных с ГИС. Но ответственность за 
передачу карт третьим лицам и уве-
домление оператора о новом факти-
ческом владельце номера лежит на 
абоненте, так как у оператора нет 
технической возможности отсле-
дить факт такой смены, объяснил 
собеседник.

«Ведомости» направили запрос в 
МТС. Представитель «Билайна» от-
казался от комментариев.-
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Количество звонков с подменой номера, 
предотвращенных «Антифродом»
млн шт.

ИСТОЧНИК: ЦЕНТР МОНИТОРИНГА И УПРАВЛЕНИЯ СЕТИ СВЯЗИ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ 

0,61

26

47,81

59,99

70,9

57,9955,1

72,93

82,24

53,551,02
57,54

121,68

73,31

52,15
56,48

70,72

38,15

49,06
55,87

60,25

янв. фев. март апр. май июнь июль авг. сент. окт. нояб. дек. янв. фев. март апр. май июнь июль авг.дек.
2022 2023 2024

Доверительные  
связи

ООО «Балтик Бизнес Медиа»  |  ОГРН 1027809229414  | 
Адрес редакции:  191119, Россия, Санкт-Петербург, 
Звенигородская ул. , д. 20, лит. «А», пом. 27-Н, пом. А6-4-13.  |  Тел. : (812) 325-60-80

  

  руководитель проекта 
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов –
shchelkanov@spb.vedomosti.ru 

ВАШ БИЗНЕС-КАЛЕНДАРЬ 
НА 2025



16
vedomosti.ru

пт. 21.02.2025

Компании  
и рынКи

анна устинова

ВтБ выдаст 3,2 млрд руб. на 
крупный дата-центр в екате-
ринбурге. Большинство таких 
центров пока находятся в мос-
кве и петербурге, но спрос в 
регионах активно растет

Поставщик услуг дата-центров ГК 
Key Point построит новый центр об-
работки данных (ЦОД) в Свердлов-
ской области. Деньги на строитель-
ство в размере 3,2 млрд руб. будут 
предоставлены банком ВТБ в форме 
проектного финансирования. Об 
этом «Ведомостям» рассказал пред-
ставитель банка и подтвердил пред-
ставитель Key Point.

ЦОД будет полностью принадле-
жать Key Point, уточнил представи-
тель компании. Емкость дата-центра 
в индустриальном парке Craft соста-
вит 880 IT-стоек общей мощностью 
11 МВт, говорит представитель ВТБ. 
Оборудование будет обладать высо-
ким уровнем отказоустойчивости с 
минимальным временем простоя в 
случае нештатной ситуации – не бо-
лее 1,6 часа в год. Площадь объекта 
превысит 6500 кв. м. 

ГК Key Point развивает региональ-
ную сеть центров обработки дан-
ных. Первая очередь первого ЦОДа 
сети во Владивостоке на 440 стоек 
была запущена в эксплуатацию в 
феврале 2023 г. Сейчас заверша-

ется строительство дата-центра в 
Новосибирске также на 880 IT-сто-
ек, финансируемое ВТБ. На 2025 г. 
запланирован ввод в эксплуатацию 
ЦОДов в Екатеринбурге (880 стоек), 
Санкт-Петербурге (1630 стоек), а на 
2026 г. – в Махачкале (440 стоек), 
Ростове-на-Дону (880 стоек) и Ка-
захстане (880 стоек), говорится на 
официальном сайте компании. Сре-
ди ключевых заказчиков компании 
на сайте указаны «Вымпелком» и 
«Ростелеком», правительство Саха-
линской области, ВЭБ.РФ, ритейлер 
DNS и др.

Новый проект компания будет ре-
ализовывать в два этапа, запуск пер-
вой очереди запланирован на конец 
2025 г., а завершить строительство 
компания намерена к маю 2026 г. 
Условия кредитования стороны не 
раскрывают.

Партнеры ожидают, что потреби-
телями услуг ЦОДа в Свердловской 
области станут телекомоператоры, 
банки, финансовые компании, ри-
тейл, сырьевые и логистические 
компании. По словам члена правле-
ния ВТБ Руслана Еременко, строи-
тельство российских дата-центров – 
востребованное направление и банк 
поддерживает его. 

В ноябре 2024 г. «Сбер», ВТБ и 
Т-банк обратили внимание на про-
блемы с поиском территорий для 
строительства ЦОДов, необходимых 
в том числе для развития генера-

тивного искусственного интеллекта 
(ИИ), и на нехватку свободных мощ-
ностей, писали «Ведомости».

Проектное финансирование, как 
правило, предусматривает то, что 
банк выступает как портфельный 
инвестор, но выполнять функцию 
оператора ЦОДа будет именно Key 
Point, объясняет собеседник «Ведо-
мостей» в одном из крупных опера-
торов ЦОДов.

В Свердловской области эксплуа-
тируется Белоярская АЭС, а также 
Рефтинская ГРЭС, вторая по мощ-
ности ТЭС в России (3,8 ГВт), что 
позволяет ЦОДу иметь доступ к 
большому количеству доступной 
энергии без оказания негативного 
влияния на энергобаланс региона, 
обращает внимание заместитель 
директора по трансферу технологий 
Центра компетенций Националь-
ной технологической инициативы 
(НТИ) по направлению «Технологии 
хранения и анализа больших дан-
ных» на базе МГУ Тимофей Воро-
нин. Он добавляет, что область явля-
ется одним из крупных российских 
регионов, в котором сосредоточено 
большое количество промышлен-
ных предприятий, а для их плано-
мерной цифровизации необходимо 
наличие крупного ЦОДа.

Скорее всего, мощности этого 
ЦОДа будут востребованы банками, 
промпредприятиями, логистически-
ми компаниями и провайдерами не 
только в Свердловской области, но и 
в соседних регионах, допускает Во-
ронин. Это связано с тем, что самые 
крупные ЦОДы находятся в Москве 
и Санкт-Петербурге. А в Свердлов-

ской области есть ряд ЦОДов, но 
по количеству стоек, классу надеж-
ности и энергоэффективности они 
отстают от параметров строящегося 
дата-центра Key Point, обратил вни-
мание эксперт. 

Сейчас в регионе, по данным iKS-
Consulting, не менее восьми ком-
мерческих ЦОДов. В 2019 г. РТК-
ЦОД открыл здесь первый крупный 
коммерческий ЦОД на 216 стоек и 
практически сразу места были рас-
проданы, напоминает ведущий кон-
сультант iKS-Consulting Станислав 
Мирин. В 2023 г. РТК-ЦОД открыл 
вторую очередь ЦОДа, а сейчас до-
страивает третью. Также в области 
есть ЦОД РЖД, ЕкаЦОД, площадки 
«Мегафона», «Филанко», провайде-
ра Свердловской области «Инсис» 
и проч. Потенциальный спрос на 
рынке Екатеринбурга превышает 
текущее предложение и ЦОД будет 
заполнен в относительно короткие 
сроки, уверен аналитик. 

Действительно на Урале крупные 
дата-центры строятся в Екатерин-
бурге и сейчас есть спрос у тех феде-
ральных заказчиков, которые хотят 
вынести свою инфраструктуру на 
Урал либо за Урал, отмечает собесед-
ник «Ведомостей» в одном из круп-
ных операторов ЦОДов. Арендато-
рами могут выступать все те, кому 
нужны территориально разнесен-
ные площадки, в первую очередь это 
федеральные заказчики, которые 
нуждаются в резервной инфраструк-
туре. Также Свердловская область 
сейчас является безопасной зоной, 
далекой от границы РФ и внешних 
воздействий, рассуждает он.

Темпы строительства дата-цен-
тров в России высоки, но предложе-
ние зачастую не может удовлетво-
рить спрос – места в ЦОДах раску-
паются еще на этапе строительства, 
отмечает директор департамента 
инженерных и мультимедиа-систем 
«Крока» Сергей Пауков. Помимо 
территориальной распределен-
ности заказчиков большую роль 
играет стоимость электроэнергии. 
Пока размещение в Москве и Мо-
сковской области превалирует: по 
данным iKS-Consulting за 2023 г., 
на столицу приходилось 76% все-
го российского рынка, или 53 400 
стойко-мест (максимальная под-
веденная мощность – 540 МВт). 
В Санкт-Петербурге было инстал-
лировано 9,3% от общего объема 
рынка, или 7300 стойко-мест. А на 
остальные регионы приходилось 
14,8%, или 9610 стойко-мест.

В то же время динамика прироста 
дата-центров год к году сильно от-
личается, следует из исследования 
iKS-Consulting. Если в 2023 г. регио-
нальный рынок в количестве стоек 
увеличился на 8,5%, то по итогам 
2024 г. аналитики ожидают значи-
тельного роста – на 27,1%. Сейчас 
растет спрос на региональные да-
та-центры в субъектах РФ и разви-
тие там поддерживают РТК-ЦОД, 
«Атомдата» и Key Point, отмечает 
директор по развитию бизнеса iKS-
Consulting Дмитрий Горкавенко. Ни-
кто не ждет появления гигаЦОДов в 
регионах, но проекты на 800–1200 
стоек для городов с населением бо-
лее 500 000 человек будут появлять-
ся, прогнозирует он.-

Деньги на стойку

денис ильюшенков

отраслевое лобби пытается 
затормозить принятие закона 
о локализации машин такси. 
для этого в дискуссию вокруг 
спорного нормативного акта 
вовлекают фас

Ассоциация «Национальный совет 
такси» (НСТ) заподозрила «Авто-
ВАЗ» в завышении цен на Lada 
Granta и Lada Vesta для таксомотор-
ных перевозок и попросила ФАС 
дать оценку законности таких дей-
ствий. Об этом говорится в письме 
ассоциации в ФАС от 18 февраля за 
подписью исполнительного дирек-
тора НСТ Наталии Лозинской. Доку-
мент есть у «Ведомостей», предста-
витель ассоциации подтвердил его 
отправку.

В пресс-службе ФАС в ответ на за-
прос сообщили, что обращение по-
лучено и сейчас рассматривается. 

НСТ в своем обращении отмеча-
ет, что доля продукции «АвтоВАЗа» 
в пассажирских перевозках «посто-
янно растет» и уже превышает 50% 
в ежегодном притоке автомобилей 
такси. Это формирует финансовую 
зависимость перевозчиков от цено-
вой политики одного производите-
ля, подчеркивает Лозинская. 

В письме также приводятся дан-
ные Аналитического центра при 
правительстве, согласно которым 
цены на Lada Granta за 2021–2023 гг. 
выросли почти в 1,6 раза, а на Lada 
Vesta – в 1,8 раза. Средняя цена авто 
эконом-класса в России за тот же пе-
риод выросла лишь на 28%, говорит-
ся в документе. 

«Бесконтрольное повышение цен 
не является обоснованным и эконо-
мически подтвержденным, в связи с 
чем считаем, что действия «АвтоВА-
За» ущемляют интересы перевозчи-
ков и наносят долгосрочный ущерб 
таксомоторной отрасли», – пишет 
глава ассоциации. В итоге это при-
водит к убыткам перевозчиков, вы-
нужденной ликвидации малых и 
средних таксопарков и сокращению 
рынка перевозок, резюмирует она. 

Представитель «АвтоВАЗа» сказал 
«Ведомостям», что текста жалобы в 

компании не видели. По его словам, 
волжский автозавод не является до-
минирующим поставщиком автомо-
билей для такси. Собеседник также 
отметил, что по итогам 2024 г. цены 
на машины Lada были проиндекси-
рованы на 4,3% – более чем вдвое 
ниже по сравнению с официальны-
ми данными по инфляции. 

Согласно данным аналитического 
агентства «Автостат», средневзве-
шенная цена новой легковой маши-
ны в России за 2024 г. выросла на 6% 
к 2023 г. до 3,12 млн руб. При этом 
за минувшие с 2020 г. пять лет этот 
показатель практически удвоился. 

Минпромторг «находится в кон-

такте» с дилерским сообществом и 
отечественными автопроизводи-
телями, контролируя соблюдение 
ответственной ценовой политики и 
исключая необоснованное завыше-
ние уровня цен на автомобили, го-
ворит представитель министерства. 
По его словам, изменение цен на 
машины Lada связано в том числе с 
возвратом в комплектации ряда оп-
ций, обеспечивающих комфорт во-
дителей и пассажиров. Собеседник 
также подчеркнул, что сейчас для 
обновления парков такси доступна 
программа льготного автолизинга. 

Срок эксплуатации автомобиля в 
такси составляет три года, отмечает 

представитель сервиса «Максим». 
За это время перевозчик должен его 
окупить и получить прибыль для по-
купки новой машины взамен отра-
ботавшей свой ресурс, продолжает 
он. По текущим ценам на авто и по-
ездки в регионах срок окупаемости 
техники превышает пять лет, счита-
ет собеседник. При этом собеседник 
утверждает, что рынка бюджетных 
автомобилей в России «не существу-
ет уже несколько лет». 

Представитель «Яндекс такси» от 
комментариев отказался. 

Источник, знакомый с инициа-
тивой НСТ, связывает обращение 
с активизацией дискуссии в парла-
менте относительно целесообраз-
ности установления требований по 
уровню локализации машин такси. 
В январе 2025 г. президент «АвтоВА-
За» Максим Соколов в беседе с «Ве-
домостями» говорил, что планирует 
отстаивать соответствующий зако-
нопроект в Госдуме. До этого компа-
ния неоднократно высказывалась в 
его поддержку. 

Речь идет о законодательной ини-
циативе главы комитета Совета 
Федерации по экономической поли-
тике Андрея Кутепова (представля-
ет Санкт-Петербург) и депутата от 
«Единой России» Владимира Гутене-
ва, которая наделяет правительство 
правом устанавливать требования 
по уровню локализации легковых 
автомобилей такси. Соответству-
ющий законопроект был принят 
Госдумой в первом чтении 18 января 
2024 г. Документ вносит изменения 
в 580-ФЗ «Об организации перевоз-
ок легковым такси», который всту-
пил в силу 1 сентября 2024 г.

После принятия законопроекта в 
первом чтении многие деловые и 
общественные объединения выска-
зывались против данной инициати-
вы, а также предлагали различные 
дополнения к ней. Последние изме-
нения в части ее продвижения были 
в конце мая прошлого года, когда 
комиссия правительства по законо-
проектной деятельности одобрила 
поправки кабмина ко второму чте-
нию. Они предполагали, что для 
машин такси не будет применяться 
балльная система оценки локализа-
ции.

Принятие данного законопро-
екта будет означать полную моно-
полизацию поставок автомобилей 
такси «АвтоВАЗом», говорится в 
письме НСТ в ФАС. В результате на 
рынке пассажирских перевозок, 
где один производитель управляет 
предложением, выпуск машин бу-
дет ограниченным, а их качество 
будет ухудшаться, считают в ассо-
циации. 

Руководитель центра компетен-
ций международного евразийского 
форума «Такси» Станислав Шваге-
рус считает, что этот законопроект 
ущемляет интересы отрасли так-
сомоторных перевозок, поскольку 
речь идет об установлении админи-
стративного запрета «на использо-
вание определенных средств произ-
водства». Если документ будет при-
нят – даже с поправками правитель-
ства, – «АвтоВАЗ» действительно 
займет доминирующее положение в 
сфере поставок машин такси, счита-
ет эксперт.-

Такси  
не вывозит Lada

альтернативы машинам Lada в бюджетном сегменте для такси становится все меньше /  маКсим стУлоВ /  ВедомоСти

более 50% 
СоСтаВляет доля аВтомоБилей LAdA В оБщем ПРитоке 
тРанСПоРтных СРедСтВ В такСи ежеГодно, Следует  
из данных «национальноГо СоВета такСи»
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Регистрация:

Авторы законопроекта 
объясняли необходи-

мость меры частым несоблюдени-
ем закона «О рекламе». В нем уточ-
няется, что реклама может рас-
пространяться только с согласия 
клиента, а согласие на получение 
любой другой информации спра-
вочного характера не может расце-
ниваться как согласие на рекламу.

В 2021 г. операторы «большой 
четверки» – «Билайн», «Мегафон», 
МТС, Tele2 (сейчас Т2) – под эгидой 
ФАС подписали меморандум по за-
щите абонентов от спам-звонков, 
в рамках которого был реализован 
комплекс мер, ограничивающий ре-
кламные и спам-обзвоны, объяснил 
«Ведомостям» представитель МТС. 
На сайтах операторов появился раз-
дел, в котором абоненты могли оста-
вить заявление о запрете маркетин-
говых обзвонов либо пожаловаться 
на конкретные номера. Также были 
предложены другие каналы взаимо-
действия с клиентами для жалоб на 
спам-обзвоны, продолжил собесед-
ник. По итогам обращений операто-
ры прекращали доставку звонков, на 
которые поступали жалобы.

«Принятые меры позволили све-
сти к минимуму нежелательные ре-
кламные обзвоны в сетях «большой 
четверки», сформировав эффектив-
ную практику борьбы со спамом», – 
считает представитель МТС.

Важность нового регулирования 
обусловлена количеством неже-
лательных звонков – ежемесячно 

операторы блокируют до 500 млн 
таких вызовов, сообщил предста-
витель Минцифры. Звонки часто 
применяют для навязывания сом-
нительных услуг или с мошенниче-
скими целями, а когда норма всту-
пит в силу, количество телефон-
ного спама значительно снизится, 
считают в ведомстве.

КаК наКазать за спам-оБзВон

Но в законопроекте по противо-
действию телефонному и интер-
нет-мошенничеству наказание для 
операторов, пропустивших звонок 
вопреки запрету от абонента или 
спам-звонок без маркировки, не 
предусмотрено. Представитель 
Минцифры подчеркнул, что поря-
док реализации меры уточняется и 
может быть изменен при втором и 
третьем чтении законопроекта.

В настоящее время распростра-
нение рекламных сообщений и ма-
териалов без разрешения адресата 
может повлечь за собой наложение 
штрафов и на распространителя, и 
на рекламодателя в соответствии 
с 14.3 КоАП РФ, объясняет заме-
ститель председателя адвокатской 
коллегии «Сулим и партнеры» Да-
ниил Черных-Аипов. Это означает, 
что уже сейчас абонент может об-
ратиться в уполномоченный орган 
– ФАС – с жалобой на лицо, которое 
направляет ему сообщения реклам-
ного характера, продолжает юрист. 
При этом, уточнил он, рекламодате-

лем считается тот, кого рекламиру-
ют, а распространителем – тот, кто 
продвигает эту рекламу, ими могут 
быть любые лица.

Из законопроекта следует, что 
оператор привлекается к ответ-
ственности в качестве рекламо-
распространителя, когда абоненту 
поступает такое сообщение по се-
ти связи без его согласия, уточнил 
представитель Т2.

Представитель «Билайна» расска-
зал «Ведомостям», что, по мнению 
компании, инициатор звонка, т. е. 
компании, рассылающие спам, дол-
жен нести ответственность за содер-
жание звонка и его направленность. 
Со стороны оператора отследить со-
держание звонка – значит нарушить 
тайну связи путем непростых тех-
нических решений. Оператор связи 
не может анализировать содержа-

ние телефонных звонков, согласен 
представитель «Мегафона». «Сле-
довательно, он не может принять и 
ответственность за предотвращение 
таких вызовов, – пояснил он. – С уче-
том этого ответственность должен 
нести рекламодатель, а оператор 
связи может зафиксировать и пере-
дать отказ абонента рекламодателю, 
а также зарегистрировать жалобы 
абонентов на неправомерные рек-
ламные вызовы постфактум».

что делать с полезной 
реКламой

Кроме того, представитель «Мега-
фона» полагает, что в нынешней 
версии под определение нежела-
тельных вызовов могут попасть и 
другие звонки, например инфор-
мирование о курьерской доставке. 
Основная проблема с привлечени-
ем к ответственности за распро-
странение рекламы связана с тем, 
как интерпретировать галочки в 
договорах, и с тем, на что именно 

дают согласие пользователи, счи-
тает Черных-Аипов.

Граждане предоставляют свое 
согласие на получение рекламы 
различным компаниям – ставят те 
самые галочки в договорах, часто 
не глядя, согласен независимый 
аналитик, автор Telegram-кана-
ла abloud62 Алексей Бойко. Из-за 
этого, по его словам, возникает 
коллизия: сложно провести грань 
между рекламой или, например, 
«важными изменениями условий 
обслуживания», «новыми акция-
ми», которые действительно могут 
быть полезны покупателю.

Еще одна проблема связана с тем, 
что не до конца понятно, кого при-
влекать к ответственности, если со-
гласие не было дано или же оно бы-
ло отозвано, а спам-звонки продол-
жаются, поскольку чаще всего они 
совершаются с номеров телефонов, 
связь с которыми рекламодатель не 
признает, пояснил Черных-Аипов.

Отследить и определить рекла-
мораспространителя сложно и для 
законодателя, и для оператора свя-
зи, подчеркнул Бойко. Если або-
нент поставит запрет на рекламные 
звонки в сервисе оператора или же 
на «Госуслугах», за этим смог бы 
следить оператор, рассуждает он. 
Но остается вопрос, как поступать 
с условным «белым листом» иден-
тифицированных абонентом ком-
паний – тех, от кого клиент хотел 
бы получать рекламу, предполагает 
эксперт. Это потребовало бы созда-
ния более сложной IТ-системы, что 
подразумевает дополнительную от-
ветственность и расходы оператора 
без явных экономических плюсов 
для него, заключил Бойко.-

Под маркой спамера

Количество звонков с подменой номера, 
предотвращенных с помощью «Антифрода»
млн

ИСТОЧНИК: ЦЕНТР МОНИТОРИНГА И УПРАВЛЕНИЯ СЕТИ
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«Биннофарм групп» выходит 
на российский рынок гормо-
нальных препаратов. сейчас он 
практически полностью занят 
иностранными компаниями

Крупный российский фармпро-
изводитель «Биннофарм групп», 
подконтрольный АФК «Система», в 
мае 2025 г. начнет продавать в Рос-
сии два гормональных препарата, 
а в перспективе рассмотрит лока-
лизацию их выпуска. Об этом рас-
сказал в интервью «Ведомостям» 
гендиректор фармхолдинга Рустем 
Муратов. 

Он отметил, что сейчас компа-
ния активно формирует гинеко-
логический портфель, куда войдут 
эти и еще несколько препаратов. 

«В ближайший год планируем вы-
вести на [российский] рынок пять 
продуктов, ориентированных на 
розничный сегмент. Два продук-
та для лечения эндометриоза уже 
зарегистрированы, они будут до-
ступны к продаже в мае этого го-
да», – сказал он.

На первом этапе, по словам Му-
ратова, все препараты будут им-
портными – основная часть про-
дукции будет поступать из Испа-
нии, также есть «высококачествен-
ные предложения от индийских 
производителей». «Если продажи 
достигнут запланированного уров-
ня, через два-три года мы можем 
рассмотреть возможность их лока-
лизации», – добавил он. Муратов 
не уточнил названия препаратов, 
которые поступят на российский 
рынок, и компаний-партнеров.

Топ-менеджер лишь отметил, что, 
хотя рынок в этой области «нельзя 
назвать огромным», компания счи-
тает его важным, учитывая расту-
щее внимание государства к вопро-
сам женского здоровья. 

В госреестре лекарственных 
средств в конце 2024 г. появилась за-
пись о том, что «Биннофарм групп» 
зарегистрировала препарат «Норме-
трилла» на основе диеногеста. Ди-
еногест – гормональный препарат, 
применяемый для лечения эндоме-
триоза (гинекологическое заболе-
вание). Такой препарат уже зареги-
стрирован в России чешской Zentiva, 
немецкой Bayer и венгерской Gedeon 
Richter. Из российских производите-
лей продавать его на рынке РФ имеет 
право «Фармасинтез».

В начале февраля 2025 г. «Бин-
нофарм групп» зарегистрировала 

также препарат «Дезерия» с дезо-
гестрелом – гормональный контра-
цептивный препарат. Дезогестрел 
уже зарегистрирован у того же 
Gedeon Richter и других зарубеж-
ных компаний, а также российско-
го «Фармасинтеза». 

Производитель препаратов «Дезе-
рия» и «Норметрилла» – испанская 
Laboratorios Leon Farma, субстанция 
для них выпускается в Италии.

По данным DSM Group, объем 
продаж препаратов на основе по-
ловых гормонов в российской роз-
нице увеличился в 2024 г. в деньгах 
на 14,5% до 61 млрд руб., в нату-
ральном выражении рынок вырос 
на 0,3% до 42,3 млн упаковок. 

Пока на российском рынке в этой 
нише доминируют зарубежные 
игроки. На Bayer в прошлом году 
пришлось 36% продаж гормональ-
ных препаратов в денежном выра-
жении, на Gedeon Richter – 22%, на 
американскую Abbott – 17%, следу-
ет из данных DSM Group. Совокуп-
ная доля пяти ведущих зарубеж-
ных компаний (включая бельгий-

скую Besins Healthcare и чешскую 
Zentiva) составляет 86%. 

Среди российских компаний соб-
ственное производство гормональ-
ных препаратов в 2022 г. планировал 
запустить «Фармасинтез». Группа на-
меревалась наладить производство 
женских гормональных препаратов 
на своем заводе в Тюмени («Фарма-
синтез-Тюмень»). В октябре 2021 г. 
сообщалось, что на этом предприя-
тии планируется выпуск свыше 30 
международных непатентованных 
наименований гормональных пре-
паратов, на семи производствен-
ных линиях смогут выпускать около 
1 млрд упаковок в год. 

На запрос «Ведомостей» о теку-
щих объемах производства и про-
даж в «Фармасинтезе» не ответили.

Все сегменты рынка сейчас насы-
щены и «Биннофарм групп» пред-
стоит конкурировать с другими 
игроками, говорит гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Он под-
черкивает, что препараты эти ре-
цептурные, поэтому перспективы 
нового поставщика будут зависеть 
от того, насколько эффективно бу-
дет проведена работа с врачебным 
и пациентским сообществами. «Это 
вопрос доверия врачей к новому 
препарату», – добавляет эксперт. 

«Биннофарм групп» через МКОО 
«Ристанго холдинг лимитед» при-
надлежит АФК «Система». Компания 
входит в десятку крупнейших про-
изводителей, представленных в рос-
сийской рознице, следует из подсче-
тов DSM Group. По итогам 2024 г., 
согласно расчетам «Ведомостей» на 
основе данных аналитиков, «Бинно-
фарм групп» с выручкой 42,9 млрд 
руб. находилась на 9-м месте.-

Компании  
и рынКи

Гормоны заиграли

Финансовые показатели 
ООО «Биннофарм групп»
млрд руб.

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ
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дмитрий игнатьев

мтс оптимизирует затраты 
на принадлежащий ему ана-
лог YouTube. с начала 2025 г. 
платформу Nuum, утвер-
ждают источники «Ведомо-
стей», покинули порядка 80% 
сотрудников

Стратегия развития видеоплатфор-
мы Nuum сейчас пересматривается, 
а ее структура – оптимизируется, 
рассказали «Ведомостям» источ-
ник в МТС, два бывших сотрудни-
ка платформы и собеседник в кон-
курирующей компании. С начала 
2025 г. команду площадки покину-
ли около 250 человек, что состав-
ляет 70–80% ее кадрового состава, 
уволившиеся – это преимуществен-
но сотрудники отделов маркетинга 
и контента, знает один из экс-со-

трудников. Ушли и руководители 
указанных направлений, добавил 
еще один собеседник.

Все эти сотрудники видеоплат-
формы были уволены по соглаше-
нию сторон, уточнил экс-сотрудник 
Nuum. Размер выходного пособия 
он не раскрыл. В ближайшее вре-
мя, как утверждают два собесед-
ника «Ведомостей», Nuum, вероят-
нее всего, покинет и руководитель 
платформы – Наталья Братчикова. 
Сама Братчикова от комментариев 
отказалась.

Оптимизация проходит на фоне 
«существенного сокращения фи-
нансирования» площадки от МТС, 
пояснили «Ведомостям» действую-
щий сотрудник телекомоператора 
и собеседник издания, покинувший 
команду видеоплатформы. О за-
крытии проекта Nuum «речь пока 
не идет», но стратегия ее развития 

будет скорректирована, резюмиро-
вали они.

В МТС не ответили на вопросы, 
связанные с увольнением сотруд-
ников из Nuum. Но в телекомопе-
раторе уточнили, что, хотя видео-
платформа продолжит свою работу 
и будет доступна пользователям, 
разработка дополнительного функ-
ционала для площадки и инвести-
ции в ее маркетинг и контент бу-
дут остановлены. «В рамках транс-
формации группы мы уменьшаем 
количество экспериментальных и 
высокорискованных инвестиций 
до более благоприятной макроэко-
номической обстановки», – пояснил 
представитель МТС.

Видеоплатформа Nuum с поль-
зовательским контентом была за-
пущена МТС в бета-версии в дека-
бре 2023 г. На площадке доступны 
длинные горизонтальные ролики 

и вертикальные видео, а также 
прямые трансляции (стримы). На 
развитие платформы в 2024 г. МТС 
выделила 6 млрд руб., писал ранее 
РБК. На текущий момент Nuum 
продолжает работать в тестовой 
версии.

Аудитория Nuum в январе 2025 г. 
составила 3 млн россиян старше 12 
лет в месяц, следует из данных иссле-
довательской компании Mediascope 
(учитывались данные как по деск-
топной, так и по мобильной версии 
площадки). В самой видеоплатфор-
ме ранее заявляли, что ее месячный 
охват достиг 7,5 млн человек.

Месячный охват американского 
видеохостинга YouTube (принадле-
жит Google; его скорость загрузки в 
России замедляется с июля 2024 г.) 
в январе 2025 г. составил 86,9 млн 
россиян старше 12 лет, следует из 
данных Mediascope. По этому пока-
зателю платформу в указанный пе-
риод обошли российская соцсеть «В 
контакте» (93,8 млн человек), ко-
торая тоже развивает собственный 
видеосервис – «VK видео», и мессен-
джер Telegram (90,6 млн человек).

На оптимизацию бизнес-процес-
сов в Nuum мог повлиять общий но-
востной фон, связанный с приходом 

к власти в США Дональда Трампа, 
который дает почву для размыш-
лений о вероятности не столь от-
даленного возвращения YouTube к 
прежней скорости загрузки, а так-
же возобновления работы в стране 
рекламных инструментов этого 
видеохостинга, предполагает осно-
ватель рекламного агентства Digital 
Church Марк Хлуднев. Конкуриро-
вать с YouTube за бюджеты рекламо-
дателей крайне сложно, считает он.

В то же время Nuum в силу объ-
ективных причин еще не успела за-
интересовать большое количество 
крупных рекламодателей и в теку-
щей конкурентной среде, поясняет 
Хлуднев: «В первый год после запу-
ска площадка была сконцентриро-
вана на расширении контентной 
линейки и привлечении аудито-
рии».

Экономическое и аудиторное 
влияние Nuum в бета-версии на 
блогосферу действительно пока «не 
очень заметно», резюмирует дирек-
тор Института современных медиа 
Кирилл Танаев: «Поэтому вряд ли 
можно говорить о существенных 
негативных последствиях для инду-
стрии на фоне сворачивания актив-
ности этой платформы».-

МТС списала блогеров 
на эксперимент



19 финансы 
и инВестиции

материалы в рубрике «инвестиции» содержат прогнозы 
и рекомендации аналитиков российских и зарубежных инвест-
банков. следуйте (или не следуйте) им на свой страх и риск

мария Викулова

Сбербанк,  Т-банк,  А ль-
фа-банк и Московский 
кредитный банк (МКБ) 
на этой неделе объявили 

о снижении ставок по рублевым 
вкладам, после того как Банк Рос-
сии сохранил ключевую на уровне 
21% 14 февраля. В Т-банке, Аль-
фа-банке и МКБ новые условия 
уже начали действовать, следует из 
информации на сайте компаний. 
В Сбербанке условия изменятся с 
22 февраля, сообщил его предста-
витель 19-го числа. 

КаК поменялись стаВКи

Сбербанк и Альфа-банк второй раз 
за февраль снизили доходности по 
вкладам. 

В крупнейшем банке с 22 февра-
ля максимальная доходность для 
массового сегмента составит 22% 
годовых (сейчас 22,5%), сообщил 
его представитель. Ставки для 
клиентов уровня «Премьер» сни-
жены до 22,5% годовых (сейчас 
23%), следует из сообщения. Мак-
симальная ставка по «Сбервкладу» 
на срок 5–6 месяцев остается на 
прежнем уровне – 22% годовых 
для массовых клиентов и 22,25% – 
для «Премьера». 

Т-банк с 18 февраля снизил став-
ки на 1–3,28 процентного пункта 
(п. п.) по непополняемым вкладам 
на срок 7–24 месяца. Сильнее всего 
ставка снизилась по вкладу на два 
года – с 19,78 до 16,5%. В то же вре-
мя банк незначительно повысил 
доходность по вкладам на срок 3–5 
месяцев (+0,3–0,5 п. п. до 19,5%). 
Сейчас ставки в банке составляют 
16,5–19,5%. Пополняемые вклады 
остались без изменений, за исклю-
чением снижения на 1 п. п. до 13% 
по депозитам на 17–24 месяца. 

Также банк с 26 февраля снижа-
ет ставки по накопительным сче-
там – они составят 16% для кли-
ентов с подключенным сервисом 
Pro (было 17%) и 17% с подпиской 
Premium и Private (18%). Для сче-
тов без подписки ставка составит 
15% (была 16%).

В Альфа-банке с 19 февраля мак-
симальная ставка по основному 
вкладу (без дополнительных ус-
ловий) – на девять месяцев для 
новых денег – снизилась с 23 до 
21%. На другие сроки ставки упа-
ли на 0,9–2 п. п., за исключением 
трехлетнего депозита, где доход-
ность осталась на уровне 17%. 
Для средств, уже находящихся в 
накоплениях, доходность варьиру-
ется от 15,27 до 19,49% годовых с 
учетом капитализации процентов. 
При этом на трехлетний срок по 
максимально доходному продук-
ту при сумме вложений от 50 000 
до 1 млн руб. ставка повышена до 

23%. На сроки от двух месяцев до 
двух лет или с другой суммой вло-
жений ставка составит 13–20%.

В МКБ с 17 февраля ставки сни-
зились на 0,5–1 п. п. Максимальная 
ставка по лучшему вкладу в банке 
(без допусловий) с 31 января со-
ставляла 22,5% на шесть месяцев, 
теперь – 21,5%, для вкладов на год 
ставка снизилась с 22 до 21,5%, на 
три месяца – с 21,5 до 20,5%.

Снижение ставок с 20 февраля 
по накопительным счетам с 18 до 
17% анонсировал «Яндекс банк». 
Максимальная доходность в бан-
ке сейчас у вклада на шесть меся-
цев – 22%. 

В Промсвязьбанке (ПСБ) пла-
нируют в марте снизить ставки 
по сберегательным продуктам, 
предыдущее изменение было в 
ноябре (ПСБ повышал ставки на 
фоне роста конкуренции на рын-
ке вкладов), сказал начальник 
управления сберегательных и 
транзакционных продуктов банка 
Юрий Латанов. В «Почта банке» и 
Новикомбанке пока не планируют 
пересматривать ставки, сообщили 
их представители. В Совкомбанке 

ставки понижали в январе, а даль-
нейшие решения будут зависеть 
от денежно-кредитной политики 
(ДКП) Банка России, а также си-
туации со стоимостью фондиро-
вания в банковской системе, по-
делилась главный аналитик банка 
Анна Землянова.

В ВТБ, Газпромбанке, Россель-
хозбанке, Райффайзенбанке, бан-
ках «Санкт-Петербург», Дом.РФ, 
«Уралсиб» и «Ак барс» не ответили 
на запрос.

нерезКие дВижения

Индекс вкладов в топ-20 круп-
нейших банков на маркетплейсе 
«Финуслуги» к 17 февраля снизил-
ся на 0,05–0,1 п. п. по сравнению 
со значением неделей ранее. В 
результате значения индекса со-
ставили 20,52–21,33% годовых. 
Но уровень доходности большин-
ства депозитов на рынке (на срок 
три, шесть и 12 месяцев) выше 
ключевой ставки ЦБ, обращает 
внимание старший управляющий 
директор Московской биржи по 
розничному бизнесу, развитию 

электронных платформ и проекту 
«Финуслуги» Игорь Алутин, мак-
симальную доходность на рынке 
можно зафиксировать, открыв де-
позит на полгода. 

В последние недели разрыв меж-
ду процентными ставками в бан-

ках и уровнем ключевой ставки 
уменьшался, продолжает Алутин, 
по состоянию на 17 февраля до-
ходность трехмесячных и шести-
месячных депозитов превышала 
уровень ключевой ставки на 0,04 
и 0,33 п. п., а две недели назад, на 
3 февраля, на 0,40 и 0,67 п. п. соот-
ветственно.

Но говорить о едином тренде на 
снижение доходности по вкладам 
пока рано. У некоторых банков от-
мечается незначительное сниже-
ние средних максимальных ставок 
(на 1–2 п. п. в среднем), у других 
– незначительное повышение, 
говорит руководитель продукта 
«Вклады» в «Сравни» Илья Василь-
ков. По его словам, важно учиты-
вать и вопрос инфляции: если она 
останется на текущем уровне, то 
банки могут быть вынуждены под-
держивать более высокие ставки 
по вкладам, чтобы привлечь кли-
ентов. Поэтому говорить о полно-
ценном снижении доходности по 
депозитам можно не ранее второ-
го полугодия, когда, по прогнозам 
аналитиков, средняя максималь-
ная ставка может снизиться до 
18–19%, заключает он.

С началом цикла снижения клю-
чевой ставки быстрее будут кор-
ректироваться и доходности депо-
зитов, говорит Латанов. Поэтому в 
банке рекомендуют своим клиен-
там воспользоваться действующим 
уровнем ставок, чтобы зафиксиро-
вать доходность на средне- и долго-
срочных депозитах.

С начала года стоимость фонди-
рования снизилась почти до нор-
мальных значений, особенно после 
расширения лимитов по безотзыв-
ной кредитной линии для выпол-
нения крупными банками норма-
тива краткосрочной ликвидности, 
говорит Землянова. Это будет 
способствовать снижению ставок 
по банковским вкладам даже при 
неизменности ДКП, считает она.-

торговый день  20.02.2025

Ставки тают

Как менялась максимальная процентная ставка
по вкладам в рублях в топ-10 банков
%
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Крупные банки снижают ставки по вкладам, но у многих 
доходности все еще превышают уровень ключевой. говорить 
о полноценном снижении ставок по депозитам можно будет 
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на 0,67%
ВыРоС В четВеРГ  
индекС моСБиРжи
ГГлавный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии в четверг, 20 февраля, повысил-
ся на 0,67% до 3292,62 пункта. его 
долларовый аналог индекс РтС увели-
чился на 2,85% до 1171,89 пункта.
лидерами роста стали бумаги 
«Ростелекома» (3,97%), «хэдхантера» 
(2,75%), а также обыкновенные акции 
«Русала» (2,75%), «магнита» (2,24%) 
и «Эн+ груп» (2,03%). В аутсайдерах 
оказались бумаги Пик (-2,1%), «Газпро-
ма» (-1,96%), «фосагро» (-1,22%), ВтБ 
(-1,09%) и «европлана» (-1,06%).
курс юаня на московской бирже за 
это время опустился на 34 коп. до 
12,018 руб. курс доллара СШа Банк 

России установил на отметке 88,51 
руб. (-1,9 руб.) на основе данных на 
биржевом и внебиржевом рынках. 
официальный курс евро составил 
92,48 руб. (-1,6 руб.). цена апрельско-
го фьючерса на нефть марки Brent в 
четверг увеличилась на 0,6% до $76,5/
барр. апрельский фьючерс на нефть 
WTi подорожал на 0,6% до $72,5/барр.
индекс мосбиржи в течение дня был 
в основном под властью покупате-
лей, пытаясь закрепиться выше 3300 
пунктов, констатирует эксперт по фон-
довому рынку брокера БкС александр 
Шепелев. его прогноз по бенчмарку 
на 21 февраля – 3200–3350 пунктов, 
по доллару – 87,5–92,5 руб., по юаню 
– 11,9–12,3 руб. 
уверенности участникам торгов 
могли придать вышедшие накануне 
обнадеживающие данные Росстата по 
инфляции, говорит Шепелев. В пользу 
рубля играют подготовка компаний к 

налоговому периоду, сезонно низкий 
спрос на валюту со стороны импор-
теров, жесткий курс дкП, подвижки в 
геополитике и относительно высокие 
цены на нефть и газ, добавляет он. 
на внешнем контуре ситуация была 
спокойной, рассказывает Шепелев: 
народный банк китая сохранил базо-
вую кредитную ставку. В протоколах 
последнего заседания фРС отмечено, 
что регулятор обеспокоен инфляцией, 
связанной с внешнеторговыми тарифа-
ми и экономическими планами трам-
па. есть опасения, что возвращение 
инфляции к 2% может замедлиться.
21 февраля ожидается публика-
ция предварительных февральских 
индексов деловой активности (PMi) 
в производстве и секторе услуг ев-
розоны и СШа. на российском рынке 
«Распадская» опубликует финансовые 
результаты по мСфо за второе полу-
годие 2024 г., напомнил Шепелев.

ЛИДЕР РОСТА

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

ПИК
результаты торгов, руб.

«Ростелеком», АО
результаты торгов, руб.

01.02.2024 20.02.2025

20.02.202501.02.2024

88,61

77,82

845,7

676,6
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евросоюз одобрил 16-й па-
кет санкций против россии. 
Говорить о рассинхрониза-
ции санкционной политики 
Вашингтона и Брюсселя в от-
ношении россии пока рано

Постпреды стран Евросоюза (ЕС) 
19 февраля единогласно приняли 
16-й пакет ограничений против 
России. Об этом в своем Х (экс-
Twitter) в среду днем сообщила 
председатель Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен. «Я приветствую 
соглашение по 16-му пакету санк-
ций. ЕС еще жестче пресекает по-
пытки обхода <...> вводя новые 
запреты на экспорт и импорт», – 
написала она.

Дета ли содержания пакета 
приводят AP, Reuters, Bloomberg 
и Financial Times со ссылкой на 
источники. По их данным, ключе-
вым, как и ожидалось, станет за-
прет ввоза российского необрабо-
танного алюминия. Включению 
металла в прошлые 15 пакетов 
сопротивлялись профильные ас-
социации союза. 

По данным Eurostat, в январе – 
ноябре 2024 г. Россия поставила 
в ЕС 327 222 т алюминия (-34% к 
2023 г.). В деньгах поставки упа-

ли на 35% год к году до $791,8 
млн. Доля России в импорте алю-
миния ЕС составила 6%. В 2023 г. 
Россия поставила туда 512 122 т 
на $1,25 млрд. Этот рынок был од-
ним из немногих доступных рос-
сийским поставщикам на Запа-
де, отмечает гендиректор РСМД 
Иван Тимофеев. «Его закрытие 
создаст проблемы для производи-
телей», – допускает эксперт. 

Кроме алюминия, по утечкам 
СМИ, в новый пакет вошло от-
ключение 13 российских банков 
от SWIFT, добавление 73 танкеров 
к уже находящимся в списках 79, 
санкции в отношении несколь-
ких портов и аэропортов. Эксперт 
Финуниверситета при правитель-
стве России Игорь Юшков допу-
скает, что под санкции могут под-
пасть порты Крыма и Приазовья. 

Ограничения на экспорт в Рос-
сию коснутся хрома, химика-
тов и игровых приставок Sony 
PlayStation и Microsof t  Xbox, 
джойстиков, авиасимуляторов и 

других товаров – средств обуче-
ния операторов военных БПЛА. 
Эти приставки давно не экспор-
тируются в Россию из стран ЕС.

Отдельно СМИ упоминают 48 
физлиц и 35 юрлиц. Глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто сказал 
днем 19 февраля телеканалу М1, 
что его страна предотвратила 
ограничения против инструмен-
тов, нужных для трубопровода 
«Дружба», и 27 физлиц и органи-
заций, включая патриарха Ки-
рилла, Олимпийский комитет и 
две футбольные команды. «Это 
стало бы насмешкой над всей си-
стемой ЕС», – заметил он. В конце 
января Венгрия не заблокировала 
продление санкций ЕС в обмен на 
гарантии безопасности поставок 
российских нефти и газа. 

Но говорить о «пророссийско-
сти» Венгрии нельзя: она исходит 
из своих интересов и действует 
резко, когда санкции ЕС их каса-
ются, говорит доцент Финунивер-
ситета при правительстве России 

А лександр Камкин. Будапешт 
сформировал особую, сдержан-
ную позицию по отношению к 
Мос кве, отмечает научный сотруд-
ник ИМИ МГИМО Артем Соколов.

В январе глава евродипломатии 
Кая Каллас допускала введение 
ограничений на импорт россий-
ского СПГ, но в связи с новым паке-
том они не упоминались. Поставки 
СПГ из России в ЕС в 2024 г., по 
оценке Kpler, рекордные с 2022 г. 
– 33,6 млн т. Юшков считает, что 
санкциям по отношению к СПГ 
противятся Венгрия и Словакия. 
Он добавляет, что кроме СПГ пози-
ций для ограничений уже мало. 

У х о д я щ а я  а д м и н и с т р а ц и я 
президента США Джо Байдена 
10 января наложила, по ее за-
явлению, самые значительные 
санкции на российский ТЭК: про-
тив «Газпром нефти» и «Сургут-
нефтегаза», их «дочек», включая 
сербскую NIS, нефтесервисных 
компаний, трейдеров, 183 танке-
ров, морских страховщиков «Аль-

фастрахование» и «Ингосстрах». 
16-й пакет ЕС согласовали уже по-
сле переговоров США и России в 
Эр-Рияде 18 февраля. Глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев заявил, что о 
снятии санкций в Эр-Рияде не 
говорили, днем позже спецпред-
ставитель президента по связям с 
международными организациями 
Борис Титов выразил надежду на 
«увядание» их духа. 

Рестрикции США серьезнее, чем 
у ЕС: они экстерриториальные 
и грозят блокирующими санк-
циями всем контактирующим с 
подсанкционными лицами, напо-
минает Юшков. У Брюсселя этого 
принципа нет, там продолжают 
дублировать американские огра-
ничения, но в меньшем масшта-
бе, полагает эксперт. Вопрос, бу-
дут ли вводиться новые санкции 
ЕС, закрыт: они продолжатся, со-
гласен Тимофеев. По его словам, 
рассуждать о рассинхронизации 
санкционной политики Вашинг-
тона и Брюсселя можно будет 
лишь с конца февраля. Несмотря 
на начало диалога с Россией, пре-
зидент США Дональд Трамп спо-
собен усилить санкции против 
ТЭКа – эту опцию упоминал его 
спецпосланник по Украине Кит 
Келлог в интервью The New York 
Times, критикуя «слабость» санк-
ций Байдена за Украину.-

Нурлан Гасымов

Генеральная прокуратура 
Бразилии официально об-
винила бывшего президен-
та страны Жаира Болсо-

нару в попытке государственного 
переворота с целью остаться во 
власти после поражения на выбо-
рах в 2022 г., передает пресс-служ-
ба ведомства. Всего политика 
обвиняют по пяти пунктам, ес-
ли Верховный федеральный суд 
удовлетворит жалобу, то экс-глава 
государства предстанет перед уго-
ловным судом.

Обвинительное заключение про-
куратуры составлено на основе 
884-страничного отчета федераль-
ной полиции, представленного в 

конце ноября 2024 г. По версии 
следствия, Болсонару и 33 заго-
ворщика планировали убить путем 
отравления нынешнего президен-
та Луиса Инасиу Лулы да Силвы, а 
также убить вице-президента Же-
ралду Алкмина и судью Верховно-
го суда Александра де Мораеса. По 
данным генпрокуратуры, обвини-
тельное заключение основано на 
цифровых файлах, электронных 
таблицах и сообщениях подозрева-
емых в мессенджерах.

«Члены преступной организации 
разработали план с кодовым назва-
нием «Зеленый и желтый кинжал» 
в президентском дворце для раз-
рушения системы власти и демо-
кратического порядка. План был 
проработан и доведен до сведения 

президента [Болсонару], и он с 
ним согласился», – написал генпро-
курор Паулу Гоне в 272-странич-
ном обвинительном заключении. 
Название плана, вероятно, может 
быть связано с тем, что Болсонару 
часто появлялся на публике в жел-
то-зеленой футболке националь-
ной сборной Бразилии по футболу. 

Согласно бразильскому зако-
нодательству, если суд признает 
Болсонару виновным в попытке 
госпереворота и насильственного 
уничтожения демократического 
порядка, он может быть пригово-
рен к тюремному заключению сро-
ком до 20 лет.

Сам Болсонару отвергает обви-
нения в причастности к организа-
ции покушений на своих оппонен-

тов. «Вы случайно не видели указ 
о перевороте? Вы его не видели. Я 
тоже», – заявил политик местным 
журналистам 18 февраля во вре-
мя визита в сенат (верхняя палата 
парламента).

Ранее Болсонару попадал под 
следствие из-за массовых бес-
порядков, начавшихся после его 
поражения во втором туре пре-
зидентских выборов в октябре 
2022 г., где его соперник социа-
лист Лула да Силва набрал 50,9%. 
В январе 2023 г. тысячи сторон-
ников Болсонару ворвались в зда-
ния парламента, Верховного суда 
страны и резиденции главы госу-
дарства и устроили там беспоряд-
ки. В июле того же года Высший 
избирательный суд республики 
лишил Болсонару права изби-
раться до 2030 г.

Ранее Болсонару называл прези-
дента США Дональда Трампа об-
разцом для подражания. В период 
его президентства (2019–2023 гг.) 
оппозиция критиковала Болсона-
ру за нежелание вводить законо-
дательные меры, препятствующие 
уничтожению лесов Амазонии, а 
во время пандемии коронавиру-
са экс-глава государства отрицал 
серьезность проблемы.

Вероятность судебного разбира-
тельства в отношении Болсонару 
высока, говорит главный редак-
тор журнала «Латинская Америка» 
Виктор Хейфец. По его словам, в 
руках у прокуратуры есть веские 
доказательства в виде показаний 

личного секретаря экс-президен-
та, который, по версии следствия, 
служил связным между Болсонару 
и высокопоставленными военны-
ми во время заговора. «Если об-
винителям удастся доказать эту 
связь, то это будет гораздо более 
веское обвинение против экс-пре-
зидента, чем его возможная связь 
с погромщиками, штурмовавши-
ми общественные здания после 
выборов в 2022 г.», – объяснил 
эксперт.

Вне зависимости от решения су-
да Болсонару не сможет баллоти-
роваться на следующих выборах в 
2026 г., продолжает Хейфец. Одна-
ко если он окажется за решеткой, 
то ему будет сложнее из тюрьмы 
консолидировать своих сторонни-
ков, отмечает эксперт. Впрочем, 
помимо фигуры бывшего прези-
дента на правом фланге в бразиль-
ской политике достаточно других 
кандидатов, способных бросить 
вызов левым, замечает эксперт: 
«К тому же текущее правительство 
столкнулось с проблемой сниже-
ния своего рейтинга, а на левом 
фланге нет достойной замены Лу-
ле да Силве. Поэтому я не считаю, 
что арест Болсонару обрушит шан-
сы правых на победу на выборах».

Хотя Болсонару поддерживает 
дружеские отношения с Трам-
пом, американский президент 
не станет оказывать давление на 
Бразилию ради прекращения пре-
следования своего друга, считает 
Хейфец.-

ЕС выдавливает 
из себя санкции

Трампист-
отравитель
Бывшего президента Бразилии жаира Болсонару обвинили 
в попытке госпереворота после выборов в 2022 г. по версии 
следствия, он планировал убийство высокопоставленных 
лиц государства, включая отравление президента 
Луиса Инасиу Лулы да Силвы

цифры. тенденции. события

Израиль

Бельгия западный ИерусалИм. «Хамас» 
предложИла освободИть всеХ 
заложнИков
Палестинская группировка «Хамас» предло-
жила единовременно обменять всех изра-
ильских заложников на палестинских заклю-
ченных в рамках второго этапа соглашения 
о прекращении огня в секторе Газа. Такое 
заявление последовало на фоне заявления 
министра иностранных дел Израиля Гидеона 
Саара о готовности его страны начать пере-
говоры с «Хамас» «на этой неделе». В рамках 
второго этапа предполагается освобожде-
ние 64 оставшихся в живых израильтян и тел 
погибших, а также обсуждение послевоен-
ного обустройства Газы. Al JAzeerA

93 млрд евро
планирует выделить Евросоюз (ЕС) на оборо-
ну из оставшихся заемных средств европей-
ского фонда на восстановление после пан-
демии (RRF). По данным Financial Times, такое 
предложение сделала глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен на встрече с членами 
своей Европейской народной партии (фракция 
в Европарламенте). Власти ЕС сформировали 
RRF в виде грантов и займов в размере 800 
млрд евро для стимулирования своих экономик 
после пандемии. FT
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переговоры СШа с россией 
по украине и их призывы к 
европе оплачивать свою безо-
пасность подогрели акции 
европейской военной про-
мышленности. опК ждет рос-
та заказов, но на этом пути 
встают бюджетные проблемы

Акции оборонных компаний ЕС ра-
стут с 12 февраля, когда состоялся 
телефонный разговор президентов 
Владимира Путина и Дональда Трам-
па. Рост ускорился 17 февраля после 
американо-российских контактов в 
Эр-Рияде и обещаний европейских 
политиков укрепить оборону. Наи-
больший рост показал немецкий 
оборонно-промышленный комплекс 
(ОПК). По данным торгов, бумаги 
Rheinmetall (бронетехника и боепри-
пасы) выросли с 728 евро за акцию 
12 февраля до 1025 евро на закрытие 
18 февраля. Акции концерна Renk 
(двигатели, трансмиссии) подоро-
жали с 22 до 31,4 евро. Бумаги про-
изводителя авионики, оптоэлектро-
ники и других систем Hensoldt – с 36 
до 46,3 евро, Thyssenkrupp (сталь) 
– с 4,45 до 5,8 евро. Акции француз-
ской Dassault Aviation (истребители 
Mirage и Rafale) выросли с 212 до 238 
евро, а Thales Group (авионика, мор-
ские вооружения, радары) – со 160 
до 178 евро.

Масла в огонь 18 февраля подли-
ло интервью Financial Times Армина 
Паппергера – CEO Rheinmetall. Он 
заявил, что без готовности вклады-
ваться в оборону Европа оказалась 
«на обочине» процесса завершения 
конфликта на Украине, а на перего-
ворах США и России – «за детским 
столом». «Если родители едят ужин, 
дети сидят отдельно. Если ты не ин-
вестируешь, если ты не сильный, ты 
ребенок. Европейцы – как дети», – 
сказал Паппергер. 

Британский премьер Кир Стар-
мер 17 февраля в Париже призвал 
нарастить военные расходы Евро-
пы, 18 февраля глава Еврокомис-
сии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен на 
встрече со спецпосланником США 
по Украине Китом Келлогом в оче-
редной раз сообщила о таких пла-
нах. Министр обороны ФРГ Борис 
Писториус на конференции в Мюн-
хене назвал это первостепенной 
задачей правительства после вы-
боров в бундестаг 23 февраля. Ви-
це-президент США Джей Ди Вэнс, с 
которым Писториус вступил в жест-
кие дебаты, встретился с генсеком 
НАТО Марком Рютте, заявив о необ-
ходимости роста военных расходов 
ЕС с «более справедливым» распре-
делением в союзе с США. 

Оборонные ассигнования ЕС в 
2021–2024 гг. уже выросли на 30% 
до 1,9% ВВП – на 326 млрд евро. 
Целью в НАТО с 2014 г. являются 
2% ВВП, на них вышли к 2024 г. 23 
страны из 32. Financial Times в де-
кабре сообщала, что НАТО в 2025 г. 
может поставить цель в 3%. ФРГ 
тратила на оборону в 2024 г. 2,12%, 
Франция – 2,06%, Италия – 1,49%, 
Польша – 4,12%, Великобритания – 
2,33% (не входит в ЕС). Но Трамп в 
январе поднял вопрос о росте трат 
союзников на оборону до 5% ВВП, 
12 февраля то же самое заявил глава 
Пентагона Пит Хегсет, отметив, что 
это «взнос в будущее». 

В Европе будут наращивать во-
енные расходы и производство: 
задачу создать единый рынок ору-

жия ставит ЕК, говорит директор 
Центра военно-экономических 
исследований ИМВЭС НИУ ВШЭ 
Прохор Тебин. Замдиректора Ин-
ститута Европы РАН Владислав 

Белов замечает, что принципиаль-
ное решение принято независимо 
от Трампа. По словам Тебина, в 
ЕС развитая военная промышлен-
ность, но он ограничен внутрен-
ним рынком, зависимостью от 
военно-технического сотрудни-
чества, конкуренцией со стороны 
США, Южной Кореи. «Проблема – 
в консолидации ОПК и оборонных 
программ», – говорит Тебин. «Ко-
личество производителей должно 
сократиться, программы следует 
унифицировать, создав общий 
танк, истребитель и т. д.», – объяс-
няет эксперт. 

Писториус в Мюнхене говорил о 
развитии общих оборонных про-
грамм. Тебин признает, что их уже 
«масса»: Европейский фонд мира 

(2021 г., EPF), закон об укреплении 
европейского ВПК совместными 
закупками (2023 г., EDIRPA), закон 
о поддержке производства боепри-
пасов (2023 г., ASAP), первая стра-
тегия развития ОПК (2024 г., EDIS), 
программа развития оборонной 
промышленности (2024 г., EDIP). 
«Вопрос в ресурсах. Их финансовое 
наполнение ограниченно», – гово-
рит эксперт.

Писториус в Мюнхене также до-
пустил пересмотр маастрихтских 
принципов, ограничивающих 
госдолг стран ЕС в 60% ВВП, для 
«большей пластичности» военных 
трат. По мнению Тебина, маастрих-
тские ограничения – проблема для 
оборонных расходов: чтобы повы-
сить их, надо или увеличивать долг, 
или повышать налоги, или снижать 
соцрасходы и инвестиции в инфра-
структуру.

Белов считает, что страны ЕС бу-
дут оплачивать закупки оружия за 
счет повышения налогов и наращи-
вания долга. При этом оборонная 
промышленность Европы справит-
ся с ростом заказов – «в автопро-
ме ФРГ сокращения, а Rheinmetall 
наращивает рабочие места в связи 
с ростом заказов. Но европейцы ра-
ди поддержания мощностей ОПК 
рискуют стать его заложниками», 
заключил эксперт.-

международный 
опыт

Нурлан Гасымов

Вышедший во второй тур 
выборов в абхазии Бадра 
Гунба потребовал увольнения 
и. о. главы государства Вале-
рия Бганбы. решение Бганбы 
отправить в отставку главу 
Службы госбезопасности 
дмитрия Кучуберию Гунба 
расценил как попытку со-
рвать второй тур голосования

Кандидат в президенты и бывший 
вице-президент Абхазии Бадра 
Гунба потребовал отстранения от 
занимаемой должности и. о. главы 
государства Валерия Бганбы за на-
рушение соглашения, заключенно-
го тогдашним главой государства 
Асланом Бжанией с оппозицией 
во время политического кризиса 
в ноябре 2024 г. Это заявление по-
следовало после увольнения главы 

Службы госбезопасности республи-
ки (СГБ) Дмитрия Кучуберии вре-
менным президентом. Гунба также 
призвал парламент, который явля-
ется гарантом ноябрьских догово-
ренностей, дать оценку действиям 
Бганбы. Со своей стороны Бганба 
отметил, что назначение кого-либо 
главой СГБ не предусматривалось 
ноябрьским соглашением.

«Мы расцениваем происходя-
щее [отставку Кучуберии] как 
попытку сорвать второй тур го-
лосования, оказать давление на 
граждан нашей страны», – сказал 
Гунба в видеообращении в своем 
Telegram-канале.

И. о. президента Бганба осво-
бодил Кучуберию от занимаемой 
должности 17 февраля и назначил 
на его место Алхаса Чичбу, не со-
общив причин такого решения. 
Одновременно он назначил Зура-
ба Марганию и. о. вице-премьера, 

который будет курировать силовой 
блок республики.

Отставка Кучуберии последова-
ла спустя два дня после окончания 
первого тура досрочных прези-
дентских выборов в Абхазии. В 
следующий тур, который запла-
нирован на 1 марта, вышли Гунба 
(чуть более 46% голосов) и один 
из лидеров ноябрьских протестов, 
бывший вице-премьер Адгур Ард-
зинба (36,9%). Комментируя заяв-
ление своего конкурента, Ардзин-
ба отказался признавать отставку 
Кучуберии нарушением ноябрь-
ских соглашений.

Реакция Гунбы на увольнение 
главы СГБ – часть его предвыбор-
ной кампании перед вторым туром 
голосования, говорит кавказовед 
Артур Атаев. По его словам, в абхаз-
ском политическом пространстве 
давно сложилось два противобор-
ствующих лагеря и в рамках этого 

противостояния происходит борьба 
за кадры во властной вертикали. 

Кадровые назначения в Абхазии 
произошли на фоне призывов ряда 
анонимных абхазских каналов при-
менить насилие против местной 
армянской общины якобы от лица 
Ардзинбы во время предвыборной 
кампании. Впоследствии 16 февра-
ля председатель армянской общины 
Алик Миносян направил обраще-
ние к и. о. президента с просьбой 
начать расследование и наказать 
виновных.

Избирательный штаб Ардзинбы 
призвал к «снижению градуса на-
думанных межнациональных про-
тиворечий». 

Позже этим эпизодом заинтере-
совался также Следственный ко-
митет России (СКР). Как сообщила 
«Ведомостям» представитель СКР 
Светлана Петренко, руководитель 
Александр Бастрыкин поручил цен-
тральному аппарату ведомства орга-
низовать процессуальную проверку 
по факту угроз и нарушения прав 
российских граждан в Абхазии.

Борьба за армянские голоса тра-
диционно занимает большое ме-
сто в политической борьбе любо-
го абхазского политика, замечает 
Атаев. В настоящее время числен-
ность армянской общины в Абха-
зии составляет чуть более 41 000 
человек (17,4% из 240 000 насе-
ления), армяне компактно прожи-
вают в Гагрском и Гулрыпшском 
районах республики. По словам 
эксперта, абхазское общество вос-
принимает Ардзинбу как антиар-
мянского кандидата, несмотря на 
то что в его штабе многие ключе-
вые позиции занимают армяне. 
Этот нарратив, допускает эксперт, 
вероятно, связан с тем, что поли-
тик представляет национально 
ориентированную часть абхаз-
ского общества, а антиармянские 
тезисы могли распространить его 
сторонники. «В этих условиях Ард-
зинбе, скорее всего, будет сложно 
выправить эту ситуацию, потому 
что подавляющее большинство 
армян голосует за представителя 
власти», – заключил эксперт.- 

Первый тур отставок

Переговоры 
стимулируют 
вооружение

Численность вооруженных сил стран Европы
тыс. чел.

Франция Германия Италия Великобритания Польша

ИСТОЧНИК: IISS (THE INTERNATIONAL INSTITUTE FOR STRATEGIC STUDIES)

203,9
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Европейским правительствам придется нарастить госдолг или сократить социальные расходы, чтобы оплатить новое оружие / SWeN PFOrTNer / dpa picTuRe-alliance via aFp
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В современном мире ценности 
превратились в мощный ин-

струмент мягкой силы, способный 
влиять на международную поли-
тику, формировать союзы и даже 
менять культурные ландшафты це-
лых регионов. Россия и США, две 
сверхдержавы с разной историей 
и традициями, в последнее вре-
мя демонстрируют удивительное 
сближение в своих ценностных 
установках. Но их подходы к про-
движению этих ценностей остают-
ся различными, что ставит перед 
нами важные вопросы. Могут ли 
они объединиться на этом поле? 
Или их схожесть лишь усилит кон-
куренцию? И не станут ли правые 
партии Европы, ранее обвинявши-
еся в симпатиях к России, частью 
нового проамериканского мейн-
стрима?

Еще два месяца назад граница 
между западными и российскими 
ценностями казалась непреодо-
лимой. Россия позиционировала 
себя как оплот традиционных цен-
ностей, противопоставляя их ли-
беральным идеям Запада. В стра-
не активно продвигались идеи 
патриотизма, семьи и культурной 
идентичности, что нашло отраже-
ние в официальных документах 
(указ президента о 17 ключевых 
ценностях) и образовательных 
программах («Основы россий-
ской государственности»). Запад, 
в свою очередь, ассоциировался с 
продвижением прав меньшинств, 
ЛГБТ-движения (признано экстре-
мистской организацией и запре-

щено в России) и политики раз-
нообразия (DEI – Diversity, Equity, 
Inclusion).

С приходом к власти Дональда 
Трампа в США эта четкая граница 
начала размываться. Американ-
ская администрация отвергла ли-
беральные инициативы, которые 
ранее считались неотъемлемой 
частью западной идентичности. 
Отмена программ DEI, критика 
ЛГБТ-движения и акцент на тра-
диционной семье стали симво-
лами нового курса. Этот поворот 
вызвал удивление и даже заме-
шательство: как страна, долгое 
время считавшаяся оплотом либе-
рализма, вдруг начала двигаться 
в сторону консерватизма, столь 
близкого России?

«Меня беспокоит угроза из-
нутри. Отступление Европы от 
некоторых из ее самых фунда-
ментальных ценностей», – за-

явил вице-президент США Джей 
Ди Вэнс в своей речи в Мюнхене, 
подчеркивая, что главная опас-
ность для континента – не Россия 
или Китай, а внутренний кризис 
идентичности. Его слова перекли-
каются с российской риторикой о 
защите традиционных устоев, но 
при этом указывают на новый век-
тор: Вашингтон берет на себя роль 
защитника «истинных» западных 
ценностей, которые, по мнению 
администрации Трампа, оказа-
лись под угрозой из-за либераль-
ного курса ЕС.

Однако важно понимать, что 
этот процесс не является одно-
значным. Американское общество 
остается глубоко расколотым. Ли-
беральные штаты продолжают 
поддерживать политику разноо-
бразия, в то время как консерва-
тивные регионы приветствуют 
изменения. Этот внутренний кон-
фликт делает экспорт американ-
ских ценностей сложным и про-
тиворечивым процессом. Тем не 
менее США уже начали предпри-
нимать шаги в этом направлении. 
Примером может служить Илон 
Маск, одна из самых влиятельных 
фигур в мире технологий и биз-
неса, который активно поддер-
живает правые партии в Европе, 
такие как «Альтернатива для Гер-
мании». Его публичные выступле-
ния и поддержка консервативных 
идей свидетельствуют о том, что 
США пытаются продвигать свои 
новые идеологические установки 
за пределы страны.

Россия, в свою очередь, продол-
жает делать акцент на сохранении 
традиционных ценностей внутри 
страны, не стремясь к их активной 
экспансии. Это позволяет ей избе-
жать обвинений в идеологическом 
вмешательстве, но одновременно 
ограничивает ее влияние на меж-
дународной арене. В условиях гло-
бальных изменений такой подход 
может оказаться недостаточным. 
Если Россия хочет укрепить свои 
позиции в мире, ей необходимо 
разработать более активную стра-
тегию мягкой силы, учитываю-
щую культурные и исторические 
особенности других стран.

Схожесть ценностных устано-
вок России и США поднимает во-
прос о возможности их сотрудни-
чества. Могут ли две сверхдержа-
вы объединиться против общих 
врагов, таких как глобалисты и 
ультралевые движения? Теорети-
чески это возможно. Совместные 
инициативы в области образо-
вания, культуры и международ-
ной политики могли бы стать 
мощным инструментом защиты 
традиционных ценностей. Одна-
ко более вероятным сценарием 
остается конкуренция. США, об-
ладая мощными медиа- и техно-
логическими ресурсами, могут 
попытаться доминировать на 
ценностном поле.

«Демократия основывается на 
священном принципе, что голос 
народа имеет значение. Здесь нет 
места брандмауэрам. Вы либо под-
держиваете этот принцип, либо 
нет», – заявил Вэнс, обращаясь к 
европейским лидерам. Эти слова, 
звучащие как призыв к открыто-
сти, на деле подчеркивают новый 
курс Вашингтона: поддержка пра-

вых сил, выступающих против 
«глобалистской цензуры», но при 
этом лояльных новой американ-
ской повестке.

Интересно, что если раньше 
правые партии в Европе, такие 
как «Альтернатива для Германии» 
или «Национальное объединение» 
во Франции, часто обвинялись в 
симпатиях к России и даже в по-
лучении финансирования из рос-
сийских источников, то теперь 
ситуация может измениться. С 
усилением консервативного трен-
да в США и активной поддержкой 
правых движений со стороны та-
ких фигур, как Маск, европейские 
правые рискуют стать частью 
формируемого проамериканско-
го мейнстрима. Это создает для 
России новую дилемму: с одной 
стороны, правые партии Европы 
традиционно выступают за суве-
ренитет и критикуют глобализм, 
что близко российской повестке; 
с другой – их сближение с амери-
канскими консерваторами может 
нивелировать позитивные эффек-
ты от их прихода к власти для на-
шей страны.

«Мы не должны бояться наших 
людей, даже если они выражают 
взгляды, не согласные с их ру-
ководством», – заключил Вэнс, 
цитируя папу Иоанна Павла II. 
Эта фраза, словно эхо, отражает 
противоречие новой эпохи: борь-
ба за «традиционные ценности» 
объединяет идеологических про-
тивников, но их интерпретация 
остается полем битвы. Традицио-
нализм и развитие христианских 
ценностей могут стать мейнстри-
мом ближайших лет, и вопрос 
лидерства в этом вопросе пока 
остается открытым.-

Мюнхенская конференция по 
безопасности – ежегодный 

форум, девиз которого «Мир через 
диалог». В рамках конференции 
мировые лидеры, дипломаты, экс-
перты и представители бизнес-э-
лит обсуждают текущие конфлик-
ты, угрозы, которые стоят перед 
человечеством, а также пути их 
разрешения. По описанию – совер-
шенно продуктивное и милое ме-
роприятие.

Немецкий дипломат, бывший со-
ветник канцлера Ангелы Меркель, 
бывший постоянный представи-
тель Германии в ООН и по совме-
стительству действующий предсе-
датель фонда Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности – Кристоф 
Хойсген решил коротко проинтер-
вьюировать министра иностран-
ных дел Китая Ван И. Сарказм и 
неприкрытая агрессия, оценочные 
суждения – это, видимо, типичные 
методы работы для школы немец-
кой дипломатии. Вопросы о ми-
ровой безопасности для бывшего 
дипломата касались только России. 
Вскользь затронув вопросы миро-
вого права, помянув ООН, бывший 
советник канцлера Германии не 
мог не задать вопрос представите-
лю Китая о России.

Правда, побоявшись от своего 
имени произносить сомнитель-
ные домыслы и предположения, 
Хойсген вспомнил слова Джона 
Маккейна, американского поли-
тика, также не отличавшегося ни 
особой любовью, ни даже рацио-
нальным подходом к отношениям 
с Российской Федерацией. Назвав 
нашу страну, хоть и процитировав, 

«китайской бензоколонкой», быв-
ший дипломат уточнил у лидера 
дипломатии Китая, почему он не 
ограничивает приобретение энер-
горесурсов из России. По мнению 
Хойсгена, это оптимальный метод 
давления на Россию с целью пре-
кращения специальной военной 
операции. И получил замечатель-
ный ответ. 

«Если Китай не будет покупать 
газ у России, какая страна сможет 
поставлять столько газа, чтобы 
удовлетворить потребности китай-
ского народа?» – задает встречный 
вопрос Ван И. Вопрос политиче-
ский плавно переведен в эконо-
мическую плоскость. За каждым 
политическим решением стоят 
судьбы людей. Каждое измене-
ние стоимости топлива напрямую 
влияет на доходы граждан и домо-
хозяйств. Возможно, что новые зе-
леные технологии в европейских 
странах вводятся без значительно-

го влияния на кошельки европей-
ских граждан, но затраты колос-
сальные. 

Зацикленность европейцев на 
введении санкций против россий-
ских энергоресурсов удивительна. 
Лишив себя оптимальных и по це-
не, и по способам и срокам достав-
ки нефти, газа и нефтепродуктов, 
они ведут себя так, словно отказ от 
энергоресурсов – истина, не тре-
бующая доказательств. А дополни-
тельно пытаются требовать такого 
же поведения от всех остальных 
государств. Равно как и введение 
политических и экономических 
санкций «просто так» отдельными 
государствами или их объедине-
ниями, без решений ООН, также 
у стандартного европейского по-
литика не вызывает сомнения и 
отторжения. Однако о междуна-
родном праве, основанном на ре-
шениях ООН, Хойсген вспоминает 
в первую очередь, когда это касает-
ся Китая или России. Относительно 
же Евросоюза правило приоритета 
международного права, видимо по 
старой привычке европейских ди-
пломатов, не действует.

Ван И, как истинный дипломат 
и представитель великого государ-
ства, не стал вступать в полемику 
эпитетов. Он привел ряд неоспо-
римых аргументов, с которыми 
можно соглашаться или нет, но 
их объективность не подвергает-
ся сомнению. «Мы должны нести 
ответственность перед нашим 
[китайским] народом». Это клю-
чевая фраза, которая говорит не о 
политической целесообразности, 
экономически необоснованных ре-

шениях, ложных идеологических 
идеалах. Ответственность перед 
гражданами – это совесть полити-
ка. И в первую очередь политики 
западных недружественных стран 
должны это понимать. Стран де-
мократических, где каждый голос, 
как нам говорят, важен.

Вероятность безумной климати-
ческой политики, торговли углеро-
дом, проектами по захоронению 
углерода, поисками и производ-
ством водорода, переход на возоб-
новляемые источники сырья, при-
чем все за счет граждан, – как вы ду-
маете, если бы западные политики 
несли ответственность перед своим 
народом, реализовалась хотя бы де-
сятая часть от всего того, что наго-
рожено? Я думаю, нет. Ни один раз-
умный человек не будет покупать 
энергию в несколько раз дороже 
ради непонятного результата. При-
чем, как вы понимаете, выхлопы 
и углеродный след по географиче-
ским границам государств не ори-
ентируются. Соответственно, клю-
чевая проблема всей современной 
климатическо-зеленой концепции 
о цифровизации и финансифика-
ции климата несколько разбивает-
ся об обычные границы государств. 
Кстати, в рамках ответственности 
перед гражданами такого политики 
совершать не вправе.

Европейские политики привык-
ли принимать решения без участия 
своих граждан в интересах между-
народного финансового спекуля-
тивного капитала. Инициативы по 
изменению источников энергии на 
возобновляемые – это всего лишь 
пропаганда, результатом которой 
стало обогащение финансово-про-
мышленных групп, а не улучшение 
качества жизни населения.

Россия и Китай выбрали иной 
путь. Путь, который ведет к до-
ступным энергоресурсам для граж-
дан обеих стран. Путь, в котором 
энергоресурсы не являются мето-
дом давления на принятие поли-

тических решений. Путь, в кото-
ром основная задача – обеспечить 
потребности граждан в энергии 
максимально быстро и макси-
мально дешево. При этом никто не 
говорит о бездумных тратах и бес-
платности этой энергии. Энерго-
эффективность является одной из 
ведущих тем в повестках и России, 
и Китая.

Попытка Хойсгена связать по-
литические решения и качество 
жизни граждан не удалась. То, что 
удалось провернуть с европейски-
ми гражданами, с российскими и 
китайскими не получается. Да и 
прав Ван И – альтернатив для рос-
сийских энергоресурсов нет. При-
мером тому служит Европейский 
континент, который вынужден 
либо по завышенным ценам при-
обретать американские энергоре-
сурсы (а тут, кстати, прослежива-
ется забота США о своем бизнесе 
и гражданах – они политическими 
решениями выдавили Россию с 
европейского топливного рынка 
и стали основным поставщиком), 
либо приобретать продукцию, про-
изведенную из российских энерго-
ресурсов, у турецких, арабских, ин-
дийских и китайских производите-
лей. Честно говоря, и тут отказ от 
российских энергоресурсов удался 
только на бумаге – по факту они 
продолжают обеспечивать энерго-
безопасность европейцев.

Таким образом, можно сделать 
вывод: несмотря на внешнюю по-
пулистскую политику отказа от 
российских энергоресурсов, по-
пытки продавить европейскую 
модель поведения на все страны, 
разум в принятии решений у дру-
жественных государств преоблада-
ет. Никто не хочет заставлять стра-
дать собственных граждан ради Ев-
ропы. Да и она скоро пересмотрит 
свои позиции, ибо жить в вирту-
альном мире солнечной энергии и 
водорода, конечно, можно, только 
очень дорого и неэффективно.-

александр немцев
политолог

дмитрий Гусев
заместитель председателя 

наблюдательного совета ассоциации 
«Надежный партнер»

Консервативная ось

Китайский ответ  
на европейский вопрос
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В прошлую пятницу, выступая в 
беспрецедентно резкой мане-

ре на Мюнхенской конференции 
по безопасности, вице-президент 
Джей Ди Вэнс публично раскри-
тиковал руководство Европы за 
репрессии против оппозиционных 
консервативных сил и традици-
онных ценностей. На протяжении 
многих лет большинство европей-
ских элит открыто поддерживали 
либеральных противников прези-
дента Дональда Трампа в США, ко-
торые стремились его уничтожить. 

Таким образом, Вэнс дал понять 
европейцам, что «в городе но-
вый шериф» в лице мстительного 
Трампа, а главная обязанность 
Европы – следовать за Вашингто-
ном. Посыл Вэнса: поскольку ев-
ропейские элиты поддержали де-
мократов в их попытках посадить 
Трампа в тюрьму и уничтожить, 
теперь им придется дорого за это 
заплатить. По сути, на повестке 
дня стоит «смена режима», и в Ев-
ропе в этом году грядут масштаб-
ные политические изменения.

«Угроза, которая беспокоит ме-
ня больше всего в отношении Ев-
ропы, – это не Россия, не Китай 
и не какой-либо внешний игрок. 
Меня беспокоит угроза изнутри. 
Отступление Европы от ее фун-
даментальных ценностей <...> 
Я боюсь, что свобода слова отсту-
пает»,  – заявил Вэнс, выступая 
в  Мюнхене 14 февраля.

Как бы тяжело это ни было при-
знать и несмотря на стиль жизни 

на континенте, который многим 
из нас нравится, факт остается 
фактом. Милитаризм, русофобия, 
цензура и внутренние репрессии 
против политических оппонентов, 
а также против семьи как фун-
даментального социального ин-
ститута стали главными чертами 
многих европейских стран. Вэнс 
указал на тот факт, что христиан 

в Великобритании арестовывают 
за молитвы в общественных ме-
стах, а ЕС приветствовал отмену 
результатов выборов в Румынии, 
которые могли бы привести к вла-
сти консервативное правитель-
ство. Как обычно, для оправдания 
репрессий в Румынии использова-
ли обвинения во «вмешательстве 
России».

Вэнс обеспокоен тем, что подоб-
ное может произойти и в Герма-

нии, которая является главным 
сторонником Киева. Немцы все 
яснее дают понять, что хотят ми-
ра с Россией, и партии, представ-
ляющие эту точку зрения, могли 
бы легко победить на выборах в 
Германии, если бы они были сво-
бодными и честными. Очевидно, 
что Трамп и Вэнс хотят добить-
ся смены режима – это расхожее 
выражение в лексиконе внешней 
политики США – в Берлине. Уже 
сейчас Илон Маск, фактический 
«сопрезидент» США, активно под-
держивает и продвигает оппози-
ционные партии в Германии, та-
кие как «Альтернатива для Герма-
нии» (AfD).

Несмотря на всю свою риторику 
о желании запомниться миротвор-
цем, Трамп не собирается разва-
ливать американскую империю. 
Его цель – сделать ее более эффек-
тивной и могущественной, а так-
же расставить по местам в НАТО 
лояльных людей. Трамп не хочет, 
чтобы его будущие планы срыва-
лись и саботировались коварными 
и хитрыми «союзниками» в Лондо-
не, Париже и Берлине.

Как же отреагировали европей-
ские лидеры? Они заняли жесткую 
позицию и обрушились с крити-
кой на Вэнса и Трампа. В рамках 
усилий по срыву американо-рос-
сийских мирных переговоров 
европейские лидеры поспешили 
вновь подтвердить свою реши-
мость поддерживать Киев «до са-
мого конца». Премьер-министр 
Великобритании Кир Стармер да-
же пообещал отправить войска на 
Украину – угроза, которая никогда 
не реализуется, потому что в Лон-
доне прекрасно понимают, что в 
качестве фактического участника 
конфликта любые британские си-
лы на Украине станут мишенью с 
первого же дня.

Так же как Михаил Горбачев 
пытался спасти разрушающуюся 
советскую систему, реформируя 

ее, Трамп и Маск считают, что это 
последний шанс спасти раздутую, 
чрезмерно расширившуюся и поч-
ти обанкротившуюся американ-
скую империю от краха. Однако 
ирония заключается в том, что 
(как вы уже догадались) усилия 
Горбачева лишь ускорили распад 
некогда могущественного Совет-
ского Союза.

Не ведут ли Трамп и Маск США 
по тому же пути?

Майк Бенц, бывший чиновник 
госдепартамента и правый идео-
лог, к которому прислушивается 
Маск, прекрасно объяснил ситуа-
цию в интервью Такеру Карлсо-
ну, вышедшем в эфир 8 февра-
ля. «Мы проводим операцию на 

открытом сердце американской 
империи, но я поддерживаю им-
перию, пока она приносит пользу 
нашей родине, – сказал Бенц. – 
Я не считаю, что она должна пол-
ностью исчезнуть».

Хотя Бенц выразил опасение, 
что пациент (США) может «уме-
реть на операционном столе».

Говоря о «глубинном государ-
стве», он добавил: «Они [его пред-
ставители] совершили ужасные 
поступки, они вышли из-под кон-
троля и совершили ужасы, пре-
восходящие ваше самое смелое 
воображение, но в то же время 
это части американской «семьи», 
которые, по мнению наших стра-

тегов, ответственны за наше про-
цветание».

Действительно, немногие аме-
риканцы хотят признать, что их 
процветание во многом зависит 
от кровавых и зловещих опера-
ций, проводимых ЦРУ и Пентаго-
ном. Одна из их главных задач в 
последние годы – устранение лю-
бой угрозы статусу доллара США 
как мировой резервной валюты, 
что позволяет американцам полу-
чать дешевый кредит, экспортиро-
вать свою инфляцию и подпиты-
вать национальную зависимость 
от безудержного потребительства.

Что приводит нас к следующему 
логичному вопросу: приведут ли 
попытки Трампа и Маска реформи-

ровать США к их краху? Умрет ли 
пациент на операционном столе, 
как Советский Союз? Возможно.

Если это произойдет, это не зна-
чит, что США развалятся и исчез-
нут с карты. Скорее страна ста-
нет более слабым государством. 
Фактически относительный крах 
американской империи был бы 
лучшим исходом как для амери-
канского народа, так и для всего 
мирового сообщества. США при-
шлось бы вести дипломатические 
переговоры с другими странами на 
основе взаимного уважения и ин-
тересов, а не прибегать к угрозам, 
насилию и завоеваниям, как это 
происходило последние 80 лет.-

джон вароли
американский политолог
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Галина Столярова

Экспозиция уральского искус-
ства в Музее Фаберже стала 
частью нового выставочного 
проекта «Открытый мир», 
который исследует современ-
ное искусство в российских 
регионах

Первую экспозицию масштабного 
цикла, из которого, по замыслу 

авторов проекта, должна сложиться 
мозаика современного российского 
искусства, Музей Фаберже и культур-
но-исторический фонд «Связь вре-
мен» посвятили уральской арт-сцене 
второй половины XX – начала XXI вв. 

«Серия выставок «Открытый мир» 
знакомит зрителей с российским ис-
кусством, осваивая новую для себя 
территорию искусства современно-
го. Этот уникальный выставочный 
проект позволит в полной мере ощу-
тить единство культурного простран-
ства страны. На первой выставке 
серии «Открытый мир. Современное 
искусство Екатеринбурга и Уральско-
го региона» мы постарались пока-
зать произведения различных видов 
уральского искусства – от живописи 
и графики до камнерезных произве-
дений – прямо в центре Петербурга», 
– говорит президент фонда «Связь 
времен» и Музея Фаберже Владимир 
Воронченко.

Миссия проекта состоит в том, 
чтобы охватить многообразие и рас-
крыть своеобразие современного ис-
кусства в российских регионах.

«Проект посвящен красоте и та-
лантам нашей Родины, ее величию и 
многообразию и начинается выстав-
кой выразительного и экспрессив-
ного уральского искусства. Урал был 
кузницей Великой Победы, он изве-
стен своей промышленной мощью и 
несгибаемой силой духа. Уральский 
характер, упрямый и своевольный, 
дал начало и самобытному искусству, 
яркому и энергичному», – отметил 
основатель фонда «Связь времен» и 
Музея Фаберже Виктор Вексельберг.

Выставка уральского искусства 
удачно сочетает в себе ожидаемое и 
неочевидное, оправдывая предвку-
шения и обещая открытия и сюр-
призы.

На экспозиции, которая продлится 
до 16 марта, собрано более 120 шедев-
ров уральских живописцев, скульп-
торов, камнерезов XX и начала XXI вв. 
В стенах Музея Фаберже встретились 
произведения самых разных жанров, 
сюжетов, техник, создавая удиви-
тельную и самобытную уральскую 
мозаику, в которой звучат индустри-
альные, фольклорные, экзистенци-
альные и андеграундные мотивы. В 
краю «Хозяйки Медной горы» очер-
тания сталактитов и сталагмитов на 
живописных работах перекликают-

ся с индустриальными пейзажами, а 
натюрморты искушают не сочными 
персиками, а сиянием минералов и 
кристаллов. В творчестве художников 
трансформировались и турбулент-
ные, полные вызовов периоды новей-
шей российской истории.

В фокусе внимания кураторов не 
только Екатеринбург, признанный 
центр уральского искусства, который 
звучит и на российской арт-сцене, 
и даже за ее пределами, ярко и мно-

гогранно. Например, в числе менее 
очевидных, но не менее интригую-
щих сюжетов – «тагильская живопис-
ная школа». Зародившееся в Нижнем 
Тагиле, это художественное течение 
интерпретирует поэзию черной ме-
таллургии и тяжелого машинострое-
ния, ее брутальную красоту и гармо-
нию и демонстрирует смелые экспе-
рименты с новыми формами. 

Закрытый город Заречный, спут-
ник Белоярской АЭС, стал родиной 

арт-группы «Атомная провинция», 
работавшей как в области станковой 
графики и живописи, так и в сфере 
перформанса и видеоарта. В регионе 
Ирбит заслуженно снискал репута-
цию «города музеев»: в Ирбитском 
государственном музее изобрази-
тельных искусств хранится самая 
крупная в России коллекция ураль-
ской графики.

Экспозиция выставки поделена на 
несколько условных взаимосвязан-
ных разделов, отражающих различ-
ные направления уральского изобра-
зительного искусства. Суровую кра-
соту уральских гор воспевают пей-
зажи Николая Чеснокова, Геннадия 
Мосина, Александра Бурака. Эти мо-
тивы звучат и в искусных произведе-
ниях современных мастеров широко 
известного уральского камнерезного 
искусства. Слово «самоцвет» пришло 
в ювелирный лексикон именно из 
Уральского региона.

Мастера «сурового стиля» – сверд-
ловчанин Миша Брусиловский, 
пермяк Тимофей Коваленко, тагиль-
чанин Евгений Седухин – вдохнов-
лялись эпическими сюжетами совет-
ских лет, привнося романтические 
акценты в жизнь эпохи строитель-
ства социализма.

Среди открытий выставки – искус-
ная печатная графика «Уральского 
Дюрера» Владимира Зуева и его кол-
лег по жанру, мастеров станковой 
гравюры и книжной иллюстрации 
Виталия Воловича и Алексея Казан-
цева.

Уральское неофициальное искус-
ство второй половины 1960–1980-х 
гг. представлено работами Алексея 
Константинова, Александра Лыся-
кова, а «перестроечную эпоху» в оте-
чественном искусстве представляют 
произведения Николая Федореева, 
Игоря Шурова, общества «Картин-
ник» и др. Среди самых выразитель-
ных экспонатов выставки оригиналь-
ные и невероятно экспрессивные 
произведения уроженца Свердлов-
ска, легендарного скульптора Эрнста 
Неизвестного, столетний юбилей ко-
торого отмечается в 2025 г. 

За самый свежий срез уральского 
искусства отвечают произведения 
нового поколения художников, ра-
боты которых уже привлекли к себе 
внимание и в России, и за ее предела-
ми. В их числе Владимир Наседкин, 
Юрий Крылов, Сергей Брюханов. 
Кураторы взяли на себя смелость 
представить на выставке и творче-
ство молодых авторов, работам кото-
рых еще предстоит пройти проверку 
временем. Среди имен, к которым 
стоит присмотреться, – Красил Ма-
кар, Александр Баженов, Елена Тре-
уголка, Елизавета Нетреба, а также 
арт-дуэт «Осип Тофф».-

стиль жизни

Александр Ковальчук

В отечественный кинопрокат 
13 марта выходит остросоци-
альная драма режиссера тима 
Милантса «Мелочи жизни» с 
Киллианом Мерфи в главной 
роли

Образ «маленького человека», 
сформированный классиками 

русской литературы, в современной 
западной мысли обретает все более 
широкие смыслы. Сегодня это не 
потерявший или так и не нашед-
ший себя «человек в футляре» или 
трогательная, но слабая личность, 
душевные порывы которой задуше-
ны обществом. Современная аме-
риканская культура трактует образ 

так: перед нами обыкновенный 
живой человек, существующий в 
огромном бездуховном мире.

На поле подобных размышлений 
заходит режиссер Тим Милантс 
(«Острые козырьки») со своей но-

вой лентой «Мелочи жизни», ко-
торая появится в отечественном 
кинопрокате 13 марта. Автор пока-
зывает нам скромного угольщика 
и добропорядочного семьянина, на 
чью долю выпало столкновение с 

нечеловеческой жестокостью и 
шанс оказать ей сопротивление, 
преодолеть себя и бросить ей вы-
зов. Главную роль в картине испол-
нил оскароносный Киллиан Мерфи.

Фабула такова: накануне Рожде-
ства 1985 г. Билл Ферлонг случайно 
узнает страшную тайну местного 
монастыря, известного как «прачеч-
ные Магдалины». Сюжет фильма – 
не выдумка: подобные учреждения 
действительно существовали между 
1922 и 1996 гг., служив местами для 
«перевоспитания» юных девушек 
«неблагопристойного поведения». 

Искупать «грехи» приходилось при-
нудительным трудом, нередко испы-
тывая побои и унижения.

Моральные устои Билла не по-
зволяют ему закрыть глаза на то, с 
чем другие либо смирились, либо 
привыкли не замечать в силу своей 
душевной организации. Однако в 
поисках справедливости герою при-
дется столкнуться с неодобрением 
собственной семьи и в конце концов 
вступить в открытую конфронтацию 
с до крайности черствым, лицемер-
ным и закостенелым обществом.

История основана на реальных 
событиях, описанных в бестселлере 
ирландской писательницы Клэр Ки-
ган, принесшем автору номинацию 
на Букеровскую премию, а также 
нашедших отражение в известных 
журналистских расследованиях и 
материалах, собранных экспертами 
по правам человека ООН. 

Режиссер посвятил свою кар-
тину памяти женщин, чьи жизни 
надломились в мрачных застенках 
«приютов Магдалины». Истории 
известно, что «подневольных пра-
чек» было около 60 000.-

«Уральский Дюрер»  
и поэзия черной металлургии

Драма  
«подневольных прачек»
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